
Россияне 
закрывают 
ноутбуки
Продажи компьютеров 
в стране быстро падают

В первом квартале, по  оценке 
 ритейлеров, продажи  ноутбуков 
в штуках в России упали почти 
на четверть, а спрос на персо‑
нальные компьютеры — на 6% год 
к году. В денежном выражении 
оба сегмента просели более чем 
на 30%. Такое снижение участни‑
ки рынка объясняют ростом доли 
российских и китайских брен‑
дов, которые дешевле по цене. 
Мнения экспертов разделились: 
некоторые уверены, что к кон‑
цу года российские производи‑
тели ПК и ноутбуков займут уже 
значительную долю рынка, дру‑
гие считают, что этому продол‑
жит мешать параллельный им‑
порт зарубежных решений.

Продажи ноутбуков в России 
в натуральном выражении за пер-
вый квартал 2023 года упали на 20%, 
до 812 тыс. устройств, в деньгах па-
дение составило 33% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года, до 45,5 млрд руб., «больше всего 
упали продажи у ушедших брендов, 
а именно HP (на 74%), Acer (на 62%), 
Asus (на 67%), Dell (на 75%), Apple 
(на 34%) и других», рассказали „Ъ“ 
в Holodilnik.ru. По данным ритейле-
ра, наибольший рост продемонстри-
ровали китайские устройства, такие 
как Haier (на 23%), ThundeRobot (бо-
лее 100%), Chuwi (более 100%) и тай-
ваньский Gigabyte (на 42%).

В настольных компьютерах, 
по данным ритейлера, падение про-
даж год к году в штуках в первом 
квартале составило 6%, до 278 тыс. 
устройств. В деньгах рынок упал 
на 31%, до 12,1 млрд руб. Больше все-
го снизились продажи Lenovo, HP 
и российского Depo. Самым прода-
ваемым брендом стал российский 
iRU, его доля в штуках составляет 20% 
(15% годом ранее). В «F+ tech-Марвел» 
подтвердили, что в сегменте настоль-
ных ПК российские бренды в первом 
квартале показали себя лучше, чем 
годом ранее: так, долю помимо iRU 
нарастили Ardor Gaming и Rombica.

Падение рынка в целом стало след-
ствием ажиотажного спроса на тех-
нику в первой половине 2022 года, 
спровоцированного началом воен-
ных действий на Украине. Но уже осе-
нью спрос начал падать, в результате 
произошло затоваривание нереали-
зованных ноутбуков MSI, HP и других 
(см. „Ъ“ от 13 февраля). 

Кроме того, добавляют в Holo-
dilnik.ru, россияне стали покупать 
устройства низкого ценового сег-
мента. Спрос на ПК дешевле 18 тыс. 
руб. за год вырос на 84%, на устройст-
ва до 25 тыс. руб.— на 73%. При этом 
спрос на средний сегмент (от 50 тыс. 
до 150 тыс. руб.) снизился на 33%, 
а на дорогие модели (более 150 тыс. 
руб.) — на 77%. Аналогичная ситуа-
ция, по оценке ритейлера, и в сег-
менте ноутбуков: самой популярной 
категорией стали устройства стои-
мостью 17–20 тыс. руб.
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Оборонный марш
Мировые затраты на военные нужды бьют рекорды
В 2022 году мировые расходы на воен‑
ные нужды установили новый рекорд, 
достигнув отметки $2,224 трлн. Такой 
вывод содержится в новом докладе ав‑
торитетного Стокгольмского междуна‑
родного института исследований про‑
блем мира (SIPRI). Наиболее резкий 
рост обеспечил Европейский континент, 
особенно страны Восточной и Централь‑
ной Европы, нарастившие оборонные 
расходы до рекордных значений со вре‑
мен окончания холодной войны. В це‑
лом же чуть более 80% от глобальных 
военных затрат пришлось на 15 стран, 
а на тройку лидеров в лице США, Китая 
и России — больше половины.

SIPRI подготовил очередной годовой об-
зор военных расходов. Доклад института 
опубликован сегодня, но „Ъ“ смог ознако-
миться с ним заранее. Мировые оборонные 
расходы увеличивались все последние во-
семь лет, в 2022 году они же, по подсчетам 
SIPRI, выросли в реальном выражении еще 
на 3,7%, до $2,224 трлн. Это новый макси-
мум за все время наблюдений, проводимых 
SIPRI. Увеличение военных расходов объяс-
няется в первую очередь наращиванием со-
ответствующих затрат со стороны России 
и Украины. Однако многие страны Европы, 
Азии и Океании также способствовали это-
му процессу. Эксперты пришли к выводу, что 
конфликт вокруг Украины и рост напряжен-
ности в Юго-Восточной Азии оказали значи-
тельное влияние на решения многих стран, 
касающиеся выделения средств на содержа-
ние армии.

Военные расходы стран Европы увеличи-
лись на 13%, до $480 млрд,— это самый высо-
кий рост за последние 30 лет. Страны Цент-
ральной и Западной Европы в прошлом году 
выделили на военные нужды $345 млрд, что 
на 30% больше показателя десятилетней дав-
ности. Средства, расходуемые этими стра-
нами на оборону, превысили в реальном 
выражении значение 1989 года — конца хо-
лодной войны. Больше всего военный бюд-
жет среди стран Европейского союза увели-
чили Финляндия (36%), Литва (27%), Швеция 
(12%) и Польша (11%).

Российский военный бюджет, как пола-
гают эксперты, увеличился на 9,2% и достиг 
отметки $86,4 млрд (4,1% ВВП). В SIPRI отме-
чают, что Россия потратила на «националь-
ную оборону» на 34% больше средств, чем 
было ранее предусмотрено в бюджете. Это 
позволило РФ стать третьей страной в мире 
по военным затратам, поднявшись за год 
на две строчки. При этом в докладе отмеча-
ется, что у экспертов института нет полной 
уверенности в том, что их оценки по Рос-
сии отражают реальную картину, посколь-
ку российские власти публикуют все мень-
ше данных, особенно касающихся сферы 
безопасности.

В свою очередь, Украина потратила 
на оборону $44 млрд (34% ВВП) и заняла 
11-е место в мировом рейтинге. Ее военные 

расходы выросли на 640% — это самый вы-
сокий относительный прирост в отдельно 
взятой стране с 1949 года. Предоставление 
Киеву безвозмездной военной помощи дру-
гими государствами SIPRI в рамках этого от-
чета не учитывал.

На первом же месте по размеру воен-
ного бюджета в 2022 году, как, впрочем, 
и в предыдущие годы, оказались США 
с $887 млрд, что составляет 39% от общих 
мировых оборонных расходов. Тем не ме-
нее большая часть прироста была, как ска-
зано в докладе, нивелирована рекордно 
высокой за последние 40 лет инфляцией, 
поэтому в реальном выражении затраты 
США на оборону выросли лишь на 0,7%. 
Более того, в прошлом году США оказа-
ли военную поддержку Украине на сумму 
$19,9 млрд — самый большой размер воен-
ной помощи, предоставленной одним госу-
дарством другому со времен холодной вой-
ны. По этому показателю США значительно 
опередили Великобританию ($2,5 млрд) 
и Германию ($2 млрд). В целом же военные 
расходы стран—членов НАТО в 2022 году 
составили $1,232 млрд.

Китай сохранил второй по величине во-
енный бюджет — $292 млрд. Пекин нара-
щивает оборонные расходы на протяже-
нии последних 28 лет — беспрецедентный 
показатель по продолжительности роста. 
«Текущие приоритеты военных расходов 
Китая соответствуют руководящим прин-
ципам, изложенным в 14-м пятилетнем 
плане, рассчитанном на 2021–2025 годы. 
Они были подтверждены XX съездом Ком-
мунистической партии в октябре 2022 года, 
на котором особое внимание было уделе-
но укреплению оружейно-промышленной 
базы Китая и продвижению новейших во-
енных технологий, включая военное при-
менение искусственного интеллекта»,— по-
ясняется в докладе.

Расходы США, Китая и России на воен-
ные нужды составляют, по подсчетам SIPRI, 
56% соответствующих мировых затрат. При 
этом США тратят на оборону в десять раз 
больше РФ.

На четвертом месте по расходам — Ин-
дия. Военный бюджет Нью-Дели вырос за год 
на 6%, составив $81,4 млрд. На пятом — Са-
удовская Аравия, увеличившая оборон-
ные затраты на 16%, до $75 млрд. В резуль-
тате Эр-Рияд по размеру военного бюджета 
оставил позади такие страны, как Великоб-
ритания, Германия и Франция, поднявшись 
с восьмого на пятое место.

«Непрерывный рост глобальных воен-
ных расходов в последние годы является 
признаком того, что мы живем во все бо-
лее небезопасном мире,— отмечает стар-
ший научный сотрудник программы SIPRI 
по военным расходам и производству воо-
ружений Нан Тянь.— Государства наращи-
вают военную мощь в ответ на ухудшение 
обстановки в области безопасности, улуч-
шения которой они не предвидят в ближай-
шем будущем».

В 2022 году военные расходы выросли 
в четырех из пяти географических регио-
нов. Наибольший рост заметен в Европе 
(+13%), за которой следуют Ближний Восток 
(+3,2%), Азия и Океания (+2,7%) и Северная 
и Южная Америка (+0,3%).

Единственным регионом, в котором, 
по оценке SIPRI, снизились расходы на во-
енные нужды, оказалась Африка. За год обо-
ронный бюджет африканских стран умень-
шился на 5,3%, до $39,4 млрд. Основная 
часть сокращения пришлась на несколько 
крупных стран региона: Нигерию (минус 
38%), ЮАР (8,4%) и Алжир (3,7%). Однако Эфи-
опия продемонстрировала рост военных 
расходов на 88%, до $1 млрд, что объясняет-
ся возобновлением активных боевых дей-
ствий правительственных войск против по-
встанческой группировки на севере страны.

Шахриёр Исмаилходжаев

Понедельник  24 апреля 2023  №71/П (7516 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика |  
Подготовлен проект реформы инвестиционного 
налогового вычета для регионов —2

новости |  
Почему губернаторы все чаще используют 
форматы прямых линий —3

мировая политика | Предвыборная кампания в Турции 
поставила вопрос об отношениях с США —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

культура | «Золотые маски»  
отдали в хорошие руки —11

07  Полиэтилен 
растягивает ценник 
Базовые полимеры  
с начала года  
подорожали на 15%

07  Вагонные метания 
Крупнейшие  
железнодорожные операторы 
сократили долю рынка  
в 2022 году

07  Бизнес поверил 
в продвижение 
Участники рынка  
начали наращивать  
рекламные бюджеты

09  Из аммиака 
испаряются налоги 
Власти обнулили НДПИ  
для проекта НОВАТЭКа

09  Маркетплейсам 
дадут скидку на платежи 
При условии продвижения 
национальных сервисов

10  ЛНР и ДНР станут 
предметом конкуренции 
ГКРЧ готовится  
выделить частоты в регионах  
крымским операторам

деловые  
новости

В 2022 году военные расходы 
в мире увеличились на 3,7%, 
до $2,224 трлн. Это абсолютный 
рекорд за все время наблюдений  
ФОТО SERGEI GRITS / AP
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Жилье достигло 
недвижимости
Рост цен на квартиры  
может остановиться

Цены на квартиры в новостройках, вы‑
росшие в крупных российских агломе‑
рациях за четыре года в среднем на 76%, 
достигли потолка, считают в фонде «Ин‑
ститут экономики города». Там ожида‑
ют, что стоимость жилья не будет уве‑
личиваться до 2030 года. Более того, 
в некоторых регионах квартиры могут 
даже подешеветь из‑за снижения спро‑
са и отсутствия предпосылок к росту ре‑
альных доходов населения. Но власти 
не дадут серьезно обрушиться строй‑
индустрии, которая вносит свой вклад 
в рост ВВП, считают эксперты. Среди 
мер господдержки они называют выкуп 
у застройщиков нераспроданных квар‑
тир для их дальнейшей передачи в арен‑
ду или в лизинг.

В распоряжении „Ъ“ оказалось исследо-
вание фонда «Институт экономики города» 
(ИЭГ), в котором прогнозируется, что до 2030 
года цены на жилье в 17 крупных агломера-
циях страны, включая Московскую, Петер-
бургскую, Краснодарскую, Екатеринбург-
скую, скорее всего, сохранятся на уровне 
2022 года или снизятся. Если и произойдет 
рост цен, то номинальный, не выше инфля-
ции, уточняют в ИЭГ.

Вице-президент фонда Татьяна Полиди 
поясняет, что за 2019–2022 годы реальная 

стоимость жилья в этих агломерациях вы-
росла в среднем на 76%, почти втрое выше 
потребительской инфляции, составившей 
за тот же период 27%. Возможности для даль-
нейшего серьезного подорожания жилья на-
чали исчерпываться уже во втором полуго-
дии 2022 года, говорит она.

Директор по развитию «Метриума» Ната-
лья Сазонова говорит, что, например, в Мо-
скве за пять лет цены в новостройках выро-
сли на 68,2%, инфляция — на 32,4%. Таким 
образом, отмечает госпожа Полиди, в стра-
не возникла ситуация, когда, с одной сторо-
ны, доступность жилья низкая, с другой — 
нет устойчивого роста доходов населения 
и перспективы его увеличения в крупней-
ших агломерациях неочевидны.

Такая ситуация не позволяет повышать 
цены на квартиры, соглашается управляю-
щий партнер Dombook Ирина Доброхото-
ва. Спрос на рынке будет оставаться низким 
как минимум ближайшие полтора года, до-
бавляет аналитик УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Анна Михайлова. Гендиректор «НДВ 
Супермаркет недвижимости» Наталия Куз-
нецова полагает, что если цены в ново-
стройках и будут увеличиваться, то в преде-
лах 0,7% в месяц.
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Они высылались 
на родину
Инициаторы дипломатического скандала 
между РФ и Германией взяли верх над теми, 
кто его не хотел

В конце минувшей недели разразился ди‑
пломатический скандал между Россией 
и Германией из‑за решения МИД ФРГ вы‑
слать группу сотрудников посольства РФ. 
Москва ответила зеркально. И хотя отно‑
шения между Россией и Германией из‑за 
украинского кризиса находятся на низ‑
шей точке за все послевоенные годы, кон‑
фронтационный шаг Берлина был неожи‑
данным и вроде бы немотивированным. 
Последний раз массовая высылка рос‑
сийских дипломатов из ФРГ произошла 
в апреле 2022 года, после того как миро‑
вые СМИ распространили кадры из укра‑
инского города Бучи. Судя по тому, что 
первые сообщения о намерении МИД 
Германии резко сократить персонал рос‑
сийского посольства появились в немец‑
кой прессе еще в марте, решение прави‑
тельству Олафа Шольца далось нелегко.

Хотели как тише
МИД Германии после двух месяцев обсужде-
ний решил выслать из страны группу россий-
ских дипломатов. По информации СМИ, речь 
идет о 20–30 сотрудниках. Уже в субботу за рос-
сиянами в Берлин прилетел Ил-96–300 специ-
ального летного отряда «Россия», получив-

ший, по словам представителя немецких ВВС, 
«так называемый дипломатический допуск». 
При этом чиновник «не предоставил никакой 
информации ни о грузе, ни о пассажирах».

Внезапный субботний рейс немецкие 
СМИ называют не иначе как «загадочным». 
«Полет российского правительственного са-
молета вызвал ажиотаж, его обсуждали в со-
цсетях. После того как в феврале 2022 года ЕС 
закрыл свои аэропорты и воздушное про-
странство для всех перевозчиков РФ, россий-
ские самолеты стали тут редкостью. Россия 
также закрыла свое воздушное пространство 
для полетов из ЕС. Однако возможны исклю-
чения при наличии специальных разреше-
ний»,— отметил еженедельник Stern. Так или 
иначе, тот факт, что дипломатам со всем до-
машним скарбом не пришлось добираться 
домой через третьи страны, пожалуй, остал-
ся единственным положительным моментом 
в этой истории.

В МИД РФ действия Берлина, «который 
продолжает демонстративно разрушать весь 
массив российско-германских отношений, 
включая их дипломатическое измерение», 
решительно осудили.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 53,5

пункта составило предварительное значение индекса деловой активности PMI США в апреле, сооб-
щает S&P Global. Это максимум за 11 месяцев, в марте индекс составил 52,3 пункта (значение выше 50 пунктов 
указывает на рост активности, ниже — на спад). Самый серьезный рост активности — в сфере услуг: предва-
рительный индекс в апреле составил 53,7 пункта (после 52,6 пункта в марте), это максимальное значение 
за год. Индекс деловой активности в производстве, по первой оценке, стал самым высоким за полгода и со-
ставил 50,4 пункта (после 49,2 пункта в марте). Росту показателей во многом способствовал фиксировавший-
ся рост спроса. Впрочем, он же, полагают в S&P Global, может в перспективе придать новый импульс инфляции.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Растет доля неконвер
тируемых валют  
во внешней торговле

Экономисты Telegram-канала «Твер-
дые цифры» проанализировали акту-
альную зеркальную статистику внеш-
ней торговли товарами России с 44 
странами, на которые приходилась 
большая часть ее внешней торгов-
ли. Как и статистика ЦБ, данные фик-
сируют сильное снижение размеров 
внешнеторгового профицита. По дан-
ным ЦБ, из-за снижения цен на сы-
рье и увеличения дисконта для рос-
сийской нефти (стоимость экспор-
та товаров снизилась на 35% в пер-
вом квартале 2023 года год к году) 
на фоне восстановления импорта 
до докризисного уровня профицит 
в первом квартале 2023 года снизил-
ся до $29 млрд с $83 млрд год на-
зад, «приблизившись к среднему 
уровню последних лет». По выбор-
ке аналитиков Telegram-канала «Твер-
дые цифры», показатель снизил-

ся до $9,1 млрд в январе 2023 года 
с $22,2 млрд в январе 2022 года. 
Число стран, в торговле с которыми 
профицит сохраняется, за год умень-
шилось с 37 до 31. Важное наблюде-
ние авторов расчетов состоит в том, 
что в феврале 2023 года наиболь-
шую долю в общем профиците заня-
ла Индия, обеспечив 32% профици-
та торговли товарами — $4,8 млрд 
из суммарного баланса для выборки 
в $15,1 млрд. «Связано ли сокраще-
ние продаж валютной выручки экс-
портерами с неконвертируемостью 
рупии?» — задаются вопросом ана-
литики. Вытеснение свободно кон-
вертируемой валюты из внешнетор-
говых расчетов (по данным ЦБ, к кон-
цу 2022 года доля долларов и евро 
в них впервые в постсоветской исто-
рии стала меньше половины) напол-
няет счета экспортеров индийски-
ми рупиями, турецкими лирами и ки-
тайскими юанями на фоне того, как 
стоимость импорта машин и обору-
дования в январе 2023 года в годо-
вом выражении снизилась на 6,3%, 
транспортных средств — на 26,6%, 
одежды — на 13,7%. На этом фоне 
доля ЕС в импорте товаров за тот же 
период сократилась с 31% до 16,3%, 
доля КНР выросла c 29,8% до 34,6%, 
доли Турции и стран СНГ выросли 
с 1,7% до 4,5% и с 3,6% до 6,5% со-
ответственно при неизменной доле 
Индии 1,2% на фоне роста вво-
за и продажи в РФ товаров без раз-
решения правообладателей (парал-
лельный импорт). Падение валютной 
выручки, которую можно без труда 
обменять на товары, производимые 
в «зонах конвертируемой валюты», 
явно продолжится. На долю G7 и ЕС, 
обсуждающих тотальный запрет на 
экспорт и транзит товаров в Россию, 
в феврале 2023 приходилось около 
18% всего импорта РФ.

Артем Чугунов

БАЛАНС ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ РФ 
С ОТДЕЛЬНЫМИ СТРАНАМИ ($ МЛРД)
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В первом квартале этого года россий-
ские предприятия зафиксировали ре-
кордную с момента начала наблюде-
ний (1998 год) нехватку кадров, следу-
ет из опроса ЦБ. С наибольшими пробле-
мами по части обеспеченности работни-
ками столкнулись обрабатывающие про-
изводства, компании сфер водоснабже-
ния, хранения и транспортировки. Ме-
нее других на нехватку кадров жалуются 
представители торговли и сферы услуг.

Нехватка работников по итогам перво-
го квартала 2023 года выросла в сравнении 
с предыдущими тремя месяцами, следует из 
проводимого Центробанком «Мониторин-
га предприятий» (основывается на опросе 
14 тыс. работодателей из нефинансовых сек-
торов экономики РФ). По их оценкам, теку-
щая обеспеченность работниками снизи-
лась до минимальных значений с начала на-
блюдений ЦБ (с 1998 года) и составила минус 
18 баллов.

Наиболее острой проблема остается для 
обрабатывающих производств (минус 28 бал-
лов), для предприятий промышленности (ми-
нус 25), водоснабжения (минус 23), добычи по-
лезных ископаемых, а также транспортиров-
ки и хранения (по минус 22 балла). Наимень-
ший дефицит сотрудников — в продажах авто-
мобилей (минус 10), в оптовой торговле (минус 
13) и в сфере услуг (минус 14).

Опрошенные ЦБ респонденты сообщают, 
что принимают меры для решения проблемы 
дефицита кадров, прежде всего индексируют 
зарплаты и проводят обучение персонала. При 
этом опрошенные представители предприя-
тий обработки признают, что индексация вы-
плат остроты проблемы не снимает, особенно 
по части специалистов узкого профиля.

Отметим, что, по мнению некоторых иссле-
дователей, дефицит работников по ощущени-
ям самих работодателей может быть преувели-
чен. Так, недавнее исследование Высшей шко-
лы экономики (ВШЭ) показало, что такие опро-

сы не всегда согласуются с данными о соотно-
шении спроса и предложения на труд на ма-
кроуровне. Завышаться же оценки могут по-
тому, что, как и любые другие соцопросы, они 
описывают то, что вызывает у респондентов 
наибольшее беспокойство, например, нали-
чие труднозаполняемых вакансий. В частно-
сти, в ВШЭ говорят о преувеличении нехватки 
на рынке труда РФ инженерных кадров (под-
робнее см. „Ъ“ от 13 апреля).

Отметим, что упомянутое работодателями 
в опросе увеличение зарплат в качестве ответа 
на нехватку рабочих рук как минимум не явля-
ется всеобщим. Рекрутеры говорят скорее о то-
чечных изменениях зарплатных предложений, 
что не свидетельствует о том, что предприятия 
всерьез готовы повышать зарплаты (см. „Ъ“ от 
27 марта). В то же время последняя доступная 
статистика Росстата свидетельствует о повыше-
нии номинальных зарплат в январе этого года 
на 12,6% к январю 2022-го (в реальном выраже-
нии зарплаты выросли только на 0,6%). Напом-

ним, что статистика фиксирует и рекордно низ-
кий уровень безработицы — 3,5% в феврале.

На фоне рекордно низких оценок обеспе-
ченности работниками опрос ЦБ фиксирует по-
зитивные ожидания работодателей от перспек-
тив найма в ближайшие месяцы. Предприятия 
рассчитывают увеличить численность работни-
ков, особенно в обработке, строительстве, тор-
говле, в сфере транспортировки и хранения, во-
доснабжения и водоотведения. Это может быть 
связано с сезонным выходом на рынок труда 
новых специалистов, заканчивающих коллед-
жи и вузы. В этом году Минтруд «сводит» их с ра-
ботодателями на «Всероссийской ярмарке тру-
доустройства», на которой представлено более 
330 тыс. вакансий. Часть работодателей может 
надеяться на государственные программы обу-
чения и переобучения работников — как сооб-
щил в пятницу глава Минтруда Антон Котяков, 
сейчас в рамках нацпроекта «Демография» обу-
чение проходят 28 тыс. человек.

Анастасия Мануйлова

Работник двадцатипятилетия
Нехватка кадров оценена на рекордном уровне

Промышленные компании, поставляв-
шие свою продукцию на экспорт, посте-
пенно адаптируются к более слабому 
внешнему спросу и высокой неопреде-
ленности, свидетельствуют опережаю-
щие индикаторы экспортной активности 
Центра конъюнктурных исследований 
ИСИЭЗ НИУ ВШЭ. Новые рынки произво-
дители видят в первую очередь в стра-
нах Центральной Азии, а также в Китае 
и других странах БРИКС. Интерес к более 
дальнему зарубежью проявляют прежде 
всего добывающие компании.

Индекс экспортного климата обрабатыва-
ющей промышленности в марте 2023 года вы-
рос на 0,8 пункта, до 87,9 пункта, однако его 
значение остается значительно ниже уровней 
начала прошлого года, свидетельствуют дан-
ные Центра конъюнктурных исследований 
ИСИЭЗ НИУ ВШЭ. Значение индекса выше 100 

указывает на благоприятный климат для экс-
портных операций, ниже 100 — наоборот. Рез-
кое снижение индекса отмечалось с апреля 
прошлого года — на фоне введения санкций 
и ограничений на торговлю с РФ. В январе это-
го года показатель временно поднимался до 
88,1 пункта. Ранее провал индекса наблюдал-
ся в разгар пандемии в 2020 году — тогда его 
значение опускалось до 72,6 пункта.

Улучшение текущих показателей весной 
2023 года было зафиксировано и по индексу 
экспортных ожиданий в обработке — в марте 
он вырос до 100,7% и впервые за год прибли-
зился к среднесрочному уровню предшоковых 
настроений, фиксируют в ИСИЭЗ (локальный 
пик января прошлого года — 100,9%, весной 
прошлого года индекс опускался до 97,7%). Ин-
декс экспортных барьеров в марте, напротив, 
опустился до 100,5% после пика в третьем квар-
тале прошлого года на уровне 102% (для сравне-

ния, в четвертом квартале 2021 года — 100,2%, 
предыдущий пик наблюдался во время панде-
мии — 102,1%). Снижение индекса свидетель-
ствует о снижении ограничивающего влияния 
слабого внешнего спроса и высокой неопреде-
ленности, указывают эксперты ВШЭ.

Для адаптации к санкциям компании, 
в частности, меняли географию поставок: 
в конце прошлого года 36% компаний искали 
новые направления для экспорта, свидетель-
ствуют данные опроса 1,1 тыс. промышлен-
ных компаний. Активнее других таким поис-
ком были озабочены производители мебели 
(57% респондентов), химической продукции 
(52%), текстиля (52%), одежды (50%), электриче-
ского оборудования (49%), кокса и нефтепро-
дуктов (46%), автотранспортных средств, а так-
же машин и оборудования (по 42%). При этом 
52% опрошенных руководителей предприя-
тий заявили, что рассматривают страны СНГ 

(в первую очередь Центральную Азию) в ка-
честве основного направления для экспорта. 
Это касается прежде всего производств про-
чих транспортных средств и оборудования, 
резиновых и пластмассовых изделий, тексти-
ля, лекарственных средств и материалов, на-
питков, мебели.

Следующим по популярности направлени-
ем стал Китай (11% компаний рассматривают 
выход на рынок), но наибольший интерес к КНР 
проявляют добывающие производства — в пер-
вую очередь это касается предприятий по добы-
че угля (57%), а также нефти и газа (45%). В обра-
ботке китайский рынок интересен компаниям, 
которые занимаются деревообработкой (42%). 
В целом партнерство со странами БРИКС рас-
сматривали только 8% опрошенных компаний, 
в числе которых основную долю занимали про-
изводства по добыче металлической руды.

Татьяна Едовина

Экспортный климат согревается ожиданиями
Опросы показывают адаптацию внешнеторговых компаний к новым условиям

Белый дом приступил к обещанной рефор-
ме системы раздачи налоговых льгот в об-
мен на инвестиции в регионах. Минэконо-
мики подготовило первый пакет поправок 
к налоговому законодательству, призван-
ных унифицировать правила предостав-
ления инвестиционных налоговых вычетов 
по региональной части налога на прибыль 
во всех регионах и сфокусировать меха-
низм на приоритетных инвестпроектах. 
Предполагается, что «проектный» подход 
позволит сместить акцент с поддержки 
операционной деятельности компаний на 
запуск и модернизацию производств, спо-
собных закрыть дефициты, возникшие по-
сле ухода иностранных поставщиков.

Минэкономики опубликовало на regu-
lation.gov.ru проект поправок к ст. 286.1 На-
логового кодекса о применении инвестици-
онного налогового вычета (ИНВ). Механизм, 
напомним, позволяет компаниям умень-
шать размер налога на прибыль, уплачивае-
мого в бюджет субъекта РФ, на сумму до 90% 
объема инвестиций (объем и условия зави-
сят от региона). Ожидалось, что льготы сти-
мулируют модернизацию производств в ре-
гионах, но из-за нежелания наращивать рас-
ходы часть регионов их не внедряли, поэто-
му с 2021 года правительство компенсирует 
им до двух третей затрат при условии внедре-
ния регионального инвестстандарта. Впро-
чем, это не подстегнуло интерес к ИНВ: в 2022 
году дотацию получили 19 регионов, а объем 
ИНВ составил 27 млрд руб. при инвестициях 
в размере 30 трлн руб., рассказывал первый 
вице-премьер Андрей Белоусов. Оказалось, 
что на практике ИНВ направлен на поддерж-
ку текущей деятельности компаний и не соот-
ветствует целям модернизации производств. 
Поэтому ИНВ предлагалось перевести на про-
ектный подход (см. „Ъ“ от 1 марта).

Законопроект Минэкономики это и пред-
усматривает: сейчас на федеральном уровне 

отсутствует обязательное условие о предо-
ставлении ИНВ в отношении инвестпроек-
тов, по документу же компании смогут воз-
местить до 25% расходов на создание, приоб-
ретение, модернизацию основных средств 
при реализации инвестпроектов, которые 
интересны государству, по ним должны быть 
заключены инвестсоглашения с регионами 
о взаимных обязательствах, а сами проек-
ты должны быть включены в единый реестр 
Казначейства. Потенциально интересными 
государству проектами будут те, что соответ-
ствуют требованиям таксономии техноло-
гического суверенитета (см. „Ъ“ от 18 апре-

ля). Решение о ИНВ для проектов за пери-
метром таксономии спускается на уровень 
субъектов РФ — они определят свои приори-
теты сами. Авторы надеются, что такой под-
ход позволит сконцентрировать ИНВ на за-
дачах структурной перестройки экономики. 
Де-факто речь идет о проектах, способных за-
крыть дефициты, возникшие из-за санкций 
и ухода иностранных поставщиков и техно-
логий из РФ.

Документ также фиксирует на федераль-
ном уровне единые условия применения 
ИНВ. Срок применения вычета составит не 
более пяти лет с даты заключения инвестсо-

глашения, ставка налога на прибыль органи-
заций для применяющих вычет компаний не 
может превышать 10% (сейчас может варьи-
роваться от 0% до 17%). Также проект наклады-
вает ограничения на другие льготы: так, ком-
пании не вправе в дополнение к ИНВ приме-
нять вычет по иным основаниям. Компенса-
цию по ИНВ не могут получить и компании, 
заключившие соглашение о защите и поощ-
рении капиталовложений.

Одновременно проект сокращает и пол-
номочия регионов по «настройке» вычета: 
они не смогут ограничить объем капзатрат, 
включаемых в вычет, категории основных 
средств, к которым он применяется, возмож-
ность перенести неиспользованный остаток 
вычета на последующие периоды и катего-
рии налогоплательщиков, которые имеют 
право воспользоваться проектным ИНВ. Сей-
час именно непредсказуемые условия нало-
гообложения на региональном уровне и не-
возможность спрогнозировать возврат инве-
стиций считаются причиной низкого спроса 
инвесторов на ИНВ.

Ожидается, что новые условия предостав-
ления вычета начнут работать с 2024 года. 
При этом авторы признают, что поправки мо-
гут привести к сокращению доходов регио-
нальных бюджетов, однако посчитать поте-
ри невозможно, поскольку применение ИНВ 
в регионах сейчас добровольно. Отметим, что 
при обсуждении реформы Белый дом предла-
гал реформировать не только правила предо-
ставления самого вычета, но и механизм ком-
пенсации выпадающих доходов регионов. 
Планировалось, что вместо прямых дотаций 
будет создан механизм долгосрочных стиму-
лирующих бюджетных кредитов. В секрета-
риате первого вице-премьера Андрея Белоу-
сова сообщили, что тема бюджетных креди-
тов прорабатывается дополнительно и потре-
бует отдельного решения.

Диана Галиева

Налоговычитание для импортозамещения
Минэкономики очертило региональную инвестиционную льготу

Погрузившийся в региональную проблематику первый вице-премьер  
Андрей Белоусов настоял на запуске реформы инвестиционного налогового  
вычета для субъектов РФ  ФОТО ЕВГЕНИЯ КУРСКОВА
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 последние годы губернаторы все чаще 
используют формат прямых линий: 
по подсчетам АНО «Диалог Регионы», 
в прошлом году к нему так или иначе 
прибегли 78 глав регионов. Более чет-
верти из этих выступлений одновремен-
но транслировались и в соцсетях, и по 
телевидению, и эксперты считают этот 
комбинированный формат наиболее эф-
фективным. По мнению представителя 
«Диалог Регионы» Кирилла Истомина, 
такой способ общения с населением 
нравится и самим губернаторам, и гра-
жданам. Сторонний политолог отмеча-
ет, что прямые линии эффективны, толь-
ко если они хорошо подготовлены, 
но «не зарегулированы».

Эксперты АНО «Диалог Регионы» изучи-
ли опыт проведения губернаторами пря-
мых линий в 2022 году и поделились итога-
ми этого исследования с „Ъ“. В 2021 году пре-
зидент Владимир Путин поручил главам ре-
гионов регулярно (не менее раза в год) про-
водить «прямое общение с жителями регио-
нов», и помощь в этом им как раз и оказыва-
ет «Диалог Регионы», в том числе через под-
контрольные ему центры управления реги-
оном (ЦУР). Напомним, что данная организа-
ция помогает органам власти работать в со-
цсетях, мессенджерах и интернете, и в са-
мом «Диалоге» ее называют «основным иде-
ологом проведения губернаторских прямых 
трансляций».

По сведениям специалистов АНО, за 
прошлый год к формату прямых линий 
прибегли 78 глав субъектов (в организации 
не сказали, в каких регионах отказались от 
этого формата). Чемпионом по просмотрам 
стал вологодский губернатор Олег Кувшин-
ников, чей прямой эфир набрал 738,6 тыс. 
просмотров. Самый длительный сеанс об-
щения с гражданами провел глава Башки-
рии Радий Хабиров — 4 часа 37 минут. Об-
щее количество просмотров прямых ли-
ний губернаторов за 2022 год составило 
17,5 млн, суммарная длительность — 185 
часов 23 минуты.

Чаще всего с жителями в прошлом году 
общалась Наталья Комарова (Ханты-Ман-
сийский автономный округ) — 22 эфира, 
на втором месте Александр Дрозденко (Ле-
нинградская область) с 11 трансляциями, 

на третьем — Владимир Владимиров (Став-
ропольский край), Дмитрий Артюхов (Яма-
ло-Ненецкий округ) и Сергей Цивилев (Ке-
меровская область), организовавшие по 
7 прямых линий. Шесть раз в прямом эфи-

ре был господин Кувшинников, пять — гла-
ва Курской области Роман Старовойт.

Всего в ходе прямых линий граждане за-
дали губернаторам 77,9 тыс. вопросов и полу-
чили на них 12 тыс. ответов, из которых в ре-

жиме реального времени было дано 15,6%. 
Больше всего вопросов задали главе Чечни 
Рамзану Кадырову — 9 тыс. По данным «Диа-
лог Регионы», в основном вопросы граждан 
к губернаторам касаются социальной сфе-
ры, строительства, ремонта дорог, развития 
городского и муниципального транспорта, 
ЖКХ, специальной военной операции и под-
держки военнослужащих и их семей.

Кстати, в 2023 году губернаторы тоже уже 
набирают хорошую статистику, отмечают 
в «Диалоге»: за первый квартал их прямые 
линии посмотрели 3,8 млн человек. Наталья 
Комарова по-прежнему сохраняет лидерство 
и провела уже восемь прямых линий, Алек-
сандр Дрозденко выступает в таком форма-
те перед гражданами два раза в месяц. От-
дельно эксперты выделяют опыт главы при-
фронтовой Белгородской области Вячеслава 
Гладкова, который регулярно проводит ко-
роткие прямые линии «10 вопросов губерна-
тору». «По данным ЦУР, только за год он про-
вел 187 эфиров и ответил на 2,5 тыс. вопро-
сов местных жителей»,— подсчитали в «Ди-
алоге». Впрочем, этот формат не входит в об-
щую статистику прямых линий, так как не 
подразумевает общения с жителями в реаль-
ном времени.

При этом специалисты «Диалога» отмеча-
ют, что подобные нестандартные форматы 
используют и другие губернаторы. Так, гла-
ва Самарской области Дмитрий Азаров про-
вел прямой эфир во время совещания по во-
просам ЖКХ, а Дмитрий Артюхов летом со-
вершил несколько выездов по городам окру-
га, в ходе которых тоже проводил эфиры во 
время встреч с местными жителями. «Еще 
один тренд — это ведение моноэфиров сидя 
перед экраном телефона»,— рассказывают 
в «Диалоге». Таким способом коммуника-
ции с жителями уже воспользовались Алек-
сандр Моор (Тюменская область), Василий 
Орлов (Амурская область), Павел Малков (Ря-
занская область) и Владимир Владимиров.

По статистике, прямые линии все чаще 
проходят в смешанных форматах — с од-
новременной трансляцией на телевиде-
нии и в соцсетях. Так, в 2022 году исключи-
тельно на площадках соцсетей было прове-
дено 68,8% всех трансляций, 26,4% однов-
ременно шли и по телевидению, а 4,8% — 
только на ТВ. В этом году в смешанном фор-

мате проведено уже 47,1% всех прямых ли-
ний и 50% — только в соцсетях.

В АНО «Диалог Регионы» говорят, что фор-
мат прямых линий становится новым трен-
дом в диалоге губернаторов с жителями их 
регионов. «Согласно последним социссле-
дованиям „Диалога“, 65% жителей нравит-
ся смотреть прямые линии, а главными осо-
бенностями трансляций они называют ис-
кренность и конструктивность спикеров. 
Главы регионов также высоко оценили этот 
формат: они стали чаще выходить в эфир, не-
которые делают это несколько раз в месяц,— 
рассказывает первый заместитель генди-
ректора АНО „Диалог Регионы“ Кирилл Ис-
томин.— Люди по обе стороны экрана ви-
дят пользу в прямых линиях. Прямая линия 
глав регионов в соцсетях — это, по сути, фор-
мат разговора „глаза в глаза“, что, безуслов-
но, напрямую влияет на выстраивание дове-
рительных отношений между властью и об-
ществом. Прямые ответы на сложные вопро-
сы, а где-то и справедливая критика в адрес 
чиновников — все это сближает власть с гра-
жданами».

Впрочем, сторонний эксперт выража-
ет некоторый скепсис относительно слиш-
ком широкого масштабирования формата 
прямых линий. Президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Виноградов 
обращает внимание на то, что у губерна-
торов разные формы «медиазависимости» 
и различные «представления о прекрас-
ном» в коммуникации с жителями. Одни 
и так постоянно на виду, другие действи-
тельно предпочитают форматы прямых ли-
ний, а для третьих предпочтительнее моно-
логи. «Прямые линии могут быть результа-
тивны, если они подготовлены (не в смы-
сле подготовленные вопросы, хотя так бы-
вает, а являются поводом для объявления 
неких инициатив) и при этом не зарегули-
рованы. Реально такой формат сложно со-
блюсти, особенно в условиях роста зарегу-
лированности коммуникации власти и гра-
ждан. Но принято считать, что это более жи-
вой формат, способный создавать ощуще-
ние обратной связи с властью у тех, кто 
в эту обратную связь склонен верить»,— за-
ключает политолог.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Вашего губернатора и там, и тут передают
Эксперты проанализировали, как главы регионов используют формат прямых линий

«Единая Россия» завершает прием зая-
вок на участие в предварительном пар-
тийном голосовании на выборах депута-
тов всех уровней. В большинстве заксо-
браний, как подсчитал „Ъ“, действую-
щие спикеры рассчитывают продлить 
свои полномочия и уже заявились 
на праймериз. Однако есть и те, кто за-
ранее отказался от борьбы и за пост, 
и за мандат.

Как рассказал „Ъ“ источник, близкий к ру-
ководству Калмыкии, спикер Верховного ху-
рала республики единоросс Анатолий Козач-
ко покинет занимаемый пост по истечении 
полномочий действующего созыва парла-
мента. На выборы нового созыва 10 сентя-
бря он не выдвигается, добавил собеседник 
„Ъ“. По данным сайта предварительного пар-
тийного голосования «Единой России» (ЕР), 
господин Козачко не подавал документы на 
праймериз. Срок подачи заявок, напомним, 
истекает в четверг, 27 апреля.

Анатолию Козачко 73 года, он руково-
дит Хуралом последние три созыва. Он при-
шел в калмыцкую политику еще в 1973 году, 
став инструктором парткома КПСС Яшал-
тинского района. В 1979-м окончил саратов-
скую Высшую партийную школу, в 1989-м 
был избран депутатом Верховного совета 
СССР. После развала Союза некоторое вре-
мя руководил райсоветом и администраци-
ей Яшалтинского района, а в 1998 году стал 
замминистра сельского хозяйства Калмы-
кии при ее первом и единственном прези-
денте Кирсане Илюмжинове. К 2003 году го-
сподин Козачко дорос до должности премь-
ера республики, на которой провел четыре 
года. В 2008-м возглавил Хурал. Вскоре го-
сподина Илюмжинова сменил Алексей Ор-
лов, а затем господина Орлова в 2019 году — 
Бату Хасиков.

По словам источника „Ъ“, действующий 
спикер достался господину Хасикову «в на-
следство от Орлова», поэтому глава регио-
на и по совместительству секретарь респу-
бликанского отделения ЕР не заинтересо-
ван в его переизбрании, «да он и сам ника-
ких амбиций (по поводу продления полно-
мочий.— „Ъ“) не имеет, спокойно собирает 
вещи». Собеседник объясняет, что Анатолий 
Козачко самоустранился от конфликта, кото-
рый возник между частью депутатов-едино-

россов и новым губернатором в начале его 
срока, и поэтому в «команду Хасикова точно 
не входит: и нашим и вашим — так не полу-
чится». Напомним, в 2020 году девять депу-
татов Хурала во главе с руководителем фрак-
ции ЕР Саглар Бакиновой направили откры-
тое обращение президенту Владимиру Пу-
тину с жалобами на высокую смертность от 
COVID-19, фактически связав ее с действия-
ми главы республики. Они также безуспеш-
но пытались вынести вопрос о вотуме недо-
верия господину Хасикову на рассмотрение 
Хурала. Позднее госпожа Бакинова была ли-
шена поста главы фракции и должности зам-
преда парламента, но не мандата. Что касает-
ся господина Хасикова, то он намерен в 2024 
году переизбраться на второй срок и хотел 
бы видеть лояльный Хурал, резюмирует 
источник. Получить комментарий господи-
на Козачко „Ъ“ не удалось.

Помимо Калмыкии в сентябре 2023 года 
обновятся составы заксобраний еще 17 субъ-
ектов. В двух регионах — Запорожской и Хер-
сонской областях — они должны быть избра-
ны впервые. В большинстве случаев дейст-
вующие спикеры уже заявились на прай-
мериз. Участвуют в предварительном голо-
совании «Единой России» Константин Тол-
качев (Башкирия), Владимир Павлов (Буря-
тия), Алексей Еремеев (Якутия), Юрий Кон 
(Забайкальский край), Екатерина Прокопь-
ева (Архангельская область), Марина Дмит-
риева (Ивановская область), Александр Ве-
дерников (Иркутская область), Валерий Ма-
лышев (Ульяновская область), Михаил Боро-
вицкий (Ярославская область), Александр 
Лутовинов (Ненецкий автономный округ), 
Денис Мирошниченко (Луганская народная 
республика) и Владимир Бидевка (Донецкая 
народная республика).

Пока не заявились на праймериз толь-
ко многолетний спикер Верховного сове-
та Хакасии Владимир Штыгашев, глава пар-
ламента Кузбасса Алексей Зеленин, предсе-
датель заксобрания Владимирской области 
Владимир Киселев, спикер Смоленской обл-
думы Игорь Ляхов и председатель заксобра-
ния Ростовской области Александр Ищенко.

Получить комментарий господ Штыгаше-
ва и Зеленина „Ъ“ не удалось. Собеседники 
„Ъ“ в Хакасии приводят разные версии от-
носительно участия Владимира Штыгашева 

в выборах: один уверен, что тот еще заявит-
ся, другой — что «партия не видит его в спи-
сках». Источник, впрочем, не исключает, что 
в таком случае господин Штыгашев может 
пойти на выборы в качестве самовыдвижен-
ца. Александр Ищенко заявил „Ъ“, что под-
аст документы на этой неделе. Источники 
„Ъ“ в смоленском реготделении утверждают, 
что Игорь Ляхов, как и пять лет назад, воз-
главит список ЕР на выборах в облдуму, по-
этому будет утвержден на позицию «парово-
за» президиумом Генсовета. Обычно высшее 
партийное руководство «Единой России» 
ставит первыми номерами губернаторов, но 
в 2018 году Смоленскую область возглавлял 
представитель ЛДПР Алексей Островский. 
В 2023-м его в статусе врио сменил выходец 
из федерального правительства Василий 
Анохин. Владимир Киселев, как утверждает 
собеседник „Ъ“ во владимирском заксобра-
нии, также еще заявится на праймериз. Но 
при этом станет он, вероятно, не председа-
телем, а сенатором по законодательной кво-
те региона. «Не секрет, что такой сценарий 
рассматривался еще в 2018 году, однако тог-
да Владимиру Николаевичу пришлось за-
держаться на фоне известных событий (по-
беду на губернаторских выборах одержал 
представитель ЛДПР Владимир Сипягин.— 
„Ъ“)»,— добавил источник.

Участие спикера в праймериз еще не гово-
рит о том, что он сохранит кресло. Источни-
ки „Ъ“ в Башкирии, Ульяновской и Ярослав-
ской областях уверены, что тамошние пред-
седатели сумеют это сделать. А вот собесед-
ники в Бурятии говорят о вероятной замене 
Владимира Павлова на зампреда бурятско-
го правительства Петра Мордовского. Может 
отойти от руководства забайкальским парла-
ментом и Юрий Кон (Кон Ен Хва), который 
стал председателем в 2021 году, после смерти 
предыдущего спикера Игоря Лиханова. Как 
«50 на 50» оценивают собеседники „Ъ“ в Ир-
кутской области шансы Александра Ведер-
никова на переизбрание председателем: гу-
бернатору Игорю Кобзеву может не нравить-
ся независимость законодательного собра-
ния от исполнительной власти, предполага-
ет источник „Ъ“ в парламенте.

Андрей Прах;  
Влад Никифоров, Иркутск;  
корсеть „Ъ“

Спикеры меняются в голосе
В ряде региональных парламентов осенью вместе с составом 
обновится и руководство

В конце прошлой недели Госдума утвер-
дила календарь рассмотрения законо-
проектов на май и начало июня, а Совет 
палаты 19 апреля дополнил примерную 
программу работы на май рядом новых 
инициатив. В планах депутатов, в част-
ности, несколько законопроектов в по-
мощь гражданам, призванным на воен-
ную службу по мобилизации. Например, 
мобилизованные госслужащие, работа-
ющие по срочному контракту, смогут со-
хранить за собой рабочее место, а тури-
сты — вернуть полную стоимость путев-
ки. Также законодатели планируют рас-
смотреть вопросы, касающиеся контр-
оля над иностранными агентами и борь-
бы с терроризмом.

23 мая Госдума планирует рассмотреть 
правительственные поправки к закону 
о противодействии коррупции и другие нор-
мативные акты, устанавливающие пятилет-
ний срок, в течение которого чиновник, уво-
ленный по утрате доверия, не сможет вер-
нуться на госслужбу или устроиться в госу-
дарственную корпорацию. Также в мае пала-
та может рассмотреть поправки, внесенные 
парламентом Башкирии, о повышении пре-
дельного возраста госслужащих на руководя-
щих должностях в аппаратах региональных 
законодательных собраний.

Среди законопроектов, которые Совет 
Думы рекомендовал палате рассмотреть 
в мае,— поправки группы депутатов и сена-
торов к закону «О системе государственной 
службы РФ». По действующему закону в слу-
чае призыва госслужащего по мобилиза-
ции его госслужба приостанавливается. Но 
эта норма не распространяется на срочные 
контракты, которые должны расторгаться, 
если срок истекает во время пребывания со-
трудника на службе по призыву. В этом слу-
чае госслужащему придется повторно посту-
пать на работу, но сохранение его прежнего 
места не гарантированно. Поэтому авторы 
законопроекта предлагают приостанавли-
вать срочные служебные контракты госслу-
жащих и возобновлять их после возвраще-
ния на гражданку на срок, остававшийся до 
истечения.

Рассмотрят депутаты и поправки группы 
единороссов во главе с председателем коми-
тета Госдумы по безопасности Василием Пи-
скаревым, предусматривающие введение 
уголовной ответственности за нарушение 
требований к антитеррористической защи-
щенности зданий и территорий. Если нару-
шение таких требований по неосторожно-
сти повлекло причинение тяжкого вреда 
здоровью или причинение крупного ущерба 
(от 1 млн руб.), то за это будет грозить до трех 
лет лишения свободы. В случае смерти чело-
века наказание за то же деяние составит до 
пяти лет лишения свободы, а в случае смер-
ти двух и более лиц — до семи лет.

В планах Думы на ближайший месяц, 
как ожидается, найдется место и для дру-

гой инициативы Василия Пискарева и чле-
нов возглавляемой им комиссии по борьбе 
с иностранным вмешательством. 18 апреля 
на заседании комиссии обсуждался очеред-
ной пакет поправок, ужесточающих контр-
оль за иностранными агентами. Так, депута-
ты хотят лишить их не только финансовой, 
но и имущественной поддержки от государ-
ства, также предлагается наказывать тех, кто 
помогает иноагентам обходить предусмо-
тренные законами запреты. Кроме того, ав-
торы поправок планируют разрешить рабо-
ту в России только тех иностранных непра-
вительственных организаций, которые офи-
циально регистрируют в Минюсте свои рос-
сийские подразделения.

Помимо этого Совет палаты поставил 
в программу на май поправки к Кодексу об 
административных правонарушениях об 
ответственности за незаконное использо-
вание иностранных мессенджеров. Напом-
ним, с марта запрещено использование ино-
странных мессенджеров для пересылки пер-
сональных данных банками и госкомпани-
ями. За нарушение этого запрета должност-
ных лиц предлагается штрафовать на сум-
мы от 30 тыс. до 50 тыс. руб., а юридических 
лиц — от 100 тыс. до 700 тыс. руб. Один из 
авторов документа Антон Горелкин написал 
в Telegram-канале, что наказывать чиновни-
ков за использование зарубежных мессенд-
жеров в личных целях не будут.

В конце прошлого года Дума приняла 
в первом чтении законопроект депутатов из 
комитета по обороне. Согласно думскому ка-
лендарю, в мае депутаты обсудят эту иници-
ативу во втором чтении. Законопроект сни-
мает требование о получении согласия ко-
мандиров на регистрацию военнослужащих 
по месту воинских частей во избежание нео-
боснованных отказов.

Наконец, 19 апреля Дума приняла в пер-
вом чтении еще один законопроект, зале-
жавшийся с конца прошлого года. Речь идет 
об инициативе депутатов фракций «Новые 
люди» и ЛДПР, позволяющей гражданам, ку-
пившим путевку на отдых, но вместо этого 
отправившимся на передовую либо по мо-
билизации, либо добровольцами, вернуть 
полную стоимость оплаченных туристиче-
ских услуг. Срок рассмотрения проекта пере-
носился четыре раза, но в итоге он был одо-
брен, и до 3 мая ответственный комитет Гос-
думы по туризму собирает к нему поправ-
ки. Правительство поддержало законопро-
ект, высказав замечание о том, что в тексте 
необходимо указать источники финансиро-
вания непредвиденных расходов туропера-
тора, в частности фонд персональной ответ-
ственности туроператоров.

Следующее пленарное заседание Думы 
состоится 16 мая. До этого депутатам пред-
стоят официальный двухнедельный отпуск 
и традиционная неделя работы с избирате-
лями в регионах.

Ксения Веретенникова

С поправкой  
на весну
Госдума определилась с планами на май

Глава ХМАО Наталья Комарова в 2022 году использовала  
формат прямой линии с населением чаще всех других губернаторов    
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

«Единая Россия» потеряла  
двух депутатов Госдумы
В воскресенье стало известно о смерти сразу двух депу-
татов Госдумы от «Единой России».

О том, что на 78-м году жизни скоропостижно скон-
чался липецкий депутат Николай Борцов, сообщил днем 
23 апреля губернатор Липецкой области Игорь Артамо-
нов в своем Telegram-канале. Господин Борцов был де-
путатом Госдумы последних пяти созывов. Ранее он был 
главным владельцем консервного завода «Лебедян-
ский» — одного из крупнейших производителей соков 

в России — и вместе с сыном контролировал основной 
пакет акций предприятия. В 2008 году господин Борцов 
продал завод компании PepsiCo, сумма сделки состави-
ла $1,357 млрд. Он был одним из богатейших депутатов 
Госдумы, задекларировав в 2021 году 659,8 млн руб. 
дохода. На выборах 2021 года Николай Борцов переиз-
брался в Думу по одномандатному округу №114.

Позже в тот же день фракция «Единая Россия» сооб-
щила о смерти после тяжелой продолжительной болез-
ни 56-летнего депутата от Карачаево-Черкесии Джа-
шарбека Узденова. В 2009–2013 годах он был депута-

том Народного собрания республики, а с 2020 по 2021 
год — министром природных ресурсов и экологии Кара-
чаево-Черкесии. В Госдуму Джашарбек Узденов из-
брался в сентябре 2021 года по одномандатному округу 
№16 и работал в составе комитета по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окружающей среды.

Досрочные выборы по обоим округам пройдут 
в ближайший единый день голосования — 10 сентября 
2023 года.

Ксения Веретенникова, 
Андрей Прах

КОНТЕКСТ
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Следственный отдел УФСБ по Ивановской обла-
сти завершил расследование уголовного дела 
в отношении директора регионального департа-
мента здравоохранения Артура Фокина и его за-
местителя Алексея Буянкина, обвиняемых в особо 
крупном мошенничестве. По версии следствия, 
во время пандемии коронавируса они похитили 
8 млн руб. бюджетных средств, заключив по за-
вышенным ценам контракт на закупку концентра-
торов кислорода. Персонально господину Фокину 
еще вменяют в вину растрату 620 защитных ком-
бинезонов. По версии защиты, в материалах одни 
нестыковки.

Уголовное дело было возбуждено УФСБ 26 апреля 
2021 года, и вначале по нему проходил лишь директор 
санкт-петербургского ООО «Медрус» Юрий Ельчанинов, 
компания которого занималась оптовой торговлей ме-
дицинским оборудованием. Предпринимателя запо-
дозрили в том, что он совершил мошенничество при 
поставках концентраторов кислорода ивановскому де-
партаменту здравоохранения. Следует отметить, что 
в 2020 году в условиях пандемии коронавируса учрежде-
ниям, занимающимся предоставлением медицинских 
услуг, было разрешено проводить закупки необходимо-
го для этого оборудования без обязательных конкурсов.

Проверив цены, по которым в департаменте заку-
пали концентраторы кислорода, в УФСБ пришли к за-
ключению, что они были завышены по сравнению со 

среднерыночными. В январе 2022 года оперативники за-
держали Алексея Буянкина, а через три месяца — и его 
руководителя Артура Фокина. Всех троих обвинили 
в «особо крупном мошенничестве» (ч. 4 ст. 159 УК РФ), по-
считав, что при закупке оборудования было похищено 
8 млн руб., которые фигуранты поделили между собой.

Второй эпизод, персонально вмененный в вину го-
сподину Фокину, касается выдачи по его распоряжению 
ООО «УЗ „Областной диагностический центр“» 620 за-
щитных медицинских комбинезонов на общую сумму 
818 тыс. руб. Следствие посчитало, что в этом не было 
никакой необходимости, квалифицировав его действия 
как крупную растрату (ч. 3 ст. 160 УК РФ).

Обвиняемые, в свою очередь, утверждают, что дей-
ствовали в сложных эпидемиологических условиях 
исключительно в рамках тогдашнего законодательст-
ва. Так, по словам адвоката Анны Котковой, в октябре 
2020 года в связи с распространением нового штамма 
коронавируса «дельта» начался рост количества инфи-
цированных, что привело к увеличению тяжелоболь-
ных пациентов, которым требовалась кислородная 
поддержка. А к концу октября 2020 года ситуация на-
столько усугубилась, что объем потребления кисло-
рода в больницах увеличился с 9 до 25 тонн в сутки. 
Поэтому решение о поставках концентраторов кисло-
рода было продиктовано необходимостью скорейше-
го решения проблемы дефицита кислорода и недопу-
щения массовой гибели людей из-за его отсутствия. 
В тот период у департамента здравоохранения отсут-
ствовали средства на приобретение оборудования, 
поэтому Юрий Ельчанинов согласился поставить его 
без заключения соответствующего контракта на свой 
страх и риск. Как рассказали следствию главные врачи 
больниц, оборудование едва успевали монтировать — 

к нему тут же подключали больных. Согласно отчетам 
департамента, благодаря концентраторам только в пе-
риод с 23 октября по 31 декабря 2020 года были спасе-
ны жизни 3923 человек. Сейчас оборудование продол-
жает эксплуатироваться.

Защита также утверждает, что, когда у департамен-
та появились деньги и велась работа по заключению 
контакта на общую сумму 35 млн руб., подчиненные по 
распоряжению господина Фокина проанализировали 
цены на рынке на такое же оборудование, придя к выво-
ду, что предложенные господином Ельчаниновым цены 
были ниже рыночных на 23%, или на 10 млн руб.

Что касается защитных комбинезонов, то, по вер-
сии адвокатов ООО «УЗ „Областной диагностический 
центр“», проводившего КТ-исследование легких паци-
ентам с COVID-19, они передавались в долг для органи-
зации бесперебойной работы.

«Еще до возбуждения уголовного дела костюмы были 
возвращены в троекратном объеме,— отметила адвокат 
Коткова.— И это притом что на складах областного де-
партамента здравоохранения в тот период имелся запас 
этих костюмов в 100 тыс. единиц, поэтому выдача 600 из 
них не сказалась на обеспечении сотрудников других 
медицинских организаций».

Тем не менее прокуратура Ивановской области ут-
вердила обвинение по делу, направив его на рассмотре-
ние в суд.

Алексей Соковнин

Защитные комбинезоны потратили на врачей
Закончено дело о махинациях во время коронавирусной пандемии

„Ъ“ стали известны основания, 
по которым Волжский район-
ный суд Самарской области вер-
нул в прокуратуру материалы 
резонансного уголовного дела 
о загрязнении хлорорганиче-
скими соединениями нефтепро-
вода «Дружба». Как выяснилось, 
это связано с заменой адвока-
тов и рядом нарушений, в том чи-
сле с неверно составленным об-
винением в отношении одного 
из фигурантов. Кроме того, СКР 
предстоит решить вопрос с объ-
единением двух уголовных дел 
о нефтепроводе «Дружба» в одно.

Материалы уголовного дела о за-
грязнении хлорорганическими со-
единениями нефтепровода «Друж-
ба» возвращены в прокуратуру из-за 
нарушений и новых обстоятельств, 
которые открылись на процессе. Ре-
шение принял в четверг, 20 апреля, 
Волжский районный суд Самарской 
области.

В частности, как пояснил „Ъ“ ад-
вокат обвиняемой стороны Дмит-
рий Нотариус, на процессе защит-
никам подсудимых, генерального 
директора ООО «Нефтеперевалка» 
Светланы Балабай и замдиректора 
ООО «Магистраль» Сергея Баланди-
на, был заявлен отвод.

«Это было связано с тем, что адво-
каты Баландина и Балабай представ-
ляли интересы других участников 
процесса, которым впоследствии не 
было предъявлено обвинение, и они 
остались в статусе свидетелей. Из-за 
этого произошел отвод, и к участию 
в процессе были допущены новые 
защитники. С ними должны быть 
перепроведены некоторые процес-
суальные действия»,— рассказал со-
беседник издания.

Еще одной причиной возврата 
уголовного дела в прокуратуру стало 
расторжение досудебного соглаше-
ния о сотрудничестве с Сергеем Ба-
ландиным. Ранее он согласился со-
трудничать со следствием, заключив 
соответствующую сделку с прокура-
турой, поэтому материалы в отноше-
нии него были выделены в отдель-
ное производство и должны были 
рассматриваться в Богатовском рай-
онном суде в селе Борском. Однако 
позже следствие изменило одну из 
статей обвинения в отношении Сер-
гея Баландина на более тяжкую.

«Если изначально ему вменя-
ли в вину ч. 2 ст. 210 УК РФ (органи-
зация преступного сообщества или 
участие в нем), то в окончательном 
обвинении появилась ч. 1 этой же 
статьи, с чем он, конечно же, не со-
гласился, потому что здесь уже пред-
усмотрено ужесточение наказания 
в два раза, до 20 лет лишения свобо-
ды. Так как Сергей Баландин не при-
знает своей вины, никакого особого 
порядка рассмотрения дела быть не 
может, и, соответственно, он невер-
но был ознакомлен с материалами 
и доказательствами, которые были 
предоставлены ему не в полном объ-
еме. Также стоит вопрос об объеди-
нении двух дел в одно»,— рассказал 
Дмитрий Нотариус.

Инцидент на нефтепроводе 
«Дружба» произошел в апреле 2019 
года. Сначала белорусский «Белнеф-
техим» сообщил о резком ухудше-
нии качества нефти из России, по-
ставляемой по трубопроводу, а после 
этого приостановил транзит россий-
ского сырья в Европу.

Затем «Транснефть» заявила, что 
экспортируемую нефть умышленно 
загрязнили хлорорганическими сое-

динениями. Позже Следственный ко-
митет России сообщил, что некачест-
венная нефть попала в нефтепровод 
через узел слива нефти, расположен-
ный у села Николаевка Волжского 
района Самарской области.

Расследованием уголовного 
дела занялись следственные орга-
ны СКР по Самарской области. По 
версии следствия, которая была об-
народована в мае 2019 года, шесть 
подозреваемых, среди которых ге-
неральный директор ООО «Нефте-
перевалка» Светлана Балабай, за-
меститель генерального директора 
ООО «Нефтеперевалка» Рустам Хус-
нутдинов, генеральный директор 
ООО «Петронефть Актив» Владимир 
Жоголев и замдиректора ООО «Ма-
гистраль» Сергей Баландин, в пери-
од с августа 2018 года по апрель 2019 
года в составе преступного сообще-
ства совершили многократные хи-
щения нефти.

По данным силовиков, чтобы 
скрыть хищение, в марте—апре-
ле 2019 года обвиняемые постави-
ли в узел слива нефти в Самарской 
области нефть с добавлением в ее 
состав хлорсодержащих соедине-
ний, не отвечающую требованиям 
ГОСТа. Впоследствии загрязненное 
топливо попало в нефтехранили-
ще в селе Лопатино Волжского рай-
она Самарской области. После этого 
восемь резервуаров парка «Лопати-
но» вышли из строя и загрязненная 
нефть попала в систему магистраль-
ного трубопровода.

Затем стало известно о других по-
дозреваемых, в их числе оказался 
начальник приемо-сдаточного пун-
кта «Лопатино» Роман Гладков, кото-
рый, как считают следователи, неза-
конно получал от руководства ООО 

«Союз-Нефть» за помощь с приемом 
смеси нефти и продуктов нефтепере-
работки от «Нефтеперевалки». 

Кроме того, по версии следствия, 
Роман Гладков и Сергей Баландин пе-
редавали незаконное вознагражде-
ние за бездействие еще одному фи-
гуранту дела — заместителю главы 
куйбышевского районного управ-
ления АО «Транснефть—Дружба» по 

товарно-транспортным операциям 
Дмитрию Никишову.

Фигурантам в зависимости от их 
ролей инкриминируется соверше-
ние таких преступлений, как умыш-
ленное уничтожение или поврежде-
ние имущества (ч. 2 ст. 167 УК РФ), 
мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
самовольное подключение к нефте-
проводам (ст. 215.3 УК РФ), коммер-

ческий подкуп (ст. 204 УК РФ), а также 
организация преступного сообщест-
ва или участие в нем (ст. 210 УК РФ).

В начале 2020 года Светлане Бала-
бай, Рустаму Хуснутдинову и Влади-
миру Жоголеву смягчили меру пре-
сечения до запрета определенных 
действий. Роману Гладкову суд про-
длил домашний арест.

Георгий Портнов, Самара

Не в службу, а в «Дружбу»
Уголовное дело о загрязнении нефтепровода вернули в прокуратуру

Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
завершил расследование уго-
ловного дела в отношении 
экс-депутата Госдумы Евгения 
Трепова, обвиняемого в растра-
те средств обанкротившегося ко-
стромского Конфидэнс-банка, 
собственником и председате-
лем совета директоров которого 
он являлся. Вместе с ним перед 
судом предстанут бывшие и. о. 
председателя правления это-
го кредитного учреждения Свет-
лана Гермогенова и гендиректор 
банка Александр Зуев.

С заявлениями в правоохра-
нительные органы о махинациях 
в костромском Конфидэнс-банке 
временная администрация и Цен-
тробанк обратились уже через ме-
сяц после отзыва у кредитного учре-
ждения лицензии. Ее банк лишился 
в апреле 2018 года из-за использо-
вания в своей деятельности «риско-
ванной бизнес-модели, ориентиро-
ванной на обслуживание интересов 
основного собственника». В том чи-
сле и из-за этого, по мнению ре-
гулятора, на балансе кредитного 
учреждения сформировался зна-
чительный объем активов неудов-
летворительного качества. Кроме 
того, Конфидэнс-банк, как счита-
ют в Центробанке, проводил еще 
и сомнительные транзитные опе-
рации. Вкладчикам кредитное уч-
реждение задолжало 4,3 млрд руб. 
Отметим, что на данный момент 
большая часть этой суммы им уже 
возвращена.

Уголовное же дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), которое впоследствии было пе-
реквалифицировано на особо круп-
ную растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ), СКР 
возбудил лишь в октябре 2021 года. 

Еще почти год оно расследовалось 
в отношении неустановленных лиц. 
Задержания всех фигурантов были 
проведены в августе 2022 года. Пер-
вой следователи задержали быв-
шую и. о. председателя правления 

Конфидэнс-банка Светлану Гермо-
генову, которая после краха кредит-
ного учреждения устроилась на ра-
боту директором костромского ООО 
«Лидер-Сервис», специализировав-
шегося на торговле легковыми ав-

томобилями. Там же в Костроме 
задержали и бывшего гендиректо-
ра банка Александра Зуева. Уже че-
рез месяц после отзыва у Конфи-
дэнс-банка лицензии он учредил 
ООО «Нефтьинвест», занимавшееся 
арендой недвижимости.

А вот главного фигуранта — 
экс-депутата Госдумы, бывшего соб-
ственника и председателя совета 
директоров Конфидэнс-банка Евге-
ния Трепова — оперативники ГУЭ-
БиПК МВД встретили прямо у трапа 
самолета в аэропорту Адлера. В Сочи 
бывший парламентарий, по его сло-
вам, прибыл на переговоры с парт-
нерами по бизнесу. Однако у поли-
цейских была информация, что 
господин Трепов планировал вые-
хать из России. Подкреплялась эта 
версия еще и тем, что на повестки 
следователя Евгений Трепов не ре-
агировал, а на телефонные звонки 
не отвечал. В итоге обвинение ему 
предъявили заочно, а потом объяви-
ли в федеральный розыск. После за-
держания всех фигурантов отправи-
ли в Москву.

Первоначально под стражу Бас-
манный райсуд взял только Свет-
лану Гермогенову. Об аналогичной 
мере пресечения следствие хода-
тайствовало и в отношении обвиня-
емых Трепова и Зуева. Но суд огра-
ничился домашними арестами, под 
который вскоре перевел и госпожу 
Гермогенову. По данным „Ъ“, смяг-
чение меры пресечения последней 
было связано с тем, что она пошла 
на сотрудничество со следствием 
и якобы дала показания на соучаст-

ников. На допросы к следователю 
обвиняемые все это время ездили 
самостоятельно из Костромы, где 
и отбывают назначенную судом 
меру пресечения.

По данным СКР, схема хищений 
из Конфидэнс-банка использова-
лась стандартная — выдача ничем 
не обеспеченных кредитов шести 
фирмам-однодневкам, подкон-
трольным участникам махинаций, 
с дальнейшим выводом средств по 
фиктивным сделкам. Из материа-
лов дела следует, что виновность 
предполагаемого организатора вы-
вода средств Евгения Трепова под-
тверждается показаниями не толь-
ко сообщников, но и свидетелей, 
«изобличивших его в инкрими-
нированном деянии». Сам он, по 
данным „Ъ“, своей вины не при-
знает. Из показаний бывшего депу-
тата и банкира следует, что никакого 
ущерба по этому делу нет, посколь-
ку все выданные кредиты на момент 
возбуждения уголовного дела якобы 
были погашены.

Свой банк 53-летний господин 
Трепов основал в 1990 году. С 2000 
года банкир активно включился 
в политическую жизнь страны. Он 
несколько раз избирался депута-
том Костромской областной думы, 
а с 2003 по 2007 год являлся депута-
том Госдумы. В 2014 году господина 
Трепова исключили из партии «Еди-
ная Россия» по компрометирующим 
основаниям — за отказ деклариро-
вать свои доходы в качестве депута-
та облдумы.

Олег Рубникович

Бывший депутат Госдумы не отчитался по кредитам
Евгения Трепова обвиняют в растрате средств его банка

Помимо хищения средств, выделенных  
на закупку концентраторов кислорода  
во время пандемии, Артуру Фокину  
инкриминируют и растрату 620 защитных  
комбинезонов  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ПРАВИТЕЛЬСТВА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Экс-депутата Госдумы Евгения Трепова (справа) следствие обвиняет в растрате средств  
его же Конфидэнс-банка  ФОТО АЛЕКСЕЯ КОНДРАШКИНА / PHOTOXPRESS
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Невечная память
Уничтожен памятник репрессированным иностранцам

В Пермском крае неизвестные снесли мемориал в па-
мять о литовцах и поляках, сосланных сюда на лесоза-
готовки в период советских политических репрессий. 
Памятник был установлен семь лет назад на кладби-
ще заброшенного спецпоселения Галяшор и не имел 
официального статуса, однако за ним ухаживали жите-
ли соседнего села, потомки репрессированных и пра-
возащитники. Власти края пока не отреагировали на 
ситуацию, но экс-омбудсмен региона, член СПЧ Тать-
яна Марголина намерена направить официальные за-
просы о произошедшем. Правозащитники возмущены 
уничтожением мемориала и напоминают, что репрес-
сированные и их родственники имеют право на память.

Об уничтожении памятника репрессированным ино-
странцам стало известно 21 апреля, когда жители соседнего 
села Велва-База пришли убраться на кладбище. Как пишет из-
дание Parmanews.ru, судя по характеру повреждений, мемо-
риал был снесен еще раньше. «Причем техника, с помощью 
которой это было сделано, не проходила через деревню, где 
они живут (местные жители.— „Ъ“). Она прошла как-то в об-
ход,— заявила СМИ член Совета по правам человека при пре-
зиденте, экс-омбудсмен Пермского края Татьяна Марголи-
на.— Мне очень стыдно за такие действия в Пермском крае. 
Стыдно перед памятью людей. Произошедшее не укладыва-
ется в Концепцию государственной политики по увековече-
нию памяти жертв политических репрессий. Это вопреки ей».

• По данным общества «Мемориал» (внесено в реестр ино-
странных агентов, затем ликвидировано по требованию суда), 
поселок Галяшор был основан в 1932 году. Туда до конца 1940-х 

годов направляли спецпереселенцев, в том числе ссыльных ино-
странцев, работать на лесозаготовках. Позже поселок был за-
брошен, однако там сохранилось кладбище ссыльных. В 2016 
году на средства группы граждан Литвы (часть из которых 
родилась в Галяшоре) там был установлен памятник. На бе-
тонном основании была воздвигнута стела из дерева с проре-
зью в виде христианского креста. На металлических таблич-
ках были написаны 89 имен и фамилий ссыльных. Также там 
была надпись: «Здесь покоятся литовцы, поляки — жертвы по-
литических репрессий 1945 года. Мы вас помним, любим, скор-
бим. Соотечественники». В «Мемориале» подчеркивали, что все 
люди, чьи имена были на памятнике, были реабилитированы 
в России как жертвы политических репрессий.
Татьяна Марголина заявила, что сделает официальные за-

просы о сносе памятника. Глава Кудымкарского округа Ната-
лья Стоянова сообщила „Ъ“, что не в курсе ситуации; в крае-
вом правительстве пока не ответили на запрос.

Член Общественной палаты Пермского края Надежда 
Агишева рассказала, что кладбище в Галяшоре официаль-
но закрыли в 1970-е годы. Оно располагается на землях лес-
ного фонда и не обслуживается муниципалитетом, поэто-
му любые работы там — даже очистка могил — формально 
находятся вне правового поля. «Памятник в Галяшоре офи-
циального статуса не имеет. Но я считаю, что мемориал не 
нарушает ничьих прав и не наносит вреда лесному фон-
ду,— сказала Надежда Агишева.— Он был установлен по 
инициативе жителя Перми Антанаса Гуркшниса, выросше-
го в этом поселке. Смысл его установки был в том, чтобы 
сохранить имена умерших репрессированных литовцев». 

По словам госпожи Агишевой, перед пандемией коронави-
руса были попытки узаконить памятник и перевести зем-
лю под ним в муниципальную собственность. Минувшей 
осенью организация «Центр исторической памяти» обрати-
лась в региональную инспекцию по охране объектов куль-
турного наследия с просьбой присвоить всему урочищу Га-
ляшор статус памятного места, но получила отказ. «Думаю, 
что авторы этого вандализма оправдывают его сносом со-
ветских памятников в Литве. Но этот памятник не содержит 
никаких политических символов „недружественных“ госу-
дарств»,— сказала она.

«Снос этого памятника — подлый, мерзкий, злонамерен-
ный акт бессовестных и бесчестных людей: и заказчиков, 
и организаторов, и исполнителей,— прокомментировал 
в соцсетях экс-сотрудник пермского „Мемориала“ Иван Ва-
сильев.— Погребенные там люди были насильно вывезены 
из своих родных мест, лежат в чужой земле и не в ответе за 
происходящее сейчас. Они имеют право на память, их род-
ные и соотечественники имеют право на память».

Добавим, в 2019 году полиция пыталась помешать «ме-
мориальцам» и литовским волонтерам ухаживать за моги-
лами в Галяшоре. Сотрудники МВД посчитали, что в ходе 
работ на кладбище якобы были незаконно срублены не-
сколько деревьев. Они возбудили уголовное дело, которое 
позже было приостановлено. Также полицейские обвини-
ли одного из местных жителей в нарушении правил реги-
страции иностранцев. Мужчина был оштрафован, но при 
апелляции его оправдали.

Евгения Ахмедова, Пермь

Общественная палата  
нащупывает границы охраны природы
Эксперты обсудили угрозы от развития инфраструктуры на Кавказе

В Общественной палате РФ экологи 
и чиновники обсудили тему строитель-
ства курортов и развития транспортной 
инфраструктуры на Западном Кавказе. 
Экологи опасаются изменения природо-
охранного статуса некоторых частей Со-
чинского национального парка, также их 
беспокоят планы по строительству дорог 
в заповедных зонах. Однако представи-
тель Минприроды заявила, что эксперты 
осуждают «то, чего нет», и призвала их 
руководствоваться только официально 
опубликованными документами.

Открывая пятничную дискуссию, пред-
седатель Комиссии по экологии и окружаю-
щей среде ОП РФ Елена Шаройкина призвала 
«зеленых» и чиновников «наконец-то откро-
венно обсудить решение проблемы, которая 
у нас давно есть». Под проблемой госпожа Ша-
ройкина подразумевала планы строительст-
ва в непосредственной близости от особо ох-
раняемых природных территорий (ООПТ) на 
Западном Кавказе. «Нас беспокоит очевид-
ный ущерб, который может быть нанесен 
объектам животного мира прокладыванием 
железных и автомобильных дорог и расши-
рением курортной зоны»,— сказала она.

• Напомним, в декабре 2022 года „Ъ“ сообщал 
о планах «Газпрома» расширить свою курорт-
ную сеть в горном кластере в Сочи. Часть ку-
рортов могут расположиться на террито-
рии сочинских нацпарка и заказника, а также 
Кавказского заповедника (находится под ох-
раной ЮНЕСКО). Также в конце прошлого года 
госкомпания «Автодор» анонсировала стро-
ительство новой 150-километровой плат-
ной трассы от Горячего Ключа до аэропор-
та Адлер. Дорога должна пройти в том числе 
по особо охраняемой природной территории, 
но в госкомпании заявили: «У нас была кон-
структивная дискуссия с Минприроды, по ре-
зультатам которой мы нашли механизм, по-
зволяющий проложить дорогу за счет измене-
ния функционального зонирования ООПТ».
Эксперт «Гринписа России» Михаил 

Крейндлин рассказал на встрече в ОП РФ, 
что их организация подготовила несколько 
вариантов того, как строительство на Кавка-
зе затронет границы существующих ООПТ. 
«У нас разные источники: публичная инфор-
мация плюс внутренние переписки, на ос-

новании которых мы и составляем свои про-
гнозы»,— пояснил господин Крейндлин. 
Так, один из вариантов — передать часть 
территорий Кавказского биосферного запо-
ведника в Сочинский природный заказник; 
это понизит природоохранный уровень, 
что даст возможность строить там туристи-
ческие объекты. По словам эколога, именно 
такой сценарий обсуждается в письме подве-
домственного Минприроды ВНИИ «Эколо-
гия»: «Организация ищет основания для та-
кого решения, хотя это незаконно». Говоря 
о планах строительства автомобильной и же-
лезной дорог, соединяющих курорты Лаго-
наки, Архыз и Красная Поляна, «Гринпис» 
ссылается на публичное заявление премь-
ер-министра Михаила Мишустина: «Мы хо-
тим, чтобы время в пути от Сочи до Лагонаки 
было один час, до Архыза — два часа. Сейчас 
это примерно семь-девять часов минимум». 
Михаил Крейндлин уверен, что проложить 
маршруты таким образом возможно только 
по территории заповедника.

Член-корреспондент РАН Виктор Дани-
лов-Данильян заявил на встрече, что вмеша-
тельство в ландшафт поймы реки Мзымты, 
протекающей в Кавказском заповеднике, мо-
жет привести ко второму Крымску: «В 2012 
году там за пару часов ночного наводнения по-
гибло почти 200 человек. И если реализуются 
все эти планы по строительству новых тури-
стических кластеров, Сочи ждет то же самое».

Главный научный сотрудник Кавказско-
го государственного заповедника Анатолий 
Кудактин рассказал, как в конце 1960-х го-
дов власти хотели построить дорогу из Ми-
неральных Вод на Черноморское побережье: 
«Но тогда был коммунистический строй, 
и мы послали в ЦК партии письмо, чтобы 
не допустить этого. И нас услышали. В ито-
ге мы создали Сочинский нацпарк для спа-
сения Черноморского побережья». Однако 
сейчас, по его словам, предложения эколо-
гов «оставляют без внимания». Он привел 
в пример дорогу из Адлера в Красную Поля-
ну, построенную к Олимпиаде вопреки пре-
дупреждениям ученых: «Животные из раз-
ных частей Западного Кавказа и Абхазии 
должны иметь постоянное сообщение друг 
с другом, но теперь фауна находится в искус-

ственной изоляции». Эксперт переживает, 
что популяция бурых медведей из-за такого 
деления может сократиться почти в два раза.

Впрочем, заместитель директора Кавказ-
ского заповедника по научной работе Нико-
лай Ескин не разделяет его опасения: «Если 
говорить о бурых медведях, то заповедник 
ими вообще битком набит. А из-за того, что 
медведей нельзя преследовать, так как они 
особенно охраняются, мы ждем, когда ка-
кие-нибудь туристы будут ими съедены. 
И очень надеемся, что это произойдет не на 
нашей территории». Он заявил, что в 2015–
2016 годах несколько территорий Сочин-
ского природного заказника были переда-
ны под строительство, но там, по его словам, 
до сих пор «тишина и покой».

Директор департамента госполитики и ре-
гулирования в сфере развития ООПТ Мин-
природы Ирина Маканова возмутилась: 
«Наши докладчики оперируют каким-то ста-
тьями журналистов и письмами, но не науч-
ными фактами. Мы вообще тут обсуждаем 
то, чего нет». Госпожа Маканова уверена, что 
«внутренние переписки органов госвласти не 
должны быть предметом обсуждения», и за-
далась вопросом, «почему вообще у вас оказа-
лись наши внутренние документы». Она заве-
рила, что у Минприроды на данный момент 
нет никаких «трассировок дорог» в этом реги-
оне. А если правительство обратится с таким 
запросом, то «в ведомстве учтут все природо-
охранные особенности территорий».

Слова эксперта «Гринписа» Михаила 
Крейндлина она восприняла как личное 
оскорбление. «То, что Михаил Леонидович 
себе позволил — это унижение и дискреди-
тация органов власти» и «сомнение в моей 
компетенции», сказала Ирина Маканова. Ди-
ректор департамента заявила, что в ведомст-
ве исправно отвечают на запросы господина 
Крейндлина, «поэтому у него точно есть ин-
формация, что никакого изменения границ 
заповедника не планируется». Тем не менее 
госпожа Маканова отметила, что «деятель-
ность и выводы настоящих ученых, напри-
мер Виктора Данилова-Данильяна,— это то, 
к чему Минприроды всегда прислушивается 
в своей работе». Поэтому она все-таки видит 
смысл в продолжении подобных дискуссий.

Полина Ячменникова

Утром помощь, вечером деньги
НКО взыскивают с чиновников компенсацию за услуги, оказанные детям с ментальными нарушениями

Фонд «Я особенный» и другие свердловские организа-
ции, помогающие детям с ментальными нарушениями, 
ждут, когда региональное министерство социальной по-
литики выплатит им компенсации за работу педагогов. 
По словам представителей фонда, начиная с февраля 
этого года накопилось около 60 млн руб. Представители 
НКО подали исковые заявления в Арбитражный суд, кро-
ме того, они обеспокоены проектом постановления, со-
гласно которому порядок выплат поставщикам соцуслуг 
может быть изменен. В региональном министерстве за-
явили, что информация об отказе в выплате компенса-
ций не соответствует действительности.

Поставщик социальных услуг «Спектрум-М» и благотво-
рительный фонд «Я особенный» не может получить около 
60 млн руб. от министерства социальной политики Свер-
дловской области за работу педагогов. По данным фонда 
«Я особенный», в минсоцполитике приняли решение о воз-
врате документов и «отказе в выплате компенсаций». По 
словам представителей фонда, решение может коснуться 
до 90% негосударственных поставщиков социальных услуг 
и педагогов, работающих с детьми-инвалидами.

• Фонд «Я особенный» — некоммерческая организация, с 2014 
года помогающая детям с особенностями развития и их роди-
телям в Екатеринбурге и за его пределами. Основанная в 2016 
году АНО «Спектрум-М» — организация всесторонней помо-
щи и сопровождения детей, подростков и взрослых людей, име-
ющих ментальные нарушения и психические заболевания. 
Структуры оказывают помощь около 500 семьям, организуя 
занятия детей с педагогами, дефектологами, логопедами, ней-
ропсихологами, инструкторами адаптивной и лечебной физи-
ческой культуры. НКО также представляют услуги социаль-
ных юристов и психологов для родителей.
«Эта проблема касается не только нас. Под угрозой систе-

ма помощи в регионе, судьба детей. В наш фонд последний 

месяц обратилось много родителей и педагогов от другого 
крупного поставщика области — Первой социальной служ-
бы. Мы готовы помочь всем людям, оставшимся по этой при-
чине без поддержки, однако региональные власти вновь со-
здают препятствия, по сути, незаконно на корню вырубая 
возможности для помощи особенным детям»,— прокоммен-
тировала президент благотворительного фонда «Я особен-
ный» Александрина Хаитова.

Как объяснил „Ъ“ директор АНО «Спектрум-М» Андрей 
Двинин, многие родители детей с ментальными нарушения-
ми обращаются именно в некоммерческие организации, так 
как сталкиваются с очередями в государственных центрах, 
где такие услуги предоставляются стационарно, как прави-
ло, раз в год на одну неделю. В НКО проводят занятия регуляр-
но, только индивидуальных занятий несколько часов в ме-
сяц. Для нормального функционирования НКО необходимо 
ежемесячно отчитываться об оказанных услугах и получать 
за них компенсации. Платежи приходят с задержкой, причем 
ситуация повторяется из года в год: «Проблема с финансиро-
ванием существует давно, сейчас началось очередное обо-
стрение, которое ставит под угрозу оказание услуг. Похожее 
уже было в 2020 году и в конце 2022 года. После обращений 
во все инстанции, через губернатора нам удалось получить 
задержанные выплаты. Сейчас нам частично не выплатили 
компенсации за январь, февраль и март, хотя сроки провер-
ки и выплат уже истекли по регламенту самого министерст-
ва»,— говорит господин Двинин. По его словам, объем инди-
видуальной программы предоставления социальных услуг, 
по которой дети получают помощь, в этом году сокращен в не-
сколько раз. «Мы требуем, чтобы регулятор выполнял свои 
прямые обязательства, создавал понятные и прозрачные пра-
вила и оплачивал работу организаций»,— добавил он.

Согласно картотеке Арбитражного суда Свердлов-
ской области, 14 апреля к минсоцполитике было пода-

но три иска, в их числе иски фонда «Я особенный» и АНО 
« Спектрум-М». 

По словам юриста фонда «Я особенный» Павла Акулова, 
формальные основания для отказа в выплатах следующие: 
наличие неточностей и ошибок в документах, несоответст-
вие форм документов утвержденным органами власти шабло-
нам, несоответствие объемов предоставленных социальных 
услуг договорам и индивидуальным программам. Поставщи-
ки услуг, по словам господина Акулова, все существующие тре-
бования соблюдают, а минсоцполитики «создает барьеры для 
работы оказания помощи нуждающимся гражданам».

В минсоцполитике заявили, что информация об отказе 
в выплате компенсаций не соответствует действительнос-
ти. «Выплата негосударственным поставщикам компенса-
ций в соответствии с постановлением правительства Свер-
дловской области №855-ПП производится после проверки 
документов о проведенной работе, которые должны быть 
оформлены в соответствии с утвержденными стандарта-
ми и направлены в министерство соцполитики. Постанов-
лением в принципе не предусмотрен отказ в выплатах, до-
кументы могут быть только возвращены поставщику на 
доработку»,— пояснили „Ъ“ в министерстве, добавив, что 
документы негосударственных поставщиков услуг сейчас 
находятся на проверке и ее срок соответствует правилам.

Тем временем в НКО обеспокоены проектом постановле-
ния, который размещен на сайте ведомства и предполагает 
изменение порядка выплат поставщикам соцуслуг. «Сейчас 
оплата производится в течение 23 дней с момента сдачи отче-
та: десять дней идет проверка отчета, три дня дается на приня-
тие решения и десять дней на осуществление выплаты,— го-
ворят в фонде „Я особенный“.— По предложенному проекту 
на принятие решения отводится неопределенный срок».

Мария Игнатова,  
Анастасия Таначева, Екатеринбург

Минприроды заверяет, что 
строительство заповедным 
территориям на Кавказе 
не угрожает  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

светская 
жизнь

Два дня динамили
Светское общество все больше жи-
вет с оглядкой на православные тра-
диции. В предыдущем обзоре можно 
было вальяжно описывать премьеру 
фильма «Вызов» — у нее практически 
не было конкурентов в календаре, по-
скольку День космонавтики совпал со 
страстной неделей. Теперь, на минув-
шей неделе, событий было с лишком. 
Прежде составители светских кален-
дарей, вероятно, не так четко осозна-
вали, что все под Богом ходим.

В понедельник неторжественно, 
но шумно открылись «Плюс Дача» 
«Яндекса» в парке Горького, а также 
второй ресторан WRF под брендом 
She. Теперь совместная точка обще-
пита Бориса Зарькова и Ксении Соб-
чак появилась еще и на Белорусской. 
В рамках аккуратной реализации 
фем-повестки открытие отметили 
коктейлями, придуманными и пред-
ставленными женщинами — и одной 
собачкой-роботом, которую научи-
ли разносить напитки. В то же время 
в ГМИИ открывалась выставка «После 
импрессионизма», ставшая директор-
ским светским дебютом для Елизаве-
ты Лихачевой. В приветствии она до-
пустила лишь одну помарку: решила, 
что можно завершить официальную 

часть, не предоставив слово дирек-
тору Эрмитажа Михаилу Пиотров-
скому. Но не такой он человек, чтобы 
оставить себя без слова: после при-
глашения госпожи Лихачевой начать 
осмотр выставки решительно взял 
микрофон в руки и сказал все, что 
планировал, то есть подсветил куль-
турную значимость экспозиции.

Госпожа Лихачева продолжила 
неделю так же светски, посетив от-
крытие Музея «Динамо» и лично по-
здравив директора этого абсолютно 
нового музея Наталью Малинову. Во-
обще, общество «Динамо» на прош-
лой неделе разнообразно отмеча-
ло собственное 100-летие. Сначала 
в ГУМе, день в день со столетием, на 
месте бутика Louis Vuitton открылся 
магазин сувениров футбольного клу-
ба «Динамо». И тут же, на первой ли-
нии ГУМа,— выставка «„Динамо“: на 
все сто!» в честь именно футбольно-
го же клуба. Здесь, среди прочих экс-
понатов, можно увидеть автомобиль 
Mazda 626, который Льву Яшину по-
дарили на 60-летие в 1989 году. Очень 
скромный автомобиль, нынешние 
игроки футбольного клуба едва ли 
прельстились бы. А присутствовали 
почти все игроки нынешнего соста-
ва. Бело-синий торт сообща разрезали 
владелец Bosco di Ciliegi Михаил Кус-
нирович и гендиректор ФК «Динамо» 
Павел Пивоваров. По открывшемуся 
бутику радостно ходил глава Ассоци-
ации менеджеров Дмитрий Зеленин, 
когда-то частый, но в последние лет 
десять крайне редкий свидетель свет-
ских событий. С энтузиазмом приме-
рял шарфик помощник президента 
Игорь Левитин. Время сбора гостей 
в приглашении было указано необы-
чайно точно и элегантно: «19:23». От-
крытие музея спортивного общест-
ва «Динамо» шло следующие два дня. 
Сперва была более официальная вер-
сия: министр внутренних дел Влади-
мир Колокольцев, министр спорта 
Олег Матыцин, президент—предсе-
датель правления банка ВТБ Андрей 
Костин и председатель общества «Ди-
намо» Анатолий Гулевский сообща 
нажали на символическую кнопку, 
которая включила прогрессивную, 
работающую от электричества посто-
янную экспозицию (за нее отвечала 
команда Еврейского музея и центра 
толерантности). Днем позже, уже безо 
всяких церемоний, первые гости, сре-
ди которых были Ляйсан Утяшева, 
Михаил Куснирович, Мария Китаева 
и другие, сразу могли посмотреть впе-
чатляющую выставку.

Тем же вечером открылся ММКФ, 
но как-то без сюрпризов и волную-
щих душу моментов. Разве что Ники-
та Михалков попенял собравшимся, 
что сначала они сами просят билеты 
на открытие, а затем сидят, будто их 
заставили. А ведь и правда никого не 
заставляют.

Открытие отметили 
коктейлями, приду-
манными и представ-
ленными женщинами  
и одной собачкой- 
роботом

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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мировая политика

«Показательно, что германская сто-
рона, несмотря на ее неоднократные 
заверения в нежелании афишировать 
этот сюжет, нарушила их, поставив 
в известность о своей затее предста-
вителей СМИ, регулярно используе-
мых ею для организации „контроли-
руемых утечек“ и дезинформацион-
ных „вбросов“. В качестве реакции… 
принято решение о „зеркальной“ вы-
сылке из России германских дипло-
матов, а также о существенном огра-
ничении максимального числа со-
трудников немецких дипломатиче-
ских представительств в нашей стра-
не, о чем официально был уведомлен 
посол ФРГ в России Г. фон Гайр в ходе 
беседы в МИД России 5 апреля 2023 
года»,— говорится в сообщении рос-
сийского дипведомства.

Судя по заявлению Смоленской 
площади, резкое сокращение шта-
та дипперсонала действительно об-
суждалось сторонами в тихом режи-
ме. Как заверила в интервью телека-
налу «Звезда» официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова, изна-
чально Берлин заранее уведомил Мо-
скву о предстоящей высылке, но по-
просил «не говорить об этом нико-
му». После этого, «примерно три не-
дели назад», в немецких СМИ поя-
вились соответствующие новости. 
По мнению госпожи Захаровой, влас-
ти ФРГ «сами же и слили информа-
цию журналистам», однако затем 
официально начали все отрицать. 
Она уточнила, что в ответ Россию по-
кинут «более 20» немецких диплома-
тов. Правда, по данным газеты Bild, 
уедут из РФ 34 сотрудника из прибли-
зительно 90 работающих в дипмис-
сии Германии.

Между тем в МИД Германии с оцен-
ками госпожи Захаровой не согла-
сились. «Мы отклоняем заявление 
пресс-секретаря Министерства ино-
странных дел России»,— заявили 
в Берлине. «Но какое именно заяв-
ление отклонили в немецком дип-
ведомстве, там не уточнили даже по 
просьбе журналистов»,— подчерк-
нул еженедельник Stern. Немецкие 
СМИ обращают внимание, что в МИД 
ФРГ именно о высылке российских 
дипломатов официально не гово-
рят. «Министерство иностранных 
дел в Берлине изначально подтвер-
дило лишь то, что в последние неде-
ли федеральное правительство Герма-
нии провело переговоры с РФ по по-
воду… соответствующих зарубежных 
представительств „с целью сокраще-
ния присутствия российской развед-
ки в Германии“. Далее говорилось: 
„Нынешний выезд сотрудников рос-
сийского посольства связан с этим“. 
О том, была ли это высылка, МИД не 
сообщил, даже когда его об этом спро-
сили»,— уточняет Stern.

Бербок решает
Как бы то ни было, нынешнее обо-
стрение получилось довольно неожи-
данным. Хотя подобное происходило 
и раньше, сопровождалось это, как 
правило, каким-то громким событи-
ем. Утечка о том, что МИД ФРГ готовит 
новую высылку российских диплома-
тов, впервые появилась еще в конце 
марта в общественно-политическом 
еженедельнике Focus. Источники из-
дания в федеральном правительстве 

дали понять, что министр иностран-
ных дел Анналена Бербок (от партии 
«Зеленые») действует не в одиночку, 
а в тесной связке с коллегой по «све-
тофорной» коалиции — социал-де-
мократкой Нэнси Фезер, возглавля-
ющей МВД республики. В ведомстве 
госпожи Фезер уверены, что РФ «на-
воднила» Германию агентами, кото-
рые «используют свой дипломатиче-
ский иммунитет с целью незаконной 
вербовки немецких информаторов 
из политических, деловых, научных 
кругов и вооруженных сил для аген-
турных, диверсионных или дезин-
формационных операций».

Как сообщали немецкие СМИ, в де-
кабре 2022 года Федеральное ведом-
ство уголовной полиции (BKA) аресто-
вало 52-летнего Карстена Л. из горо-
да Вайльхайм в Верхней Баварии, ко-
торый руководил местным отделени-
ем Федеральной разведывательной 
службы (BND). Утверждалось, что го-
сподин Л. якобы передал Москве «се-
кретные документы, касающиеся гло-
бального радиошпионажа немецкой 
службы внешней разведки». По дан-
ным СМИ, он пытался раздобыть дан-
ные о дислокации американских ре-
активных систем залпового огня HI-
MARS и немецкой системы ПВО Iris-T 
на Украине.

«Отец двоих детей молчит на до-
просах. Его возможный сообщник Ар-
тур Э. тем временем изложил BКА уже 
несколько версий, так что весь мас-
штаб предательства до сих пор не про-
яснен»,— писал Focus. Это происшест-
вие озаботило партнеров Германии по 
НАТО, поскольку «все — будь то амери-
канцы, британцы или французы — хо-
тят быть уверены, что разведыватель-
ное сотрудничество с немцами без-
опасно и ничего никуда не утечет». По 
данным издания, МВД ФРГ «поощря-
ет охоту на агентов», а Анналена Бер-
бок была «полна решимости перейти 
от слов к делу и выслать 30 российских 
дипломатов».

При этом в Берлине уже тогда прос-
читывали риски. «Федеральное пра-
вительство знает, что массовое изгна-
ние… не останется без последствий. 
Кремль, в свою очередь, объявит не-
желательными лицами, возможно, 
еще большее число немецких дипло-
матов»,— предупреждал анонимный 
представитель МИД ФРГ. Эксперты об-
ращают внимание, что за последние 
месяцы между Москвой и Берлином 
не разразилось никаких новых «шпи-
онских скандалов», которые могли 
бы стать формальным поводом для 
высылки.

«Заметьте, что и сейчас немец-
кое правительство комментирует 
это выдворение российских дипло-
матов весьма сдержанно. Очевидно, 
канцлер Олаф Шольц не хотел бы под-
ливать масла в огонь,— предположил 
в беседе с „Ъ“ немецкий политолог 
Александр Рар.— Возможно, внутри 
федерального правительства шли не-
кие дискуссии о том, насколько целе-
сообразна новая высылка, которая 
неизбежно приведет к новому вит-
ку обострения. Но в итоге верх взя-
ла непримиримая позиция госпожи 
Бербок».

О том, что внутри кабинета Шоль-
ца и прежде не было единства в этом 
вопросе, сообщал в апреле 2022 года 
Spiegel online. Тогда немецкий МИД 
объявил о выдворении 40 россиян, 
чья деятельность была объявлена «не-
совместимой с дипломатической». 
Это произошло после того, как миро-
вые СМИ обошли (постановочные, по 
мнению Москвы) кадры тел мирных 
жителей из украинского города Бучи. 
Однако решение о высылке, судя по 
всему, прорабатывалось заранее. «До 
последнего у канцелярии и Федераль-
ной разведывательной службы оста-
вались серьезные опасения по по-
воду высылки дипломатов из-за воз-
можной реакции Кремля. BND ожи-
дает, что теперь нескольким сотруд-
никам BND также придется покинуть 

Москву, где у нее есть официальная 
резидентура»,— сообщало издание.

Между тем в западных СМИ поя-
вились версии о том, почему госпожа 
Бербок приняла решение о новой вы-
сылке. На днях газета The Washington 
Post сослалась на анонимные источ-
ники в немецкой разведке, заподоз-
рившие Москву в стремлении объеди-
нить в своих интересах крайне правые 
и крайне левые силы в ФРГ. Сообща-
лось, что якобы «Россия хочет создать 
„перекрестный фронт“ между „Альтер-
нативой для Германии“ и политиком 
от „Левой“ Сарой Вагенкнехт».

Ранее и «Альтернатива для Герма-
нии», и госпожа Вагенкнехт незави-
симо друг от друга, но почти одновре-
менно выступили с мирными иници-
ативами по Украине, которые все сво-
дились к призыву в адрес западных 
стран прекратить военную поддержку 
Киева. «Конфиденциальные информа-
торы газеты при этом не представи-
ли никаких подтверждающих доказа-
тельств, которые можно было бы про-
верить независимо»,— признает газе-
та Berliner Zeitung.

Тем временем в немецких СМИ под-
черкивают, что нынешний эпизод ди-
пломатического кризиса между двумя 
странами может оказаться фатальным 
для их отношений. «Россия и Герма-
ния все дальше скатываются в режим 
вражды. Взаимные дипломатические 
выдворения будут продолжены. Царит 
нервозность»,— констатирует газета 
Berliner Zeitung. «Диппредставитель-
ства уже сильно поредели, услуги для 
граждан Германии значительно сокра-
щены или связаны с более длительны-
ми сроками ожидания, например, при 
оформлении документов»,— призна-
ет деловая газета Handelsblatt. Экспер-
ты отмечают: если взаимные высылки 
продолжатся в том же темпе, в посоль-
ствах и консульствах двух стран скоро 
будет некому работать.

Алексей Забродин,  
Антонина Дроздова

Они высылались на родину

Выборы в местные органы власти, состоявшиеся 23 апре-
ля в населенном преимущественно сербами северном Косо-
во, грозят взорвать запущенный ЕС и США процесс норма-
лизации отношений между Белградом и Приштиной. После 
того как сербские партии выборы бойкотировали, мэрами се-
верных городов наверняка станут албанцы, а США и ЕС зара-
нее объявили о готовности признать итоги голосования. Пре-
зидент Сербии Александр Вучич обвинил Запад в «оккупации 
сербского народа» и попытке «сломить Сербию». С подробно-
стями — корреспондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Необходимость в проведении внеочередных выборов на севере 
Косово возникла после того, как в ноябре мэры четырех тамошних 
городов из партии «Сербский список» покинули свои посты в знак 
протеста против замены сербских автомобильных номеров на ко-
совские. Попытка властей провести выборы 18 декабря привела 
к нападению на избиркомы и возведению баррикад, после чего го-
лосование перенесли на 23 апреля. По замыслу Приштины и Запа-
да, выборы должны были вернуть сербов в косовские органы влас-
ти и стать важным шагом на пути нормализации между Сербией 
и Косово. Тем более что сербский президент Александр Вучич и ко-
совский премьер Альбин Курти уже приняли в марте план норма-
лизации двусторонних отношений.

Однако все может обернуться иначе. Главная партия косовских 
сербов «Сербский список», действующая в координации с Белгра-
дом, бойкотировала выборы под предлогом того, что до сих пор 
не создано Сообщество сербских муниципалитетов (ССМ), а косов-
ский спецназ остается на севере. Примеру «Сербского списка» по-
следовали другие сербские партии. В результате в десятке претен-
дентов на должности мэров четырех северных городов остался толь-
ко один кандидат сербской национальности. Поэтому градоначаль-
никами наверняка станут албанцы. Тем более что «Сербский спи-
сок» призвал местных сербов выборы проигнорировать.

В итоге для воскресного голосования было открыто 19 участков 
вместо 44 на прошлых выборах. Да и размещено большинство из 
них оказалось не в школах, как обычно, а в контейнерах-бытовках: 
управляемые из Белграда учебные заведения отказались предоста-
вить для голосования свои помещения.

Запад, хотя и высказал озабоченность сербским бойкотом выбо-
ров на севере Косово, тем не менее выразил готовность принять их 
итоги. «Бойкот не предопределяет исход выборов»,— заявил эмис-
сар США на Балканах Габриэль Эскобар. А представители пяти ве-
дущих западных стран — США, Великобритании, Германии, Фран-
ции и Италии — призвали «стороны проявлять сдержанность и из-
бегать насилия».

Позиция Запада вызвала жесткую реакцию президента Сербии 
Александра Вучича. В конце недели в интервью телевидению Prva 
он назвал западную пятерку «лжецами», а ее действия — «отврати-
тельными». «Их цель — не дать создать Сообщество сербских му-
ниципалитетов. Курти будет мэром всех четырех городов на севе-
ре и объявит, что желающих формировать ССМ нет»,— негодовал 
сербский лидер, обвинив Запад в «недвусмысленной оккупации 
сербского народа» и попытке «сломить Сербию».

Столь жесткой риторики по отношению к Западу Александр Ву-
чич не позволял себе давно. Это особенно примечательно с уче-
том того, что в последние месяцы он без особых возражений при-
нял западный план по нормализации отношений с Косово, пред-
полагающий признание Белградом «документов и национальных 
символов» Косово и его членства в международных организациях. 
К тому же на 2 мая ЕС назначил новый саммит президента Сербии 
и премьера Косово по реализации плана нормализации двусторон-
них отношений.

«Соглашение о нормализации между Белградом и Приштиной 
все больше выглядит как несуществующий документ. Вучич сно-
ва ставит на конфронтацию с Западом по Косово»,— говорит быв-
ший вице-премьер правительства Сербии политолог Жарко Корач.

Европейские дипломатические источники „Ъ“ связывают уже-
сточение риторики Александра Вучича в отношении Запада в том 
числе с его ожиданиями, связанными с обсуждением 27 апреля 
косовской проблемы в Совбезе ООН, где сейчас председательству-
ет Россия. Посол РФ в Белграде Александр Боцан-Харченко выска-
зался на днях за то, чтобы все важные аспекты данной проблемы, 
включая формирование ССМ, обсуждались именно в Совбезе ООН.

Это отвечало бы и интересам Белграда. По словам источни-
ка „Ъ“, «Александр Вучич хотел бы отложить реализацию достиг-
нутых под эгидой ЕС и США договоренностей с Косово либо под-
толкнуть Запад к усилению давления на Приштину ради получе-
ния уступок с ее стороны по тому же ССМ». Тем более если прове-
дение нынешних выборов на севере Косово приведет к новой не-
стабильности.

Взрывоопасные 
выборы в Косово
Президент Сербии обвинил Запад 
в оккупации сербского народа

Президентские и парламентские вы-
боры в Турции, намеченные на 14 мая, 
превращаются в общенациональный ре-
ферендум об отношениях с США. Роль 
обличителя Вашингтона, который ту-
рецкая партия власти обвиняет в попыт-
ке смены правящего режима, взял на 
себя глава МВД Сулейман Сойлу. В ин-
тервью телеканалу CNN Turk он обвинил 
США в планах создать «террористиче-
ское государство» рядом с Турцией. Оп-
позицию во главе с единым кандидатом 
на президентских выборах Кемалем Кы-
лычдароглу в партии власти называют 
американскими ставленниками, готовы-
ми лишить Турцию ее политического су-
веренитета и исламских ценностей.

Интервью главы МВД Турции Сулеймана 
Сойлу, которое в минувшую субботу он дал 
телеканалу CNN Turk, продолжило серию 
его беспрецедентных антиамериканских 
выпадов в преддверии выборов 14 мая, выз-
вавших громкий резонанс. Перечисляя мно-
гочисленные проблемы, включая сокраще-
ние инвестиций, рост протестных настрое-
ний и угрозу терроризма, глава МВД Турции 
назвал их первоисточником США.

«Америка уже давно пытается создать тер-
рористическое государство. Более 40 лет Тур-
ция борется с этим»,— заявил Сулейман Сой-
лу, сообщив о своей недавней поездке на се-
вер Ирака, в место проведения военной опе-
рации против курдов.

Незадолго до этого в ходе встречи с моло-
дежью в Стамбуле все тот же Сулейман Сой-
лу призвал осознать, что предстоящие 14 
мая президентские и парламентские выбо-
ры — это не просто переизбрание руковод-
ства страны, а решение вопроса о том, суме-

ет ли Турция сохранить свой политический 
суверенитет, которого ее пытаются лишить 
США и Запад. «Это не выбор Эрдогана, это вы-
бор будущих поколений Турции, выбор пол-
ной независимости Турции. Вот почему Аме-
рика давит, Европа давит»,— заявил турец-
кий министр, назвав предстоящие выборы 
«историческими».

«С божьей помощью будут закрыты рты 
Америки, Европы и всего зла. 50-граммовые 
бюллетени покажут тем, кто считает себя са-
мыми могущественными в мире, что такое 
демократия и что они ничего не понимают 
в демократии»,— пообещал Сулейман Сой-
лу. Он призвал избирателей «не быть деть-
ми Америки», а быть «сынами своей стра-
ны», «защищать фундаментальные ценности 
этой нации», не допускать разрушения ее се-
мейной структуры «извращенным понима-
нием, таким как ЛГБТ». Досталось от главы 
МВД и турецкой оппозиции: состоявшуюся 
в Анкаре встречу единого кандидата от оп-
позиционного «Народного альянса» Кемаля 
Кылычдароглу (по разным опросам, он пока 
опережает президента Эрдогана на 2–4%) 
с послом США Джеффом Флейком он назвал 
получением указаний из Вашингтона.

Демонстративная встреча главы амери-
канской дипмиссии с главным соперником 
президента всего за три недели до выборов 
еще больше накалила страсти в отношениях 
Турции и США. Сам господин Эрдоган уже 
дал понять, что посол Флейк стал для него не-
рукопожатным и он впредь отказывается его 
принимать.

Между тем после встречи с американ-
ским послом Кемаль Кылычдароглу оказал-
ся в центре еще одного скандала, который 
произошел во время его поездки в провин-

цию Адыяман на юго-востоке страны, по-
страдавшую от февральского землетрясе-
ния. Во время коллективной молитвы в пер-
вый день праздника по случаю завершения 
Рамадана неизвестный стал выкрикивать 
в адрес Кемаля Кылычдароглу: «Он не знает, 
как правильно читать Фатиху (первая сура 
Корана.— „Ъ“), он не мусульманин». 

«Я прощаю этого человека, если у меня 
есть такое право»,— написал господин Кы-
лычдароглу в Twitter, пытаясь погасить скан-
дал. Однако позже в тот же день в ходе посе-
щения оппозиционным кандидатом мавзо-
лея одного из сподвижников пророка Мухам-
мада несколько человек стали скандировать 
в его адрес: «Ему здесь не место». В связи с эти-
ми инцидентами Кемаль Кылычдароглу был 
вынужден свернуть свою предвыборную по-
ездку и покинуть провинцию Адыяман.

На фоне попыток поставить под сомне-
ние его приверженность исламским ценно-
стям в партии власти также пытаются рас-
крутить тему национальности Кемаля Кы-
лычдароглу, который на прошлой неделе 
неожиданно признался, что он принадле-
жит к религиозно-этнической группе але-
витов — одному из проживающих в Турции 
меньшинств. Обращаясь к своим избирате-
лям в Twitter, он напомнил, что многие але-
виты работают «гендиректорами, начальни-
ками в полиции и так далее».

На это немедленно отреагировал высту-
пающий рупором властей глава МВД Су-
лейман Сойлу. Он задался вопросом, поче-
му кандидат от оппозиции раньше молчал 
о своем происхождении. «Не мы, а общест-
венность говорит, что алевит не получит го-
лосов»,— заявил Сулейман Сойлу телекана-
лу Haber Global.

Между тем добивающийся переизбра-
ния президент Эрдоган, который идет на 
выборы как единый кандидат от правя-
щего «Республиканского альянса», пыта-
ется набирать очки, позиционируя себя 
опытным кризисным менеджером, реша-
ющим те проблемы, которые создает Тур-
ции не он сам, а Запад. «Пока ваш брат (то 
есть президент Эрдоган.— „Ъ“) находится 
у власти, процентные ставки не будут ра-
сти, они будут постоянно падать. Они мо-
гут расти в США и Европе, но они не могут 
расти в Турции. Вы увидите, что инфляция 
будет падать вместе с процентными ставка-
ми»,— заявил Реджеп Тайип Эрдоган в пят-
ницу, выступая в Стамбуле. «Мы сказали, 
что снизим процентные ставки, и мы это 
сделали. Что произошло? Мы обанкроти-
лись? Да, немного высокая инфляция, но 
она снизилась и будет снижаться дальше. 
Для нас важны высокие инвестиции при 
низких процентных ставках. Наша пози-
ция оценена в мире»,— продолжал он.

Еще одной позитивной новостью, кото-
рая может сказаться на настроениях изби-
рателей, стала состоявшаяся в четверг на 
газоперерабатывающем комплексе «Филь-
ос» в провинции Зонгулдак церемония, по-
священная началу поставок в страну черно-
морского газа. Выступивший на церемонии 
президент Эрдоган назвал начало поставок 
газа «важным шагом для обретения Турцией 
энергетической независимости».

«На начальном этапе мы будем добывать 
10 млн кубометров в день. С выходом про-
екта на полную мощность мы сможем по-
крывать 30% потребностей страны в газе. 
Кроме того, благодаря проекту мы превра-
щаем Фильос и Зонгулдак в важную энерге-

тическую и технологическую базу»,— зая-
вил турецкий лидер.

По его словам, в течение года потребите-
ли не будут платить за газ при его исполь-
зовании на кухне и в бойлерах для горячей 
воды. Кроме того, в течение месяца они бу-
дут получать газ бесплатно при его исполь-
зовании для отопления домов.

Помимо этого, власти Турции заявляют, 
что намерены направить доходы от прода-
жи черноморского газа на нужды семей и мо-
лодежи, создав банк семьи и молодежи, как 
в Норвегии. «Благодаря этой поддержке мо-
лодые люди смогут пользоваться беспро-
центными кредитами без выплат в течение 
определенного периода времени, когда они 
вступят в брак. Мы также будем оплачивать 
часть страховых взносов домохозяек при вы-
ходе на пенсию»,— нарисовал президент все 
более радужную картину будущего в интер-
вью телеканалу TRT Haber.

И наконец, на начинающуюся неделю на-
мечена церемония доставки ядерного то-
плива на сооружающуюся с участием Рос-
сии АЭС «Аккую» — первую атомную элек-
тростанцию в Турции. Как ожидается, после 
ввода в эксплуатацию всех четырех блоков 
станция будет вырабатывать около 35 млрд 
киловатт-часов в год и покрывать до 10% по-
требности страны в электроэнергии. «Дай 
бог, 27 апреля на АЭС „Аккую“ состоится це-
ремония завоза ядерного топлива, тем са-
мым АЭС получит ядерный статус. Уважае-
мый господин Путин подключится к цере-
монии в режиме видеоконференции»,— 
заявил президент Эрдоган в интервью TRT 
Haber, напомнив о своем ключевом энерге-
тическим проекте.

Сергей Строкань

У турецких собственная гордость
Партия власти перешла в наступление перед выборами

По мнению экспертов, в правительстве Германии шла дискуссия, насколько целесообразна новая высылка 
российских дипломатов. Но в итоге верх взяла непримиримая позиция главы МИД ФРГ Анналены Бербок    
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Nikkei 225 28564,37 (–93,2)
РТС 1019,2 (+0,60)
FTSE 100 7914,13 (+11,52)

DAX 15881,66 (+85,69)
DJIA 33808,96 (+22,34)
NASDAQ Composite 12072,46 (+12,9)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.04.23
Австралийский доллар 54,6610
Английский фунт 101,5156
Белорусский рубль 27,7381
Гонконгский доллар* 10,3996

Дирхам ОАЭ 22,1894
Доллар США 81,4863
Евро 89,3495
Индийская рупия** 99,4032

Казахский тенге** 17,8843
Канадский доллар 60,4991
Китайский юань 11,8111
СДР 109,8883

Сингапурский доллар 61,1208
Турецкая лира* 42,0074
Украинская гривна* 22,0641
Шведская крона* 78,7490

Швейцарский франк 91,1684
Японская иена** 60,7020
*За 10. **За 100. 

Полиэтилен растягивает ценник
Базовые полимеры с начала года подорожали на 15%

Крупнотоннажные  полимеры 
на внутреннем рынке  начали 
активно дорожать в марте- 
апреле, реагируя на рост спроса 
на фоне начала строительного 
сезона, а также ослабление руб-
ля. Производители и экспер-
ты называют повышение цен 
«логичной коррекцией»  после 
продолжительного падения 
в прошлом году. Переработчи-
ки полимеров рассчитывают, 
что сдерживать подорожание 
сможет биржа.

Цены на основные марки базо-
вых полимеров (полиэтилен разных 
марок и полипропилен) на россий-
ском рынке ускорили рост в нача-
ле второго квартала, сообщили „Ъ“ 
участники отрасли. Так, к середине 
апреля стоимость некоторых видов 
базовых пластиков увеличилась на 
10–15% относительно начала года.

Эту информацию подтвержда-
ет статистика «Пластинфо». Там от-
мечают, что в марте спрос на базо-
вые полимеры оживился на фоне 
закрытия квартальных закупок 
и в ожидании транспортных ог-
раничений во время весенних па-
водков. «Причиной стало также ре-
шение производителей заметно 
повысить цены с 1 апреля»,— уточ-
няют в «Пластинфо».

Цены на крупнотоннажные пла-
стики начали постепенно восста-
навливаться с начала года после 
стагнации в четвертом квартале, 
а в марте рост ускорился. Наиболее 
существенным он оказался в сег-
менте полиэтилена высокой плот-
ности (рост в марте составил в сред-
нем 4,5% к февралю).

Значительнее всего подорожали 
трубные марки ПЭВП — на 10 руб. 

на 1 кг (до примерно 130 тыс. руб. 
за тонну) на фоне дефицита. По дан-
ным «Химкурьера», с начала года 
стоимость полиэтилена для труб 
выросла в среднем на 8%, до 125–
144 тыс. руб. В апреле эксперты ожи-
дают дальнейшего увеличения цен 
на 5–10 руб. на 1 кг.

Также росла стоимость линей-
ного полиэтилена низкой плотно-
сти (в среднем на 2,3%). Несмотря 
на достаточное предложение, доро-
жал и полипропилен — в среднем 
на 3,8% на фоне роста покупатель-
ной активности. Исключением сре-
ди базовых полимеров стал полиэ-

тилен низкой плотности, который 
подешевел на фоне слабого спроса.

В целом, по данным « Пластинфо», 
по итогам марта средневзвешен-
ный индекс цен семи базовых по-
лимеров вырос на 2,3%, до почти 
130 тыс. руб. При этом в годовом ис-
числении цены на пластики пока-
зывают существенное падение, так 
как в прошлом году в апреле они 
резко дорожали (в среднем — более 
чем на треть).

В крупнейшем производителе 
базовых полимеров СИБУРе „Ъ“ со-
общили, что компания, несмотря на 
волатильность внешней среды, ди-

намику курса рубля и цен на сырье, 
с июня 2022 года снижала цены для 
российских клиентов (по итогам 
года — на 21–31%). В январе, говорят 
в компании, цены также оставались 
без движения, несмотря на измене-
ния на сырьевых и валютных рын-
ках. В СИБУРе пояснили, что в пред-
дверии традиционного сезонного 
роста цен на готовые изделия ком-
пания будет «пошагово снижать 
дельту стоимости, накопленную 
из-за добровольного отказа компа-
нии от корректировок на фактор ин-
дустриальной инфляции в 2022 году 
и начале 2023 года».

Управляющий директор «Импле-
мента» Дмитрий Акишин отмеча-
ет, что на внешних рынках в 2023 
году значительных колебаний цен 
на основные полимеры не наблю-
далось, однако ослабление рубля 
на 15% с начала года предопредели-
ло увеличение экспортного нетбэка 
в рублях, поэтому некоторый рост 
цен на внутреннем рынке выглядит 
 логичным.

Глава Союза переработчиков 
пластмасс Петр Базунов связывает 
прошлогоднее снижение цен на по-
лимеры в РФ с укреплением курса 
рубля, так как «в противном случае 
внутренний рынок заполонили бы 
импортные пластики». Однако, уве-
рен он, на рынке полимеров в любом 
случае необходим рыночный инди-
катив. Для его формирования долж-
ны быть две цены на один и тот же то-
вар: контрактная и биржевая. Союз 
давно выступает за вывод полиоле-
финов на биржу, но идея до сих пор 
обсуждается в правительстве.

Дмитрий Семягин из Rupec напо-
минает, что пик цен весной 2022 года 
стал логичным завершением их дли-
тельного падения на фоне ковидных 
ограничений. Среднее снижение 
цен на полимеры с апреля 2022 года 
по февраль 2023 года составило 34%, 
так что текущая динамика является, 
по сути, восстановительной. Он так-
же напоминает, что если до апреля 
2022 года цены на сырье и конечные 
полимерные товары обычно корре-
лировали, то потом движение стало 
разнонаправленным: базовые поли-
меры дешевели, а изделия из них, 
в том числе трубы, нетканые матери-
алы, мешки и сумки из полимеров, 
подорожали на 5–12%.

Ольга Мордюшенко
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Правительство в пятницу одобри-
ло законопроект о расширенной 
ответственности производителей 
и импортеров товаров и упаков-
ки (РОП), против которого возража-
ет рынок. Ответственными за ути-
лизацию упаковки «назначены» ее 
производители, которым предложе-
но заниматься этим самостоятельно 
или делегировать работу государст-
ву, уплатив экосбор. Нормы утили-
зации планируется повышать посте-
пенно: в 2025 году они составят 55%, 
в 2026-м — 75%, с 2027 года — 100% 
упаковки. Для контроля исполне-
ния будет запущен реестр утилизато-
ров. Импортеров также будут прину-
ждать к уплате экосбора с 2026 года, 
а до того Минприроды планирует 
провести эксперимент в отношении 
отдельных групп товаров. Также за-
конопроект вводит экокоэффици-
енты: чем «экологичнее» товар, тем 
меньше платеж.

Изначально схема РОП была запу-
щена в 2015 году и также предполага-
ла предоставление бизнесу возмож-
ности выбора — платить экосбор 
или утилизировать отходы само-
стоятельно. Минприроды, однако, 
не смогло выстроить схему контро-
ля работы РОП, и многие компании 
не делали ни того, ни другого. Те-
перь же участники рынка говорят 
о том, что нынешний проект полно-
стью оптимизирован под увеличе-
ние потока платежей и к созданию 
мощностей по утилизации бизнес 
не  стимулирует.

Глава Минприроды Александр Коз-
лов в пятницу настаивал на том, что 
у законопроекта о РОП «нет фискаль-
ной задачи». Тем не менее этот про-
ект стал вторым за неделю решением 
Белого дома по вопросам экологии. 
Ранее в Госдуму были стремитель-
но внесены и одним днем приня-
ты поправки правительства в закон 
о квотировании выбросов (см. „Ъ“ 
от 20 апреля), увеличивающие штра-
фы для промышленных компаний 
на десятки миллиардов рублей в год. 
Суммы экосбора в рамках РОП сопо-
ставимы. При этом курирующая от-
расль вице-премьер Виктория Абрам-
ченко несколько лет назад и как раз 
в рамках обсуждения РОП добилась 
«окраски» экологических платежей 
в бюджет, чтобы тратить их целевым 
образом на отраслевые программы, 
так что речь в первую очередь идет 
все же о деньгах. «Не хотите утилизи-
ровать сами, тогда за вас это сделает 
государство»,— поясняла происходя-
щее в пятницу вице-премьер.

К создаваемой государственной 
схеме управления «мусорной» отра-
слью, однако, высказывалось много 
претензий экспертов. Создаваемая 
инфраструктура, по их мнению, наце-
лена не на вовлечение отходов в обо-
рот, а на их захоронение и сжигание. 
Изначально концепция РОП заключа-
лась в том, чтобы внести в эту схему 
рыночную составляющую, позволив 
бизнесу самому строить конкурент-
ную модель «мусорной» отрасли. Но 
из-за неспособности властей выстро-
ить систему администрирования 
частной инициативы идея де-факто 
окончательно отброшена: сравнить, 
какая схема лучше, теперь, видимо, 
уже не получится.

Конкуренцию  
частной  
и государственной 
моделей утилизации 
отходов правитель-
ству запустить  
так и не удалосьВагонные метания

Крупнейшие железнодорожные операторы сократили долю рынка в 2022 году

На рынке оперирования железнодо-
рожным подвижным составом продол-
жается консолидация. В 2022 году она 
сосредоточилась в специализирован-
ных сегментах. Все больше операторов 
отказываются от работы сразу со мно-
гими видами парка. В частности, ком-
мерческие операторы отказались от тех 
типов вагонов, которые  востребованы 
в военных перевозках. Привычные 
 логистические цепочки разорвались, 
и операторам пришлось открывать но-
вые, не настолько удобные. Доля транс-
портных издержек грузоотправителей, 
приходящаяся на операторов, резко 
сократилась на фоне роста тарифов 
ОАО РЖД, отмечают эксперты.

Доля десяти крупнейших операторов под-
вижного состава на рынке в 2022 году сократи-
лась на 2,6 п. п., до 52,2%, доля трех крупней-
ших — на 2 п. п., до 21,7%, следует из рейтинга 
InfoLine Rail Russia Top. Консолидация про-
должается, но теперь сосредоточена в специ-

ализированных сегментах подвижного со-
става, уточнил глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Наиболее ярким приме-
ром стал выкуп тремя крупнейшими операто-
рами нефтеналивного парка цистерн из арен-
ды (см. „Ъ“ от 3 февраля).

Универсальных операторов стало мень-
ше, поясняет господин Бурмистров: так, вхо-
дящая в ОАО РЖД Федеральная грузовая ком-
пания (ФГК) вышла из нефтеналива и крытых 
вагонов, Первая грузовая компания (ПГК) Вла-
димира Лисина — из универсальных плат-
форм, хопперов-цементовозов и малокубо-
вых крытых вагонов.

Изменений в топ-10 операторов с прош-
лого года не произошло. На первом месте 
по-прежнему ПГК, за ней — ФГК, на третьем 
месте — «Нефтетранссервис» братьев Амино-
вых и Алексея Лихтенфельда.

Рынок становится более консолидиро-
ванным и зрелым, отмечает господин Бур-
мистров, растет доля сервисных контрактов. 
«В условиях узких мест на железнодорож-

ной и портовой инфраструктуре, снижения 
эффективности управления вагонопотока-
ми и растущего санкционного давления на 
экспортеров, которые вынуждены бороть-
ся за новые рынки сбыта, для грузоотпра-
вителей наличие гарантированного досту-
па к железнодорожному парку становится 
ключевым элементом логистической страте-
гии»,—  говорит эксперт.

Арендные ставки к концу года восстанови-
лись после провала во втором квартале и про-
должают рост в этом году, добавляет господин 
Бурмистров. По данным СОЖТ, в первом квар-
тале ставки продолжали рост, в апреле—сен-
тябре стабилизировались, в октябре—декаб-
ре по полувагонам и цистернам произошел 
рост. Произошло серьезное изменение логи-
стических издержек, говорит Михаил Бурми-
стров: в условиях резкого роста тарифов ОАО 
РЖД доля операторских услуг в структуре рас-
ходов грузоотправителей снизилась. Из дан-
ных СОЖТ следует, что если тарифы ОАО РЖД 
к уровню конца 2008 года на конец 2022 года 

выросли более чем втрое, то арендные ставки 
полувагона — только на 94%, причем бывали 
годы, когда они были более чем на 40% ниже.

Господин Бурмистров отмечает расшире-
ние логистики на новые территории, где сей-
час ведутся активные строительные работы, 
а почти все материалы доставляются из Рос-
сии. Другие важные тренды — возникнове-
ние нового сегмента перевозок для нужд СВО 
(универсальные платформы и малокубовые 
крытые вагоны), рост конкуренции за под-
вижной состав с сопредельными странами, 
где бурно растет экономика (например, с Ка-
захстаном), и заметный рост цен на новые ва-
гоны, который в сочетании с загруженностью 
мощностей вагоностроительных заводов сти-
мулирует рост сделок по подержанному парку.

Все факторы, влияющие на операторский 
рынок, связаны с последствиями военных 
действий на Украине, полагает заместитель 
гендиректора ИПЕМ Владимир Савчук. 
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Бизнес поверил в продвижение
Участники рынка начали наращивать рекламные бюджеты

Доля рекламодателей, плани-
рующих увеличить бюджет 
в 2023 году, в первом кварта-
ле выросла год к году с 40% 
до 53%, подсчитали в NMi Group 
и АКАР. Бренды также ищут но-
вые форматы продвижения — 
например, начинают заказы-
вать рекламу через голосовых 
ассистентов. Аналитики и экс-
перты говорят, что компании 
отходят от базовой для прош-
лого года стратегии  экономии 
ресурсов и пытаются занять 
как можно большую долю рын-
ка после ухода зарубежных 
 конкурентов.

„Ъ“ ознакомился с совместным 
исследованием рекламного холдин-
га NMi Group и АКАР, из которого 
следует, что рекламодатели плани-
руют наращивать бюджеты на про-
движение в 2023 году: доля тех, кто 
готов увеличить расходы, в первом 
квартале составила 53% против 40% 
в январе—марте 2022 года. Опрос 
проводился среди 100 рекламодате-
лей по всей стране. Из них 85% уже 

в первом квартале реализовывали 
рекламные кампании и 74% плани-
руют сохранить маркетинговую ак-
тивность до конца года.

Кроме того, доля компаний, ко-
торые полностью сократили рекла-
му во второй половине 2022 года, 
к первому кварталу 2023 года сни-
зилась с 17% до 14%. До конца 2023 
года только 15% рекламодателей 
не планируют проводить кампа-
нии, что на 7 процентных пунктов 
ниже результатов первой волны, от-
мечают аналитики. Еще 3% респон-
дентов говорят о выходе бизнеса на 
международный рынок и рекламе 
за рубежом.

Рекламодатели сокращали бюд-
жеты с начала пандемии (см. „Ъ“ 
от 18 марта 2020 года). Рынок пере-
шел к восстановлению в 2021 году, 
однако после начала военных дей-
ствий на Украине из России ушли 
привычные иностранные реклам-
ные платформы — YouTube, Google 
Ads, Instagram, Facebook (принадле-
жат Meta, деятельность которой по 
ведению Instagram и Facebook в РФ 

признана экстремистской и запре-
щена). Привлекать клиентов через 
интернет стало сложнее и дороже: 
в третьем квартале 2022 года каждая 
пятая российская компания снизи-
ла затраты на интернет-рекламу 
(см. „Ъ“ от 16 ноября 2022 года). Од-
новременно страну покинули по-
чти все крупнейшие зарубежные 
рекламодатели.

По данным NMi Group и АКАР, 
в первом квартале цифровое про-
движение остается самым популяр-
ным инструментом: digital media 
(цифровой формат распростране-
ния информации) используют 76%, 
а digital non-media (немедийные 
цифровые агентства) — 54%. Рекла-
му у блогеров заказывали 39% опро-
шенных, а еще 12% использовали 
голосовых помощников, таких как 
«Салют» («Сбер»), «Маруся» (VK), «Али-
са» («Яндекс»), «Олег» («Тинькофф»), 
«Google Ассистент» и Siri. В прошло-
годнем опросе голосовые помощ-
ники отдельно не рассматривались. 
В NMi добавили, что ассистенты 
«при совершении покупки подби-

рают релевантные приложения на 
основе таргета (целевого маркетин-
гового механизма) рекламодателя».

В VK уточнили, что в первом квар-
тале 2023 года втрое выросли инве-
стиции в таргетированную рекламу 
в историях и клипах, а также много-
кратно увеличился интерес к натив-
ным интеграциям у инфлюенсеров, 
«спрос на нативные проекты в „Ма-
русе“ растет со стороны компаний 
в фарминдустрии, туризме, детских 
товарах, финансах и в других отра-
слях». В холдинге говорят, что одна 
из потребностей бизнеса в работе 
с голосовыми ассистентами — «воз-
можность формировать корзину то-
варов и упрощать путь к покупке 
с помощью голоса, мы уже активно 
тестируем такие механики с наши-
ми партнерами».

В то же время, например, в «Тинь-
кофф» подчеркнули, что не запуска-
ют прямые рекламные кампании 
через ассистента «Олег» — «это про-
дукт, который, напротив, защища-
ет пользователей от нежелательной 
рекламы и помогает в финансовых 

вопросах». В «Яндексе» отказались от 
комментариев. В «Сбере» не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Уход крупных западных рекла-
модателей мотивировал компа-
нии перераспределять бюджеты. 
«Если в 2022 году российские ком-
пании тратили силы и ресурсы на 
отладку производства и сохране-
ние основного бизнеса, то в 2023 
году они попытаются занять как 
можно большую долю рынка, заво-
евать лояльность потребителей, что 
спровоцирует рост маркетинговых 
бюджетов и активность во всех ме-
диа»,— объясняет директор по раз-
витию бизнеса NMi Group Тимофей 
Лось. Рынок продолжает стабили-
зироваться, соглашается исполни-
тельный директор РА SA Media Ни-
кита Прибыловский, и с каждым 
месяцем, по его словам, все больше 
рекламодателей, выбравших в 2022 
году путь выжидания или даже оп-
тимизации расходов, возвращают-
ся к стратегии роста и увеличивают 
для этого инвестиции в рекламу.

Юлия Юрасова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Регулятор  
проявил мягкость
Валютные позиции сдержат новым лимитом

Банк России может изменить 
целевой показатель  вводимого 
лимита на балансовую валют
ную позицию банков. Исход
ный уровень в 20% от капита
ла оказался излишне консер
вативным, признают в ЦБ. 
 После переговоров с  банками 
и оценки их балансов регуля
тор рассмотрит увеличение 
 показателя до 50%.

По результатам дискуссий с бан-
ками и оценки их балансов ЦБ ре-
шил пересмотреть лимит на балан-
совую валютную позицию (новый 
показатель, который в дальней-
шем станет обязательным для бан-
ков). Об этом „Ъ“ сообщили в Банке 
 России. 

Регулятор решил ввести новый 
лимит по итогам финансового кри-
зиса 2022 года, спровоцированно-
го западными санкциями в ответ 
на военные действия на Украине. 
Ограничение открытых валютных 
позиций (ОВП) ЦБ установит с це-
лью смягчения валютных рисков. 
В опубликованном в конце 2022 
года проекте регулятор предложил 
«довольно консервативный уровень 
такого лимита (20%)», но теперь ре-
шил смягчить его «до уровня поряд-
ка 50%», уточнили в ЦБ.

Сейчас ОВП лимитируется как 
сумма балансовой и внебалансо-
вой позиции, новый лимит вводит-
ся в дополнение к существующим. 
«Это нужно, чтобы банки лучше ба-
лансировали активы и привлечен-
ные средства в каждой иностранной 
валюте, не полагаясь исключитель-
но на производные финансовые ин-
струменты, которые в условиях кри-
зиса могут терминироваться или 
стать недоступными участникам 
рынка, что мы видели в прошлом 
году»,— пояснили „Ъ“ в ЦБ.

• Валютные позиции — соотноше-
ние активов и пассивов в валюте, 
в случае равенства позиция счита-
ется закрытой, в случае несовпаде-
ния — открытой. На начало февра-
ля 2023 года, по данным ЦБ, активы 
банков в инвалюте (до вычета ре-
зервов и налога на прибыль) состав-
ляли $297,3 млрд, обязательства — 
$266 млрд. Величина валютного 
 риска на начало февраля 2023 года 

составляла 18,5% от капитала кре-
дитных организаций. Это сущест-
венно выше уровня начала 2022 го-
да — 5,7% от капитала.
Новая редакция документа на-

ходится на внутреннем обсужде-
нии в ЦБ, издание ожидается во 
втором полугодии. Как отметил пер-
вый зампред правления Совкомбан-
ка Сергей Хотимский, в банке при-

ветствуют более сбалансированный 
подход. «Снижать эти риски, без-
условно, необходимо, но после та-
кого уровня стресса для валютного 
рынка, который мы видели в 2022 
году, на это уйдет несколько боль-
ше времени»,— отмечает господин 
 Хотимский. 

Расширение лимитов — во мно-
гом вынужденная ситуация, гово-
рит председатель правления бан-
ка «Держава» Алексей Скородумов. 
«Во-первых, инструментов для регу-
лирования ОВП у банков становит-
ся все меньше. Во-вторых, сама ОВП 
меняется по независящим от бан-
ков обстоятельствам (например, та 
же Мосбиржа имеет право принуди-
тельно перевести все обязательства 
в рубли), а в-третьих, оценка валют-
ных активов банков (например, за-

мороженных в НРД) вообще вопрос 
творческий»,— отмечает господин 
Скородумов. Поэтому без расшире-
ния лимитов банки будут все чаще 
нарушать их, полагает он. Цель ЦБ, 
по его оценке, «избежать именно 
пассивного нарушения, а не дать 
возможность банкам просто про-
извольно продавать или покупать 
больше валюты». 

Лимит в 20% стал бы очень чувст-
вительным для сектора, учитывая, 
что сегодня ряд банков, в том числе 
крупных, продолжает использовать 
послабления в части поддержания 
ОВП либо использует индивидуаль-
но согласованные лимиты, поясня-
ет управляющий директор НКР Ми-
хаил Доронкин. Кроме того, «новый 
показатель не учитывает при рас-
чете инструменты хеджирования, 
к тому же если сейчас ОВП рассчи-
тается от совокупного капитала, то 
новый лимит — от базового капита-
ла, который, как правило, заметно 
меньше», уточняет он.

«Наиболее сложная ситуация 
у банков с большим портфелем ев-
рооблигаций в недружественных 
валютах (доллар, евро, фунт стер-
лингов) — такие активы, даже в слу-
чае если по ним проходят платежи 
в рублях, невозможно продать, со-
ответственно, под них необходимо 
формировать фондирование в соот-
ветствующей валюте, что достаточ-
но сложно, тем более если банк на-
ходится под санкциями»,— считает 
господин Доронкин. В результате, 
говорит он, банки вынуждены либо 
прибегать к послаблениям, либо ис-
пользовать достаточно дорогие од-
нодневные свопы для закрытия ба-
лансовой позиции.

Управляющий директор по вали-
дации «Эксперт РА» Юрий Беликов 
допускает, что у отдельных игроков 
могут быть проблемы и с лимитом 
в 50% от капитала, «если до его вве-
дения не будет урегулирован вопрос 
с заблокированными активами в ин-
валютах». Сложности возможны, до-
бавляет он, если заблокированные 
активы не разрешат уступить специ-
ально созданным под эти цели юр-
лицам, поставив на баланс вместо 
них рублевые требования.

Ольга Шерункова

Граждане увлеклись 
страхованием
Доля агентов-физлиц в продажах участников рынка растет

Доля комиссий агентов физлиц 
в общих доходах посредников 
страховых компаний увеличи
лась по итогам 2022 года. В пер
вую очередь рост обеспечило 
падение продаж через автомо
бильные салоны и банки. Экс
перты ожидают сохранения 
тенденции по итогам 2023 года.

По данным старшего директора 
отдела рейтингов страховых и инве-
стиционных компаний «Эксперт РА» 
Ольги Басовой, доля комиссий стра-
ховым агентам — физическим лицам 
составила в 2022 году 19% (65,4 млрд 
руб.). Это на 4 процентных пункта 
больше по сравнению с 2021 годом. 
Подтверждают оценку и данные ЦБ: 
общий объем комиссионных стра-
ховщиков превысил 300 млрд руб., 
на физлиц пришлось 18%.

Рост доли граждан—агентов стра-
ховых компаний в первую очередь 
стал следствием падения продаж 
страховок через банки и автосалоны, 
поясняет госпожа Басова. 

В то же время, добавляет CEO 
Inssmart Артур Коломиец, в прошлом 
году выросло число агентов-физлиц, 
работающих через маркетплейсы. 
«Маркетплейсы позволяют страхо-
вым агентам привлекать клиентов 
дистанционно, что существенно 
упрощает их работу,— соглашается 
госпожа Басова.— Отсутствие геогра-
фических ограничений при покуп-
ке страхового продукта через маркет-
плейсы увеличивает охват клиентов 
и продажи».

В Inssmart, отмечает господин Ко-
ломиец, общий объем агентской ко-
миссии в 2022 году вырос на 50%, до 
300 млн руб. Суммарно агенты офор-
мили более 230 тыс. страховок за год, 
уточнил топ-менеджер. По его сло-
вам, в разрезе сегментов страхова-
ния на ОСАГО пришлось 66% от всех 

оформленных полисов, на ипоте-
ку — 31%, каско обеспечило 3%.

Другие страховщики и эксперты 
согласны, что работать с агентами, 
в том числе через маркетплейсы, мо-
жет быть удобнее, чем с банками. В ка-
честве преимущества можно отметить 
большее желание маркетплейсов под-
страиваться под страховщиков и их 
процессы, отмечают в ВСК.

Речь идет о ряде факторов, которые 
способны серьезно увеличить прода-
ваемость страховых договоров, пояс-
няет независимый эксперт Андрей 
Бархота. Например, та или иная стра-
ховая компания может появляться 
первой в списке на сайте маркетплей-
са, уточняет он. 

Руководитель блока агентских 
и офисных продаж страховой компа-
нии «Росгосстрах» Юлия Шабанова до-
бавляет, что во время пандемии ко-
ронавируса в 2021 году, когда сборы 
через остальных партнеров в силу вве-
денных карантинных ограничений 
серьезно сократились, агенты про-
должали работу, в частности, дистан-
ционно и обеспечили половину сбо-
ров компании в розничном канале.

По словам господина Бархоты, 
страховые компании часто прибега-
ют к услугам нефинансовых посред-
ников, не только физлиц. «Благодаря 

хорошей проходимости в магазинах 
бытовой техники, универсальных тор-
говых комплексах, салонах связи бан-
ковские офисы часто уступают небан-
ковским точкам продаж,— говорит 
эксперт.— Кроме того, клиенты бан-
ков получают предложение о покупке 
страховки нередко в тех случаях, когда 
на это не осталось ресурсов либо кли-
ент уже не сконцентрирован на страхо-
вой защите». В то же время страхование 
 через банки привязано к траектории 
продаж розничных кредитов, уточня-
ет господин Бархота, что создает угро-
зы для планов продаж в случае сниже-
ния самого по себе кредитования.

Страховщики, впрочем, указы-
вают и на недостатки агентского ка-
нала продаж, в частности с участи-
ем маркетплейсов. Зачастую именно 
маркетплейсы привлекают наименее 
качественный клиентский сегмент, 
отмечают в ВСК. Агентские сети тра-
диционно требуют от страховщиков 
несколько большего внимания и рас-
ходов на поддержку, сопровождение 
и развитие, чем другие каналы про-
даж, добавляет госпожа Шабанова.

Тем не менее по итогам 2023 года 
эксперты ждут роста доли страховых 
агентов в суммарном объеме комис-
сий. По оценкам директора по рейтин-
гам страховых компаний агентства 
НКР Евгения Шарапова, совокупный 
объем комиссий физлицам в 2023 
году может незначительно увеличить-
ся или останется на том же уровне, но 
в с точки зрения его доли — она выра-
стет примерно до 25%. Это, уточняет го-
спожа Шарапова, может произойти за 
счет падения комиссии кредитным ор-
ганизациям, а также вследствие проис-
ходящей трансформации ранее дейст-
вующих программ взаимодействия 
страховщиков и банков при продаже 
кредитных продуктов.

Юлия Пославская

Накопления  
выросли на акциях
Агрессивный подход  
сыграл в пользу управляющих пенсиями

Первый квартал оказался 
успешным для большей час
ти УК, управляющих средст
вами пенсионных накопле
ний граждан, размещенных 
в ПФР.  Лучший результат пока
зали частные компании с вы
сокой долей акций в портфе
лях, которые не воспользова
лись послаблением от ЦБ, раз
решившим заморозить стои
мость активов на весь 2022 год. 
Впрочем, увеличивать вложе
ния в акции участники рынка 
не  планируют.

Средневзвешенная доходность 
частных управляющих компаний 
(УК), инвестирующих пенсионные 
накопления граждан, хранящих их 
в ПФР, по итогам первого квартала 
составила немногим менее 10% го-
довых, свидетельствуют оценки 
„Ъ“, основанные на отчетности по 
шести портфелям пяти УК, а также 
данных двух компаний, их предо-
ставивших. На эти компании в кон-
це 2021 года приходилось около 11% 
всех пенсионных накоплений, на-
ходящихся под управлением 18 
частных УК (34,7 млрд руб.). Осталь-
ные игроки отказались раскрыть 
данные.

Государственная управляющая 
компания (ГУК) ВЭБ.РФ за отчет-
ный период заработала «молчунам» 
в рамках портфеля госбумаг 7,9% го-
довых, а по расширенному портфе-
лю — 8,62% годовых. За 12 месяцев, 
закончившихся мартом, ВЭБ.РФ, 
как и по итогам 2022 года, обогнал 
частные УК. За год ГУК заработала 
по портфелю госбумаг 11,3% и почти 
11% по расширенному портфелю. 
За это время средневзвешенная до-

ходность по семи портфелям шести 
частных УК составила менее 9,5%.

В отчетные периоды разброс по-
казателей по частным УК был очень 
широким, по итогам квартала от сим-
волического убытка 0,4% годовых до 
более чем 25% годовых прибыли, по 
итогам 12 месяцев все компании по-
казали прибыль, но от 4,3% до более 
чем 18%. Лидерами роста по итогам 
квартала и года стали УК — аутсай-
деры начала 2022 года, да и всего 
года (см. „Ъ“ от 15 апреля 2022 года, 
„Ъ“ от 20 января 2023 года) — компа-
нии, в портфелях которых были ак-
ции. Это стало возможно благодаря 
активному росту российского рын-
ка акций с начала текущего года. За 
первый квартал индекс Московской 
биржи вырос почти на 14%, сильней-
ший квартальный прирост с первого 
квартала 2015 года.

Директор департамента управле-
ния активами УК «Ингосстрах-Инве-
стиции» Артем Майоров рассказал 
о том, что компания держала долю 
акций в портфеле на уровне 40%, 
в соответствии с бенчмарком — аг-
рессивный индекс пенсионных на-
коплений Мосбиржи. В итоге до-
ходность за квартал составила 25,6% 
годовых, за 12 месяцев — 15%. В то 
же время доходность по сбаланси-
рованному портфелю под управле-
нием УК «Агана» (доля акций на ко-
нец квартала около 11%) составила 
12,5% и 14,4%, по консервативно-
му портфелю (3,9% акций) — 7,8% 
и 13,4%. Об увеличении вложений 
в акции рассказали „Ъ“ в УК ПСБ, это 
позволило компании показать до-
ходность инвестирования средств 
пенсионных накоплений за первый 
квартал в размере 18,62% годовых. 

«Наибольший вклад в прирост порт-
феля дали акции нефтегазового сек-
тора и Сбербанка»,— уточнил управ-
ляющий активами УК ПСБ Андрей 
Алексеев.

Худший результат — убыток 0,37% 
годовых — продемонстрировала 
УК «Атон-Менеджмент». Анализ от-
четности показал, что весь 2022 год 
большая часть ценных бумаг в пор-
тфеле учитывалась по ценам до на-
чала СВО. В марте ЦБ разрешил УК, 
инвестирующим средства пенсион-
ных накоплений граждан, находя-
щихся в ПФР, при оценке стоимости 
финансовых инструментов исполь-
зовать их справедливую стоимость 
на 18 февраля 2022 года. С тех пор 
индекс Московской биржи, даже 
с учетом роста в первом квартале, 
упал на 28%.

Хотя управляющие и не исключа-
ют дальнейшего роста на рынке ак-
ций, наращивать вложения в эти ак-
тивы они не готовы. Артем Майоров 
отметил, что компания будет дер-
жать такие инвестиции на уровне 
бенчмарка 40%. УК ПСБ также не пла-
нирует наращивать долю акций.

Не проявляют интерес к таким бу-
магам и более консервативные УК. 
В частности, об этом заявили в «Аль-
фа-капитал»: текущее соотношение 
долей ОФЗ и корпоративных бумаг 
60/40 там «по-прежнему считают для 
фонда актуальным». Гендиректор 
УК «Регион Эссет Менеджмент» Ека-
терина Зайцева заявила о том, что 
в среднесрочной перспективе пла-
нирует сохранять подход к управ-
лению активами, направленный, 
в первую очередь, на ограничение 
рисков.

Виталий Гайдаев

Такого,  
как было раньше,  

когда у некоторых банков 
была балансовая позиция  
в несколько капиталов,  

на мой взгляд,  
в нашей действительности 

быть просто  
не должно

— Александр Данилов,
директор департамента  

банковского регулирования  
и аналитики ЦБ,  

20 апреля

Ц И Т А Т А

65,4 миллиарда 
рублей
заработали  
агенты-физлица за cчет 
продажи страховок  
в 2022 году, по данным 
«Эксперт РА»
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СИБУР может существенно уве-
личить объемы производства 
пропилена на производствен-
ной площадке «Запсибнефтехи-
ма» в Тобольске. Компания со-
бирается построить новую уста-
новку дегидрирования пропа-
на и получить на нее обратный 
акциз на сырье, для чего долж-
на до 2027 года вложить в «За-
псибнефтехим» как минимум 
110 млрд руб. Исходя из этих ин-
вестиций, объем будущего вы-
пуска может составить несколь-
ко сотен тысяч тонн пропилена 
в год. Эксперты полагают, что 
СИБУР может скопировать уже 
действующую установку, кото-
рую сейчас расширяет до мощ-
ности в 560 тыс. тонн в год. 

СИБУР на площадке «Запсибнеф-
техима» в Тобольске намерен постро-
ить новый комплекс производства 
пропилена и его производных ме-
тодом дегидрирования пропана. Об 
этом говорится в уведомлении о про-
ведении общественных обсуждений 
предварительных материалов оцен-
ки воздействия на окружающую сре-
ду и проектной документации по 
объекту. Исполнителем выступа-
ет проектный институт НИПИГАЗ. 
Слушания пройдут с 28 апреля по 28 
мая. В компании пояснили, что про-
ект предполагает выпуск полипро-
пилена с учетом максимального ис-
пользования уже имеющейся энерге-
тической и сырьевой инфраструкту-
ры. На данный момент мощности то-
больской площадки СИБУРа по про-
пилену составляют 500 тыс. тонн, по 
полипропилену — 1 млн тонн.

Проект будет реализовывать-
ся в рамках заключенного соглаше-
ния между компанией и Минэнерго 
о модернизации действующих и со-
здании новых мощностей, сообщи-
ли „Ъ“ в СИБУРе. Документы на сум-
му 400 млрд руб. были подписаны 
в конце января 2022 года. Они пред-
полагают получение химкомпани-
ей права на обратный акциз на неф-

техимическое сырье (этан и сжижен-
ные углеводородные газы, СУГ). По-
добную субсидию компании могут 
получать с 2022 года по ставке 9 тыс. 
руб. на тонну на этан и 4,5 тыс. руб. 
на тонну на СУГ с правом предостав-
ления по ним двойного налогово-
го вычета в обмен на гарантирован-
ное развитие мощностей. В докумен-
тах речь шла о модернизации дейст-
вующих и создании новых мощно-
стей на трех площадках СИБУРа — 

«Запсибнефтехиме», «Нижнекамск-
нефтехиме» и «Казаньоргсинтезе». 
Обязательства предприятия по раз-
витию мощностей в Тобольске на 
2022–2027 годы составляют не менее 
110 млрд руб., что является требова-
нием закона для получения обратно-
го акциза.

Собеседники „Ъ“ на рынке от-
мечают, что речь идет о новой уста-
новке мощностью в «несколько со-
тен тысяч тонн пропилена». По их 
словам, несмотря на то что проект 
расширения мощностей наверня-
ка разрабатывался давно, сейчас он 
стал еще более актуальным с учетом 
избытка в России нефтехимическо-
го сырья — в частности, СУГ, цены 
на который находятся на многолет-
них минимумах. Еще в прошлом 
году СИБУР запустил модерниза-
цию действующей с 2013 года уста-
новки дегидрирования пропана 
в Тобольске с повышением ее мощ-

ности на 8,4%, до 560 тыс. тонн в год. 
Генподрядчиком выступала турец-
кая Stellar Construction.

По мнению управляющего ди-
ректора «Имплемента» Дмитрия 
Акишина, строительство нового по-
липропиленового комплекса вряд 
ли обойдется компании дешев-
ле создания действующей установ-
ки, в которую было инвестировано 
около $1 млрд. Технический дирек-
тор «Макстон-Инжиниринг» Алек-
сандр Гадецкий считает, что СИБУР 
просто скопирует свои уже работа-
ющие установки по дегидрирова-
нию и полипропилену с той же мощ-
ностью. В этом случае их стоимость 
будет ниже, так как первые установ-
ки компания заказывала «под ключ», 
что априори на 20–30% дороже соб-
ственного строительства. К тому же, 
говорит эксперт, компания с помо-
щью НИПИГАЗа существенно дора-
батывала действующую установку 
дегидрирования пропана. Господин 
Гадецкий уверен, что основное не-
обходимое для строительства обору-
дование СИБУР сможет купить в Рос-
сии, хотя, возможно, в Китае придет-
ся заказать реактор.

Минфин собирается с 2024 года 
дать право на обратный акциз и про-
изводителям синтетического каучу-
ка (СИБУР стал крупнейшим из них 
в РФ после покупки ТАИФа). Размер 
акциза будет зависеть от биржевых 
цен на натуральный каучук в Син-
гапуре, а также бутан и бутадиен 
в Роттердаме, его предельная вели-
чина составит 9,15 тыс. руб. на тон-
ну. В 2024 году объемы возмещения 
акциза на синтетический каучук, ис-
ходя из прогнозов Минэнерго, мо-
гут составить 3,5 млрд руб., в 2025 
году — 2,2 млрд руб. По мнению экс-
пертов, демпфер поможет сгладить 
колебания спредов между стоимо-
стью конечного продукта и ценой 
сырья, что сделает более предсказуе-
мыми экономические параметры бу-
дущих нефтехимических проектов.

Ольга Мордюшенко

СИБУР расширит 
«Запсибнефтехим»
Компания может удвоить  
выпуск пропилена в Тобольске

Правительство по просьбе  
НОВАТЭКа согласилось на обну-
ление налога на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) для 
газа, который используется при 
производстве аммиака и водоро-
да в Арктике. Соответствующий 
законопроект внесен в Госдуму. 
Пока под льготу попадает только 
один проект — Обский ГХК НО-
ВАТЭКа. Но и его статус неясен: 
в сентябре компания поставила 
проект на паузу из-за санкций. 
Исходно НОВАТЭК планировал 
продавать аммиак европейским 
и японским компаниям. 

Правительство внесло в Госдуму 
законопроект о введении нулевого 
НДПИ на газ для проектов по произ-
водству аммиака и водорода на Яма-
ле и Гыдане, запускаемых с 2025 года. 
Документ помещен в базу данных 
Госдумы. Как писал „Ъ“, о льготных 
налоговых ставках для проекта Об-
ского ГХК (см. „Ъ“ от 11 апреля 2022 
года) просил глава НОВАТЭКа Лео-
нид Михельсон.

Законопроект предполагает вве-
дение нулевой ставки НДПИ при до-
быче газа и газового конденсата на 
участках недр, полностью или ча-
стично расположенных на полуо-
стровах Ямал или Гыдан и используе-
мых исключительно для производст-
ва аммиака и водорода. Помимо это-
го, у производителей есть возмож-
ность снизить ставку налога на при-
быль на ту долю, которая зачисляет-
ся в бюджет субъекта РФ (сейчас 17%). 
Для этого компания должна быть ре-
зидентом Арктической зоны, для ко-
торой действует нулевая ставка нало-
га на прибыль, зачисляемого в феде-
ральный бюджет.

Аналогичные льготы уже действу-
ют для СПГ-заводов НОВАТЭКа, рас-
положенных севернее 65-й парал-
лели. Так, Утреннее месторождение 
строящегося проекта НОВАТЭКа «Ар-

ктик СПГ-2» и Южно-Тамбейское ме-
сторождение «Ямал СПГ» были осво-
бождены от НДПИ на 12 лет с момен-
та начала добычи.

Обский ГХК — проект по про-
изводству 2,2 млн тонн аммиака 
и 130 тыс. тонн водорода в год, запуск 
первой очереди планировался на 
2026 год, второй — на 2027 год. На Об-
ском ГХК предполагалось улавливать 
и закачивать в пласт до 4 млн тонн 
CO2 в год. Суть была в том, чтобы про-
изводить премиальную продукцию 
с нулевым или минимальным угле-
родным следом — в первую очередь 
для покупателей в Европе, поскольку 
там регулирование и введение в бу-
дущем трансграничного налога на 
углерод заставляют компании мини-
мизировать выбросы. Ресурсная база 
проекта — Верхнетиутейское и За-
падно-Сеяхинское месторождения 
на Ямале, с ними в единый производ-
ственный комплекс позже планиро-
валось объединить Нейтинское и Ар-
ктическое месторождения.

На сегодняшний день статус про-
екта неясен. В сентябре 2022 года Ле-

онид Михельсон говорил, что НОВА-
ТЭК приостановил рассмотрение Об-
ского ГХК. «Мы практически прош-
ли стадию pre-FEED. Нам он поня-
тен, но в связи с санкциями мы его 
пока взвесили, не принимаем реше-
ние»,— сообщал господин Михель-
сон. При этом он добавил, что «ам-
миак нужен», компания готова реа-
лизовать Обский ГХК и вся трубопро-
водная инфраструктура делается сра-
зу под Обский ГХК и смежный с ним 
проект Обского СПГ.

Сергей Кондратьев из Института 
энергетики и финансов полагает, что 
перспективными рынками аммиа-
ка и водорода для российских про-
ектов могут стать страны АТР. Среди 
возможных направлений использо-
вания — для производства электро-
энергии, использование в качестве 
бункерного топлива и др. Пока что 
эти рынки сравнительно невелики, 
отмечает он. МЭА оценивает глобаль-
ный рынок аммиака в качестве бун-
керного топлива в 1–31 млн тонн в за-
висимости от сценария, но он будут 
быстро расти после 2030 года.

НОВАТЭК до начала военного 
конфликта на Украине уже начи-
нал привлекать партнеров в проект 
Обского ГХК. Так, в конце 2021 года 
было подписано соглашение об ос-
новных условиях поставки 1,2 млн 
тонн «голубого» аммиака с немец-
кой Uniper, однако позднее немец-
кая компания сообщила, что оста-
навливает все новые инвестиции 
в российский ТЭК. Аналогичное за-
явление сделала немецкая RWE, 
с которой в декабре 2021 года был 
подписан меморандум о поставках 
аммиака и водорода с этого проекта. 
Также, по данным „Ъ“, японская Mit-
sui вела переговоры с НОВАТЭКом 
о вхождении в Обский ГХК и о по-
купке части объемов. Текущий ста-
тус этих переговоров неизвестен.

Татьяна Дятел

Из аммиака испаряются налоги
Власти обнулили НДПИ для проекта НОВАТЭКа

Мы практически прошли 
стадию pre-FEED. Нам  

он (проект.— „Ъ“) понятен, 
но в связи с санкциями  
мы его пока взвесили,  

не принимаем решение
— Леонид Михельсон,

глава НОВАТЭКа,  
об Обском ГХК, 7 сентября 2022 года
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По степени важности первое — это технологические 
изменения в управлении парком, логистике, поясня-
ет господин Савчук. Ранее операторы длительное вре-
мя формировали оптимизацию вагонов на постоянных 
маршрутах, планировали порожний пробег, обратную 
загрузку. Эта система одномоментно сломалась, отмеча-
ет эксперт, и как операторам, так и ОАО РЖД пришлось 
выстраивать новую на ходу.

В частности, на Восточном полигоне операторы и гру-
зовладельцы системно использовали инновационные 
вагоны, но в результате изменения логистики их доля 
стала сокращаться. Появился существенный дисбаланс 
в контейнерных перевозках: ввоз стал существенно пре-
вышать вывоз контейнеров. Введенная в оперативном 
порядке технология вывоза контейнеров в полувагонах 
с Дальнего Востока во многом сняла остроту проблемы.

Изменились и стратегии операторов. Если до начала 
военных действий предполагалось, что закупки фитин-
говых платформ будут бить рекорды, теперь планы пере-
верстываются, и закупать начали подвижной состав уже 
под новую логистику: хопперы, цистерны, крытые ваго-
ны, полувагоны. Также важным фактором, по мнению го-
сподина Савчука, стал дефицит запчастей на ремонт ин-
новационных вагонов, которые в 2022–2023 годах начали 
массово выходить в деповские ремонты. Это привело к ог-
раничениям по количеству ремонтов инновационных 
вагонов и к сокращению выпуска новых таких вагонов.

Наталья Скорлыгина

Вагонные метания
с7 Tоп-20 крупнейших железнодорожных 

операторов РФ в 2022 году
 Место в целом По количеству 
  вагонов
 2022 2021 по пере- по грузо- в собствен- в управ- 
   возкам обороту ности лении
ПГК 1 1 1 1 2 2

ФГК 2 2 2 2 1 1

«Нефтетранссервис» 3 3 4 5 3 4

«Трансойл» 4 4 7 7 7 7

«Деметра-Холдинг»* 5 6 8 9 6 3

Globaltrans 6 5 6 6 4 6

«Модум-Транс» 7 7 5 3 11 5

НТК 8 8 3 4 12 8

«Уголь-Транс» 9 9 10 7 10 12

«Атлант» 10 10 10 10 5 9

«Трансконтейнер» 11 11 14 12 8 10

RailGo 12 14 13 16 9 14

«Газпромтранс» 13 12 15 13 15 11

«Новотранс» 14 13 11 11 13 13

«ЛУКОЙЛ-Транс» 15 15 17 21 — 16

«Первый  16 17 12 18 16 15 
промышленный  
оператор»

ТГК 17 16 22 19 17 18

«Евросиб СПб» 18 18 23 17 18 19

НХТК 19 19 25 25 23 17

«Апатит» 20 20 16 22 19 27

*Ранее — ГК РТК.  Источник: Infoline Rail Russia Top.

110 миллиардов 
рублей
должен вложить СИБУР 
для получения права  
на обратный акциз  
на нефтехимическое 
сырье

Маркетплейсам с 1 мая смо-
гут вдвое снизить межбанков-
скую комиссию, при условии, 
что они будут за свой счет про-
двигать акции, способствую-
щие росту доли оплаты карта-
ми и другими сервисами Наци-
ональной платежной системы 
(НПС). Эксперты уверены, что 
эта мера направлена в первую 
очередь на продвижение опла-
ты через Систему быстрых пла-
тежей (СБП) за счет самих тор-
говых площадок, а также бан-
ков-эмитентов карт.

Как стало известно „Ъ“, НСПК 
с 1 мая вводит пониженную ставку 
межбанковской комиссии (интер-
чендж) для маркетплейсов (МСС, 
код категории продавца — 5300) 
в размере 0,5%. Сегодня банк-эквай-
рер, обслуживающий маркетплейс, 
перечисляет банку, выпустившему 
карту, которой заплатили за товар, 
1%, 0,9% или 0,8%, в зависимости от 
того, какое участие площадка при-
нимает в программах НСПК. Для ко-
миссии 1% маркетплейсу нужно по-
казать объем межбанковских плате-
жей не менее 2 млрд руб. в квартал 
или не менее 4 млрд руб. по межбан-
ковским и внутрибанковским опе-
рациям за тот же период. Чтобы ко-
миссия снизилась до 0,9%, маркет-
плейс при тех же показателях объ-
ема платежей должен участвовать 
в программе лояльности НСПК. Ко-
миссию 0,8% банк будет платить, 
если в дополнение к программе ло-
яльности участвует в партнерских 
программах ПС «Мир».

Новая комиссия, вдвое ниже ба-
зовой, будет доступна маркетплей-
сам, которые помимо выполне-
ния всех прочих требований (обо-
рот, программа лояльности НСПК 
и партнерские программы «Мира») 
станут участвовать за свой счет 
в партнерских программах, не свя-
занных с НСПК. Основное условие, 

чтобы эти программы были направ-
лены на рост доли использования 
платежных карт, а также иных сер-
висов НПС.

Эксперты уверены, что в первую 
очередь речь идет о Системе быст-
рых платежей (СБП). Источник „Ъ“ 
на платежном рынке считает, что 
новая комиссия вводится под про-
грамму скидок Wildberries при 
оплате СБП. «Оригинальный ход — 
продвижение СБП за счет эмитен-
тов карт „Мир“»,— отмечает собе-
седник „Ъ“. Wildberries уже прово-
дил акции по продвижению опла-
ты через СБП. Так, с 1 октября 2020 
года маркетплейс ввел скидку в раз-
мере 5% при оплате через СБП, в то 
время как при оплате картой «Мир» 
скидка составляла 3%. Акция оказа-
лась успешной, по словам банки-
ров, она привела к многократному 
росту оплат через СБП.

В Wildberries отмечают, что учас-
тие в партнерских программах 
НСПК дает компании возможность 
предложить покупателям дополни-
тельные акции, например, скидку 
в 3% на всю стоимость покупки при 
оплате через СБП и 5% при подпи-
ске. «Кроме того, благодаря более 
низкой эквайринговой комиссии 
мы можем повысить объем инвес-
тиций в собственную программу ло-
яльности — скидку постоянного по-
купателя, которая предоставляется 
практически на любой товар и фи-
нансируется полностью за счет ком-
пании»,— рассказали там. 

Акция со скидкой в 3% при опла-
те через СБП заканчивается как раз 
1 мая, а скидка в 5%, которая пре-
доставлялась маркетплейсом при 
привязке счета СБП как приоритет-
ного способа оплаты, уже закончи-
лась. Таким образом, новая комис-
сия НСПК скорее призвана моти-
вировать маркетплейс на продле-
ние подобных акций. Планирует 
ли Wildberries с 1 мая вводить про-

граммы, связанные с НПС, там сооб-
щить отказались.

Вместе с тем изменения позво-
ляют получить пониженную ко-
миссию и другим маркетплейсам, 
и они готовы этим воспользоваться. 
Так, в Ozon сообщили „Ъ“, что уже 
участвуют в партнерских програм-
мах НСПК. 

Глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Про-
хоров считает, что это правильный 
шаг, направленный на стимулиро-
вание участия маркетплейсов в про-
граммах лояльности вместо банков. 
«НСПК еще предстоит найти баланс 
между стимулированием развития 
СБП и карт „Мир“, но принципиаль-
ное решение поддерживать оба про-
дукта принято»,— уверен он. Только 
стимулируя маркетплейсы, по его 
мнению, нужно помнить, что у них 
могут быть собственные программы 
лояльности при оплате картами соб-
ственных банков. 

Независимый эксперт на рынке 
платежных карт Дмитрий Вишня-
ков отмечает, что механизм может 
снижать доходы банков-эмитен-
тов от трансакций на маркетплей-
сах. «По сути, НСПК хочет компен-
сировать расходы на маркетинг за 
счет доходов участников — эмитен-
тов, для маркетплейса такой меха-
низм будет выгодным, ведь они на-
верняка не собираются тратить всю 
полученную экономию на продви-
жение карт „Мир“»,— считает Дмит-
рий Вишняков. Он добавляет, что 
если сравнивать СБП и карты при 
равных коммерческих условиях, то 
банки будут продвигать более деше-
вый продукт для себя и более без-
опасный для клиентов. СБП, уточ-
няет эксперт, еще достаточно но-
вый продукт, и в любом случае бу-
дет требовать от банков больших за-
трат на продвижение, чем привыч-
ные карты.

Максим Буйлов

Маркетплейсам  
дадут скидку на платежи
При условии продвижения национальных сервисов
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Растущий оборот онлайн-тор-
говли и увеличение доли мар-
кетплейсов заинтересовали из-
вестных инвесторов. Группа 
«Тилтех» основателя «Вкусвил-
ла» Андрея Кривенко и парт-
неров создала новый фонд для 
вложений в компании, про-
дающие свои товары на он-
лайн-площадках, рассчитывая 
стать совладельцем будущих 
крупных игроков. Пока такие 
инвестиции эксперты считают 
рискованными.

В инвестиционной группе «Тил-
тех» рассказали „Ъ“, что запустили 
новый фонд 3Streams для вложений 
в компании, создавшие свой про-
дукт и продающие товар на маркет-
плейсах. В первый год планируется 
вложить 250 млн руб.

Как уточняют в группе, рассма-
триваются проекты с годовым обо-
ротом от 30 млн до 600 млн руб., ро-
стом бизнеса от 50% год к году и ра-
ботающие на рынках с объемом от 
30 млрд руб. Фонд будет получать 
доли в проектах, может кредитовать 
компании и помогать в управлении, 
поясняют в «Тилтехе».

Управляющий партнер 3Streams 
Федор Яковлев говорит, что сейчас 
рынок маркетплейсов отличают 
сильная конкуренция и множест-
во возможностей для роста, но уже 

в перспективе нескольких лет в на-
иболее значимых секторах появят-
ся свои лидеры. По его словам, кон-
куренцию выиграют компании, спо-
собные построить сильный бренд, 
расширять команду и управлять 
ею, а также имеющие доступ к ка-
питалу. Первым проектом 3Streams 
стал производитель детской мебе-

ли «Друг Кузя», в который фонд ин-
вестировал 10 млн руб. Инвестиции 
пойдут на расширение ассортимен-
та, в том числе запуск линейки дет-
ских игрушек.

«Тилтех» создан в 2016 году осно-
вателем «Вкусвилла» Андреем Кри-
венко, совладельцем поставщика 
морепродуктов ГК «Агама» Юрием 
Алашеевым и главой медицинско-
го центра «Химрар» Андреем Ива-
щенко. Включает несколько фондов, 
среди проектов — одежный бренд 

Dorogobogato, «Клиники доктора Фо-
мина», матрасы Blue Sleep и пр.

По данным Data Insight, в 2022 
году оборот российского рынка он-
лайн-торговли вырос на 38%, до 
5,7 трлн руб., из которых 51% при-
шелся на продажи на маркетплей-
сах. В 2023 году оборот рынка он-
лайн-торговли увеличится на 30%, 
до 7,4 трлн руб., а доля двух круп-
нейших игроков — Wildberries 
и Ozon — в деньгах достигнет 53%, 
прогнозируют аналитики. Партнер 
Data Insight Федор Вирин отмечает, 
что темпы запуска новых брендов 
на маркетплейсах высоки, а объемы 
продаж у крупных селлеров оцени-
ваются в несколько миллиардов ру-
блей. Вложения в компании, работа-
ющие на маркетплейсах, могут оку-
питься уже за год-полтора, тогда как 
на офлайн-рынке процесс может рас-
тянуться на пять-шесть лет, добавля-
ет эксперт.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов говорит, что 
интерес «Тилтеха» объясним, учи-
тывая растущую долю маркетплей-
сов на российском рынке това-
ров повседневного спроса, а так-
же появление свободных ниш для 
локальных брендов в некоторых 
сегментах после ухода части ино-
странных игроков. По его словам, 
в первую очередь новые ниши мо-

гут быть на непродовольственных 
рынках, таких как мебель, товары 
для дома, техника и электроника, 
а также в некоторых продуктовых 
категориях, например кофе и без-
алкогольных напитков.

Управляющий директор Peregrine 
Capital Дмитрий Габышев отмечает, 
что «Тилтех» известен рискованны-
ми инвестициями и умением нахо-
дить перспективные направления. 
В данном случае, считает он, с учетом 
текущего размера фонда речь, види-
мо, пойдет о небольшом количестве 
проектов, на которых «Тилтех» смо-
жет протестировать потенциально 
интересную концепцию. Но вспле-
ска интереса фондов к работающим 
на маркетплейсах компаниям госпо-
дин Габышев не ждет.

Федор Вирин добавляет, что по-
рог входа для новых продавцов на 
маркетплейсы уже достаточно вы-
сок и около 80% от объема продаж на 
онлайн-платформах приходится на 
несколько сотен крупнейших селле-
ров. Господин Ибрагимов отмечает, 
что «Тилтех», вероятно, готов к опре-
деленной доле неудачных инвести-
ций нового фонда, но хочет попы-
таться вырастить на этом рынке од-
ного-двух «единорогов», которых по-
том можно будет вывести и на IPO.

Анатолий Костырев,  
Алина Савицкая

Фонды вывели в онлайн
«Тилтех» начал инвестировать в бренды на маркетплейсах

Французский DIY-ритейлер 
 Leroy Merlin решил продать все 
свои складские площади в Рос-
сии, заключив договор арен-
ды с новыми собственниками. 
Речь идет о 270 тыс. кв. м в Под-
московье оценочной стоимо-
стью до 12 млрд руб. Среди пре-
тендентов на эти объекты на 
рынке называют как минимум 
две компании — Central Proper-
ties и «Венталл-Девелопмент». 
Подготовка к продаже склад-
ской инфраструктуры после-
довала после того, как владе-
лец сети решил передать рос-
сийский бизнес в управление 
локальному топ-менеджмен-
ту. Средства от продажи площа-
дей в логопарках потребуются 
управленцам для дальнейшего 
развития Leroy Merlin в РФ по-
сле отказа французской сторо-
ны выделять финансирование 
на эти цели.

Leroy Merlin может продать все 
свои логопарки в России, рассказали 
три источника „Ъ“ на рынке недви-
жимости. Ритейлер владеет в стране 
двумя объектами — около 130 тыс. 
кв. м в «Южных вратах» в Домодедо-
во и 140 тыс. кв. м в комплексе «Бе-
лый Раст» в Дмитровском районе 
Подмосковья. В Leroy Merlin не отве-
тили на запрос „Ъ“.

По словам двух собеседников „Ъ“, 
на эти активы претендуют Central 
Properties и «Венталл-Девелопмент», 
ранее выкупивший часть площадей 
в логопарке «Южные врата» у чеш-
ской PPF Group. Источник „Ъ“, близ-
кий к «Венталл-Девелопмент», знает, 
что компания сделала Leroy Merlin 
предложение по выкупу площадей 
ритейлера в «Южных вратах». Совла-
делец Central Properties Сергей Его-
ров и гендиректор «Венталл-Деве-
лопмент» Валерий Жуков отказались 
от комментариев.

Информация о продаже Leroy 
Merlin складской инфраструкту-
ры появилась после того, как в мар-
те 2023 года ритейл заявил о пере-
даче российского бизнеса в управ-
ление локальному топ-менеджмен-
ту. Сейчас эта сделка находится 
на рассмотрении регуляторов РФ, 
сообщала тогда французская груп-
па Adeo, владеющая сетью Leroy 
Merlin. Причина этому — военный 
конфликт между Россией и Украи-
ной, вынудивший часть западных 
брендов уступить управление мест-
ному менеджменту, а другие сети 
полностью продали российский 
бизнес. 

• Основанная во Франции  
Leroy Merlin работает в России 
с 2004 года. По собственным дан-
ным, сегодня сеть включает более 
100 гипермаркетов в более чем  
60 городах страны. По оценке 
Infoline, Leroy Merlin занимает  
первое место по продажам  
на DIY-рынке в России, увеличив  
выручку в 2022 году на 15,6%, 
до 529,7 млрд руб. без НДС год к году.
Скорее всего, сделка по продаже 

ритейлером складов пройдет в фор-
мате sale & leaseback, при котором 
бывший владелец объекта остается 
его арендатором, говорит один из со-
беседников „Ъ“. Найти другого арен-
датора на такие большие площа-
ди сейчас практически невозмож-
но, поэтому компания, скорее все-
го, продолжит использовать эту ин-
фраструктуру, соглашается коммер-
ческий директор Ghelamco Алек-
сандр Перфильев. В этом случае пло-
щади Leroy Merlin в двух логопарках 
можно оценить в 11–12 млрд руб., 
подсчитала руководитель платфор-
мы консалтинговых услуг отдела ин-
вестиций и рынков капитала CORE.
XP Ирина Ушакова. Гендиректор Her-
zen Ярослав Туа, напротив, считает, 
что новый собственник может полу-
чить дисконт в 15% при сделке sale & 
leaseback.

Продажа логопарков позволит Le-
roy Merlin получить средства на раз-
витие своего бизнеса в РФ, считает 
замдиректора по ключевым клиен-
там Union Brokers Степан Щедров. 
Как раз на эти цели финансирова-
ние со стороны головной структу-
ры ритейлера практически прекра-
тилось, знает один из собеседников 
„Ъ“. Кроме того, спрос на склады на-
ходится на очередном пике, поэто-
му сейчас выгодный момент для ре-
ализации таких объектов, добавляет 
Ярослав Туа.

В 2022 году было много сделок 
в складском сегменте из-за ухода 
иностранных собственников, од-
нако практически все, кто хотел по-
кинуть российский рынок, уже сде-
лали это, отмечает директор депар-
тамента управления складской не-
движимостью Accent Capital Анас-
тасия Корневич. Поэтому, по ее мне-
нию, в этом году «повальной распро-
дажи» логопарков не будет, а сто-
имость активов уже начала расти 
вслед за арендными ставками. По 
данным CMPW, в первом квартале 
2023 года ставки в логопарках вы-
росли на 4% год к году, в среднем до 
6 тыс. руб. за 1 кв. м.

Дарья Андрианова

Leroy Merlin 
складывает логопарки
Ритейлер может продать 
логистическую недвижимость

По данным «М.Видео-Эльдора-
до», доля российских ноутбуков 
в продажах за первый квартал уве-
личилась практически вдвое, «это-
му способствовало расширение ас-
сортимента в базовом сегменте, до 
25 тыс. руб., а с конца пошлого года 
появились решения в среднем сег-
менте — 25–50 тыс. руб.». По сло-
вам представителя сети, сейчас 
в магазинах и на онлайн-площад-
ках представлено около 40 моделей 
российских компаний, включая Ir-
bis, F+ и Prestigio. Но самый актив-
ный рост, по данным «М.Видео-Эль-
дорадо», все же наблюдается у ки-
тайских брендов.

В «Ситилинке» уточняют, что 
рынок компьютеров и ноутбуков 
в штуках в первом квартале снизил-
ся по сравнению с прошлым годом 
на 30–35%. В настольных компьюте-
рах в сети отмечают рост спроса на 
продукцию российских производи-
телей, а в ноутбуках — китайских.

Рост продаж российских реше-
ний связан с льготами для произ-

водителей и расширением мощ-
ностей внутри страны, считает ви-
це-президент производителя ком-
пьютеров Kraftway Ренат Юсу-
пов. По его словам, российские 
компании в конце 2022 года запа-
слись необходимыми компонента-
ми и благодаря конкуренции меж-
ду собой начали снижать цены. 
По  оценке господина Юсупова, 
к концу 2023 года отечественные 
устройства могут увеличить долю 
в полтора раза благодаря субсиди-
рованию закупки компонентов го-
сударством. Собеседник „Ъ“ среди 
крупных дистрибуторов подтвер-
ждает, что доля российских произ-
водителей растет. «Только у нас она 
увеличилась с 23% до 40%»,— отме-
чает он.

Однако далеко не все участни-
ки рынка оптимистичны. Так, гла-
ва департамента закупок ШПД Mer-
lion Олег Фоменко считает, что из-за 
налаженных цепочек параллельно-
го импорта зарубежной продукции 
доля отечественных брендов на 
рынке сократится к концу года.

Тимофей Корнев

Россияне  
закрывают ноутбуки

Ожидая в результате сокращения 
ввода нового жилья, Татьяна Поли-
ди тем не менее считает, что к 2030 
году обеспеченность им вырастет 
и в половине крупных агломераций 
превысит показатель 30 кв. м на че-
ловека. Сейчас он достигнут только 
в Краснодарском крае и Воронеж-
ской области.

По данным единой информсисте-
мы «Наш.Дом.РФ», в марте 2023 года 
по всей стране выдано разрешений 
на строительство 2,04 млн кв. м жи-
лья, что в 1,7 раза ниже год к году. 
Сейчас на рынке избыток предложе-
ния, что влияет на сокращение объ-
емов новых проектов и позволит 
сдержать заметный рост цен, пояс-
няет Наталия Кузнецова. По ее оцен-
кам, только в Москве для реализа-
ции нераспроданного жилья потре-
буется не менее полутора лет.

Сами застройщики рассчитыва-
ют на отложенный спрос, говорит 
коммерческий директор Optima De-
velopment Дмитрий Голев. Основа-
тель группы «Родина» Владимир Ще-
кин относится скептично к ценовым 
прогнозам более чем на год и видит 
потенциальные точки роста спроса, 
например, в появлении «новой груп-
пы хорошо оплачиваемых граждан 
из числа военнослужащих».

Советник гендиректора РАД На-
талья Круглова отмечает, что сниже-
ние стоимости жилья не выгодно ни 
застройщикам, ни банкам, так как 
финансирование реализуемых сей-
час проектов рассчитывалось на ос-
нове ценовой конъюнктуры, сло-
жившейся в последние годы. Госпо-
жа Полиди считает, что власти будут 
стремиться избежать обвала на рын-
ке недвижимости, который влия-
ет и на рост ВВП. Одним из инстру-
ментов поддержки спроса, по ее мне-

нию, может стать выкуп у застрой-
щиков нераспроданного жилья вла-
стями для социальных нужд. Воз-
можно, добавляет Наталья Кругло-
ва, появится специальная госструк-
тура, которая будет передавать выку-
паемые квартиры в аренду или в ли-
зинг нуждающимся в улучшении 
жилищных условий.

Застройщики, со своей сторо-
ны, предлагают продлить на нео-
пределенное время действие льгот-
ной ипотеки, которая стала одной из 
главных причин взлета цен на ново-
стройки в последние годы. «Но это не 
самый лучший вариант»,— убежде-
на госпожа Круглова. По ее мнению, 
высокая закредитованность населе-
ния на фоне снижения реально рас-
полагаемых доходов, к чему может 
привести неопределенность в эко-
номике, грозит волной дефолтов 
ипотечников.

Александра Мерцалова

Жилье достигло недвижимости

Как стало известно „Ъ“, струк-
туры крымских «Миранда-ме-
диа» и «К-Телекома», уже работа-
ющих в Херсонской и Запорож-
ской областях, получат часто-
ты в ДНР и ЛРН. Но доминиру-
ющую позицию должна занять 
именно «Миранда-медиа», ко-
торую власти планируют наде-
лить функциями единого опера-
тора. На его базе будет организо-
вано совместное использование 
базовых станций из-за их дефи-
цита, считают эксперты. Опера-
торы уже ищут сотрудников для 
работы в ДНР и ЛНР, от которых 
требуется понимание принци-
пов аренды каналов.

Участники согласительного сове-
щания Государственной комиссии 
по радиочастотам (ГКРЧ) 19 апреля 
одобрили выделение частот для со-
товой связи в ДНР и ЛНР операто-
рам «К-Телеком» (работает в Крыму 
под брендом Win mobile, в Херсон-
ской и Запорожской областях — под 
брендом «+7Телеком») и «Миртеле-
ком» (структура крымского операто-

ра «Миранда-медиа», 19,99% которо-
го принадлежит «Ростелекому»), со-
общил источник „Ъ“, знакомый с ре-
шением. Утвердить решение, по его 
словам, планируется на заседании 
ГКРЧ 24 апреля. Речь идет о внесе-
нии изменений в решение от дека-
бря 2022 года, исходно распределяв-
шее частоты в регионах.

О планах крымских операторов 
и их структур выйти в ДНР и ЛНР ста-
ло известно в марте, причем «Ми-
ранда-медиа» должна стать совла-
дельцем единого оператора в регио-
нах (см. „Ъ“ от 24 марта). В Минциф-
ры подтвердили „Ъ“, что ГКРЧ рас-
смотрит вопрос о выделении частот 
операторам, «которые готовы рабо-
тать в новых регионах, их названия 
будут опубликованы в протоколе за-
седания». В операторах не ответили 
на запросы „Ъ“.

Сейчас частоты в ДНР и ЛНР рас-
пределены только между оператора-
ми, работавшими на их территории 
до октября 2022 года: «Фениксом» 
(«Республиканский оператор свя-
зи») и «Мобильными коммуникаци-

онными системами» (МКС; до июля 
2022 года — «Лугаком»). Предполага-
ется, что «Миранда-медиа» консоли-
дирует активы этих компаний, полу-
чив контроль в СП с каждым из них. 
За «Фениксом» российские власти 
также закрепили частоты в Херсон-
ской и Запорожской областях.

Операторы, которые могут полу-
чить частоты в ДНР и ЛНР, с конца 
марта ищут специалистов на вакан-
сии в регионе, следует из объявле-
ний на hh.ru. Так, «Миранда-медиа» 
подбирает персонал для работы в До-
нецке и Луганске: от соискателей, 
которые должны будут вести пере-
говоры с «первыми лицами регио-
нальных операторов», требуется по-
нимать принципы аренды каналов 
и пропуска трафика. «АйСи Сервис», 
управляющий «К-Телекомом», ищет 
технического директора, в зону от-
ветственности которого войдут ДНР 
и ЛНР, а также линейных сотрудни-
ков (инженеров, бухгалтеров, дело-
производителей) в Донецке и Луган-
ске. В «АйСи Сервисе» сказали „Ъ“, 
что «ничего не знают» о вакансиях.

Выход новых операторов в ДНР 
и ЛНР в перспективе может приве-
сти к удешевлению тарифов и ро-
сту количества базовых станций на 
территории, полагает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Сейчас 
их недостаточно, а военные дей-
ствия создают риск того, что и су-
ществующая инфраструктура мо-
жет  выйти из строя, подчеркива-
ет эксперт. «В России в целом опе-
раторы связи не привыкли делить 
инфраструктуру. Но пока не решит-
ся  проблема с выпуском достаточ-
ного количества новых базовых 
станций, совместное использова-
ние ресурсов будет продолжать-
ся»,— говорит он.

Операторы, выходящие в ДНР, бу-
дут арендовать часть базовых стан-
ций у «Феникса», долю в котором по-
лучит «Миранда-медиа», а также ис-
пользовать мощности других дейст-
вующих игроков, «основная интри-
га касается деления частот, которые 
пока закреплены за „Фениксом“» го-
ворит гендиректор компании «Ор-
дерком» Дмитрий Галушко.

Для операторов, собирающих-
ся выходить в регион, было бы ло-
гично снизить регуляторную на-
грузку, полагает эксперт НТИ по 
искусственному интеллекту и те-
лекоммуникациям Алексей Рабин. 
Он сравнивает ситуацию, сложив-
шуюся в ДНР и ЛНР, с обстановкой 
в России в конце 1990-х годов: «Тог-
да десятки небольших операторов 
в отдельных регионах относитель-
но быстро смогли обеспечить стра-
ну сотовой связью. Во многом это 
удалось сделать благодаря отсутст-
вию излишних бюрократических 
ограничений».

Юрий Литвиненко,  
Вадим Красников

ЛНР и ДНР станут предметом конкуренции
ГКРЧ готовится выделить частоты в регионах крымским операторам

Численность населения 
в крупнейших городских 
агломерациях (тыс. человек)

Агломерация 2021 2030  
 год год*
Московская 18889,3 19225,5

Санкт-Петербургская 6710 6810,3

Самарско-Тольяттинская 2741 2601,2

Екатеринбургская 2370,9 2338,3

Новосибирская 2264,7 2263

Ростовская 2129 2119,1

Нижегородская 1781,4 1695,1

Краснодарская 1704,1 1870,2

Казанская 1675,6 1741,3

Челябинская 1674,9 1605,2

Уфимская 1529,4 1524,2

Волгоградская 1506,2 1429,2

Красноярская 1476,8 1498,3

Воронежская 1356,9 1359,6

Пермская 1339,9 1297,6

Саратовская 1289,5 1208,5

*Прогноз. Источник: Институт экономики города.

Доля ведущих брендов ноутбуков в продажах в РФ в штуках (%)
Бренд Первый квартал 2022 года Первый квартал 2023 года
HP 20 6

Lenovo 16 9

Acer 14 7

Asus 19 8

Apple 8 6

Другие 18 53

Источник: Holodilnik.ru. 

5,7 триллиона рублей 
составил в 2022 году 
оборот рынка  
онлайн-торговли в РФ, 
по данным Data Insight

с1

с1
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМИЯ ТЕАТР

«Маска» не потеряла лицо
Национальная театральная премия вручена в 29‑й раз

В атриуме Музыкального  театра 
имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко состоялась 
29-я церемония  вручения пре-
мии  «Золотая маска» за события 
сезона-2021/22.  Итоги  главного 
нацио нального  театрального 
конкурса подводят  Эсфирь 
Штейн бок, Сергей Ходнев 
и  Татьяна Кузнецова.

 
 
 
 
 
еремония, ведомая 
Ли кой Руллой (дебю‑

танткой в этом амплуа) вместе с не‑
изменным Сергеем Епишевым, 
была срежиссирована и оформле‑
на Ниной Чусовой и Зиновием Мар‑
голиным без излишеств. Струнный 
квартет играл в основном класси‑
ку, вручатели выходили на помост 
по боковым лестницам, лауреаты 
из зала — по центральной. В атри‑
уме поместилось около трех сотен 
непосредственных участников «Ма‑
ски» — номинантов и директоров те‑
атров; зрители‑театралы могли при‑
сутствовать онлайн — церемонию 
в прямом эфире транслировали 
на портале «Окко» и в соцсетях. Уло‑
жились в два с половиной часа — без 
официальных лиц и приветствий 
от государственных институций.

Атмосфера, однако, полнилась 
дружелюбием, профессиональным 
единением и тихой радостью — по‑
следние сезоны «Маски», начиная 
еще с карантинного плена, выда‑
лись трудными; афиша оскудела, це‑
ремонии 2020 и 2022 годов тускло 
прошли онлайн. Так что предста‑
вившаяся возможность увидеться 
вживую явно обрадовала театраль‑
ных людей, а речи победителей, ча‑
сто сбивчивые, но неизменно эмо‑
циональные, доказали, что «Маска» 
по‑прежнему почитаема в театраль‑
ном сообществе.

Впрочем, в сравнении с безмя‑
тежным прошлым деятели театра 
были заметно пришиблены цензур‑
ными поползновениями — как с го‑
сударственной стороны, так и со сто‑
роны бдительных граждан. В своих 
спичах награжденные старались 
«не дразнить гусей», чтобы не обру‑
шить последний оплот профессио‑
нальной солидарности, избегали по‑
литики и рискованных шуток, ведь 
даже цитирование советского хита 
«Я желаю счастья вам, счастья в этом 
мире большом…» в нынешних об‑
стоятельствах выглядело фрондой. 
Однако все же удалось вспомнить ве‑
ликих уехавших, из‑за невозвраще‑
ния которых в этом году отменили 
саму номинацию «Лучший режиссер 
в драме». Евгений Цыганов, получав‑
ший «Маску» как актер кукольного 
театра, отважился произнести имя 
Дмитрия Крымова, встреченное еди‑
нодушной овацией. Директор театра 
имени Вахтангова Кирилл Крок, по‑
лучавший спецприз жюри за «Войну 
и мир», тоже сорвал аплодисменты: 
хоть и не произнес имени Римаса Ту‑
минаса, но все же упомянул режис‑
сера, которому «в понедельник пред‑
стоит тяжелая операция». Общее 
настроение обрисовал Борис Миль‑
грам, режиссер мюзикла‑победите‑
ля «Три товарища»: «“Маска“ — это 
очень важно для всех нас. И как дол‑
го мы будем ее сохранять, зависит 
от всех нас». Он заблуждался в од‑

ном — сохранение независимой 
профессиональной премии от при‑
сутствовавших на церемонии, к со‑
жалению, уж точно не зависит.

Драма
Конечно, конкурс драматических 
театров «Золотой маски» с само‑
го начала был инвалидным — хотя 
бы потому, что спектакли прошло‑
го сезона из «Гоголь‑центра» и Цент‑
ра имени Мейерхольда экспертами 
даже не рассматривались по причи‑
не закрытия этих театров. Но и тот 
список номинантов, который по‑
чти полгода назад был представ‑
лен на рассмотрение жюри, членам 
жюри целиком посмотреть не дали. 
Спектакли Дмитрия Крымова «Кос‑
тик» в Театре имени Пушкина и Ти‑
мофея Кулябина «Дикая утка» в но‑
восибирском «Красном факеле» 
были фактически сняты с реперту‑
аров, официально — «по техниче‑
ским причинам». Спектакль Петра 
Шерешевского «Атилла» на Сахали‑
не и «Жизнь и мнения Тристрама 
Шенди, джентельмена» Бориса Пав‑
ловича вроде бы дожили до фе‑
стиваля, но фестивальные показы 
их были отменены. Официально — 
тоже по всемогущим «техническим 
причинам». И если о первых двух 
выбывших, как надеялись запрети‑
тели, к фестивалю уже многие могли 
и забыть, то с двумя последними все 
случилось так, как часто случается 
в последнее время с подобными за‑
прещениями,— неприлично, глупо 
и кособоко.

Тем не менее драматическое 
жюри премии, можно сказать, вы‑
стояло. Большинство главных на‑
град получили спектакли, постав‑
ленные либо уехавшими, либо 
высказавшимися против известно 
чего, либо уволенными. Главную на‑
граду «Спектакль большой формы» 
отдали спектаклю «Р» по пьесе дра‑
матурга Михаила Дурненкова и в по‑
становке Юрия Бутусова — макабри‑
ческой фантазии на гоголевские 
темы, в которой, как теперь понят‑
но, художниками была предсказа‑
на близкая катастрофа. Один из двух 
специальных призов жюри получил 
спектакль уволенного худрука Рима‑
са Туминаса «Война и мир» в Театре 
имени Вахтангова. По уровню под‑
держки театральной общественно‑
стью с почти официальным стату‑
сом «главного события» можно было 
именно «Войну и мир» считать глав‑
ным фаворитом конкурса; и в дру‑
гих условиях следовало бы оценить 
вручение ему «всего лишь» спец‑
приза как тоже своего рода демарш 
жюри, но совсем иного свойства, од‑
нако теперь это все уже не имеет ни‑
какого значения.

Второй спецприз отдали БДТ, 
то есть недавно отставленному ху‑
друку Андрею Могучему, его спек‑
таклю «Материнское сердце», на ко‑
торый бдительные граждане уже 
писали кляузы, и выдающейся ак‑
трисе Нине Усатовой, верной спод‑
вижнице Могучего в его преобразо‑
ваниях последних десяти лет. 

Лучшим спектаклем малой фор‑
мы признан «Ребенок» воронежско‑
го Камерного театра в постановке 
Антона Федорова. Сам же режиссер 
Федоров оказался лучшим худож‑
ником по костюмам — чего только 
не бывает в театре — за «Морфий» 

Псковской драмы. За пределами сто‑
лиц нашлась и лучшая, по мнению 
жюри, мужская роль: ее сыграл Ана‑
толий Григорьев в спектакле «Анна 
Каренина» новосибирского театра 
«Старый дом». А лучшая женская 
роль сыграна все‑таки в Москве — 
«Золотую маску» получила Виктория 
Верберг за королеву Елизавету в «Ма‑
рии Стюарт» столичного ТЮЗа.

Опера и мюзикл
Эксперты предложили музыкаль‑
ному жюри семь оперных спекта‑
клей, из которых пять — постанов‑
ки на конвенциональной сцене, 
а еще два — работы подчеркнуто экс‑
периментальные: документальная 
опера о репрессиях глазами ребен‑
ка («Твой отец жив, только об этом 
не надо говорить», Музей ГУЛАГа 
и проект «Геометрия звука») и слож‑
ное техногенное зрелище о подвигах 
марсохода («Curiosity», Электротеатр 
«Станиславский»).

Оба эксперимента судьи предпоч‑
ли не отметить вовсе, а вот из остав‑
шихся пяти спектаклей каждому 
хоть что‑нибудь да досталось. Любо‑
пытные «Паяцы», поставленные в пе‑
трозаводском Музыкальном театре 
Республики Карелия Анной Осипен‑
ко, награждены за лучшую мужскую 
роль (Павел Назаров — Тонио). Дири‑
жерская «Маска» ушла за работу ма‑
эстро Валерия Кирьянова китчевой 
«Аиде» в московской «Геликон‑опе‑
ре». Выбор в соответствующей но‑
минации на сей раз был невелик — 
три претендента, однако среди них 
все‑таки был еще беспримерный ди‑
рижерский подвиг Теодора Курент‑
зиса, исполнившего на Дягилевском 
фестивале исполинскую и трудней‑
шую мистериальную партитуру Кар‑
ла Орфа «De temporum fine comoed‑

ia». Но пермского Орфа в основных 
разделах не наградили, зато вручили 
ему одну из двух специальных пре‑
мий музыкального жюри.

Впрочем, в Пермь таки отправи‑
лась «Маска» в одной из самых почет‑
ных оперных номинаций: лучшей 
режиссерской работой судьи назва‑
ли «Евгения Онегина» в постановке 
Владиславса Наставшевса. Хотя глав‑
ным тяжеловесом в итоговом раскла‑
де все равно выглядит отнюдь не На‑
ставшевс, а скорее, Василий Бархатов. 
«Мертвый город» Эриха Корнгольда, 
поставленный им в московской «Но‑
вой опере», собрал самый щедрый 
«масочный» урожай: лучшая работа 
художника в музыкальном театре (Зи‑
новий Марголин), лучшая женская 
роль (Марина Нерабеева — Мари / Ма‑
риэтта) и, наконец, лучший спектакль 
в опере. В этой номинации «Новая 
опера», как напомнил ее теперешний 
директор Антон Гетьман со сцены, 
не получала «Золотых масок» добрую 
четверть века, с 1998 года, когда пре‑
мию присудили «Евгению Онегину» 
в версии Евгения Колобова.

Вот в разделе «Оперетта / мюзикл» 
жюри не стало играть в компромис‑
сы и разделило все «Маски» меж‑
ду двумя спектаклями‑номинанта‑
ми (из шести). Опять асимметрично, 
только на другой лад: здесь премия 
за лучший спектакль («Три товари‑
ща» пермского Театра‑Театра) под‑
держана только дирижерской на‑
градой (Татьяна Виноградова). А все 
остальные награды, включая «Луч‑
шую работу художника по костюмам 
в музыкальном театре» (Виктория 
Севрюкова), получило «Кабаре» Теа‑
тра наций в постановке Евгения Пи‑
сарева. Как легко заметить, оба спек‑
такля‑лауреата — новая мюзикловая 
адаптация романа Ремарка и клас‑

сический мюзикл по мотивам рома‑
на Кристофера Ишервуда — красно‑
речиво отсылают к Германии конца 
1920—начала 1930‑х годов.

Балет  
и современный танец
Решения жюри почти совпали с оцен‑
кой обозревателя „Ъ“, обозначенной 
в опубликованных рецензиях. Ба‑
летный конкурс был лаконичен: 
четыре спектакля с явным аутсай‑
дером — «Ромео и Джульеттой» в ре‑
жиссуре Константина Богомолова 
(которого балет не полюбил так, как 
опера) и с хореографией худрука Муз‑
театра Станиславского Максима Се‑
вагина. Но и этот спектакль не остал‑
ся без «Маски»; ее заслужил Георги 
Смилевски‑младший за своего Мер‑
куцио — он сумел сделать сильную 
роль вопреки слабости хореографии. 
Проект «L.A.D.», детище «Урал‑Опе‑
ра‑Балет» и продюсерской компании 
JokerLab, отмечен спецпризом жюри: 
идея оммажа Леониду Десятникову 
заслуживала «Маски», однако резуль‑
тат оказался скромным из‑за несопо‑
ставимого уровня постановок четы‑
рех разных авторов.

Лучшим спектаклем современ‑
ного танца назвали «Место, кото‑
рого еще не было». Проект петер‑
бурженки Ксении Михеевой и СТД 
России — внятный, крепко выстро‑
енный, с харизматичным лидером 
Александром Челидзе. Собствен‑
но, из пяти номинантов конкурент 
у «Места» был лишь один — казан‑
ский «ДӨР» Марии и Марселя Нурие‑
вых, работа тонкая, штучная, редкой 
органичности и эмоциональности. 
Обозреватель „Ъ“ отдала бы пальму 
первенства ей, но победил проект 
СТД — учредителя «Маски». 

«Танцемания» Большого театра — 
одна из лучших постановок Вяче‑
слава Самодурова — принесла ему 
заслуженную «Маску» как балет‑
мейстеру. Антон Гришанин, испол‑
нивший музыку Юрия Красавина 
с маниакальной точностью и легко‑
стью, получил дирижерскую «Ма‑
ску». За бортом остались шесть ве‑
ликолепных балерин и премьеров 
Большого, но этого следовало ожи‑
дать: солисты этого абстрактного 
балета принципиально уравнены 
в правах, выделить кого‑то одного 
означало нарушить просчитанную 
гармонию целого. А лучшим спек‑
таклем по праву стала краснояр‑
ская «Катарина, или Дочь разбойни‑
ка», трехактная стилизация по канве 
утраченного романтического балета 
Жюля Перро, толково и умно при‑
думанная хореографами Юлианой 
Малхасянц и Сергеем Бобровым при 
деятельном участии слаженной ко‑
манды соавторов. Композитора Пет‑
ра Поспелова наградили «Маской» 
за титаническую работу по превра‑
щению разрозненных скрипичных 
фрагментов музыки Пуни в полно‑
ценную и сочную 650‑страничную 
партитуру. Главная героиня этого ги‑
гантского спектакля Елена Свинко, 
чья исключительная техническая 
удаль отнюдь не затмила актерских 
дарований, получила свою закон‑
ную «Маску» за лучшую женскую 
роль. Сожалеть можно лишь о том, 
что этот во всех отношениях столич‑
ный спектакль рискует затерять‑
ся на просторах Сибири. Впрочем, 
за будущее благополучие и самой 
«Золотой маски» поручиться сегодня 
решительно невозможно.

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

«Спеть вместо Аллы не сможет никто»
Иван Ургант о своей кавер‑версии песни из репертуара Аллы Пугачевой

Незадолго до недавнего дня рождения 
Аллы Пугачевой Иван  Ургант, записы-
вающий музыку под псевдонимом Гри-
ша Ургант, выпустил свою версию песни 
Юрия Чернавского из репертуара  Аллы 
Пугачевой «Я не могу без  тебя». Игорь 
 Гаврилов встретился с Иваном  Ургантом 
на фестивале «Каникулы с „Би-2“» и по-
говорил о том, как  музыка из прошлого 
стимулирует его эстрадную ипостась. 

— Правильно ли я понимаю, что «Я не 
могу без тебя» — это результат вашего 
многолетнего увлечения 1980‑ми? 
— Когда мы с командой «Вечернего Урган‑
та» делали новогоднее шоу «Голубой Ургант», 
я приостановил многолетнее коллекциони‑
рование (а если быть откровенным — скуп‑
ку) гитар и купил очень много синтезаторов. 
Они пригодились, когда мы стали отбирать 
песни и решили обратиться не к «оператив‑
ной памяти», а, условно говоря, к «хард‑ди‑
ску». Когда ты эти неочевидные песни слы‑
шишь, они рождают удивительный спектр 
чувств. Ты мог их забыть или никогда не слы‑
шать, но кажется, что знал всю жизнь. Так 
было с песней «Ничего не говори» группы 
«Рок‑острова» или с «На заре» «Альянса». Так 
в репертуаре Гриши Урганта появилась пес‑
ня «Морального кодекса» «Ночной каприз». 

Такие же эмоции я испытал, когда приду‑
мывал кавер‑версию песни «Секрета» «Моя 
любовь на пятом этаже». Ко мне обратились 
с предложением сделать песню «Ничего 
не бойся, я с тобой» для одноименного мю‑
зикла. Мне этот период «Секрета» не очень 
близок. Но я очень люблю «Секрет» в целом 
и отказываться не стал. Получилась «Моя 

любовь на пятом этаже», решенная в совер‑
шенно иной стилистике, нежели оригинал, 
и как раз с тем звучанием, которого позво‑
ляла добиться моя коллекция синтезаторов. 
Что касается трека «Я не могу без тебя», то это 
не кавер, это скорее ремикс. 
— «Я не могу без тебя» — не самая извест‑
ная песня Юрия Чернавского. 
— Юрий Чернавский — один из двух моих 
героев, имеющих отношение к двум недоо‑
цененным, на мой взгляд, культурным явле‑
ниям. Первое — это музыка Александра За‑
цепина к фильму «31 июня». Второе — это 
музыка Юрия Чернавского 1980‑х. Их род‑
нят две вещи. Во‑первых, и саундтрек к «31 
июня», и многие песни Чернавского дела‑
лись в домашних студиях. И второе — это, 
конечно, голос Пугачевой. Удивительно, как 
она чувствовала «своих» авторов. Действи‑
тельно, у Чернавского есть песни, которые 
находятся на поверхности, как саундтрек 
к фильму «Выше радуги», например, а есть 
те, что идут как бы вторым слоем. Я радуюсь, 
когда нахожу у него что‑то, что я, может быть, 
и не слышал никогда. 
— Вот и я никогда не слышал эту песню.
— Она — последняя на пластинке «Алла Пу‑
гачева поет песни Юрия Чернавского». А пе‑
ред ней — «Белая дверь», «Робинзон», «Белая 
панама», «Кафе танцующих огней»... Я в этом 

году много копался в разного рода архивном 
телевизионном продукте и вдруг в очеред‑
ной раз осознал, насколько для меня важна 
Алла Борисовна и период ее работы с Юри‑
ем Чернавским. Я нашел клип «Я не могу 
без тебя». В YouTube он лежит вместе с ин‑
тервью, которое у Пугачевой берет партнер 
Чернавского Матвей Аничкин и в котором 
она говорит о том, как ей нравится работать 
с Чернавским. Затем начинается клип. Очень 
странный клип, в котором Чернавский едет 
с сыном на американском внедорожнике 
на реку и поет. А потом появляется голос Пу‑
гачевой. Чернавский до сих пор остается та‑
ким «невысказанным» персонажем в нашей 
музыке, он достоин гораздо большего. Есть 
у меня несколько идей, касающихся работы 
с его музыкой, и он к этим идеям вроде бы от‑
носится благосклонно. 
— Вы работали с оригинальными плен‑
ками Пугачевой?
— Сейчас благодаря компьютерным техно‑
логиям голосовую дорожку можно вычле‑
нить из доступной всем фонограммы. То, как 
Пугачева поет эти четыре слова — „Я не могу 
без тебя“,— меня обезоруживает. Изначаль‑
но была идея просто получить права на пес‑
ню и записать дуэт с какой‑либо певицей. 
Я не переживал за мужской вокал в этой пес‑
не. Пение — не главный талант Чернавско‑

го, и Гриша Ургант с этой партией справился. 
Но я понял, что спеть вместо Аллы не сможет 
никто. Когда звучит ее голос, по спине бегут 
мурашки. Это не только мое чувство, доста‑
точно почитать комментарии под клипом.
— Сложно ли было с ними договориться?
— Я совершенно не представлял себе, ка‑
кую реакцию ожидать. Я не знал, согласится 
ли Чернавский. Не знал, хочет ли этого Алла, 
нужно ли ей это. Но они оба повели себя фе‑
номенально. Юра сказал: «Я тебе доверяю, 
делай». Пугачевой я позвонил и сказал иди‑
отскую фразу: «Алла Борисовна, я хочу завтра 
сделать вам сюрприз и хочу вас об этом пре‑
дупредить». Она не вникала в суть, но сказа‑
ла, что очень любит эту песню. Ведь быва‑
ет всякое. Она могла разлюбить эту музыку, 
могла быть в ссоре с Чернавским. Но оказа‑
лось, что они в прекрасных отношениях. 
Я бы никогда не стал записывать эту песню, 
если бы кто‑то из них был против. К счастью, 
мы успели выпустить песню прямо в день 
ее дня рождения.
— Я правильно понимаю, что обложку 
для сингла сделала нейросеть?
— Да, именно потому, что это ремикс с эле‑
ментами мэшапа. С одной стороны, это Алла, 
которой никогда не существовало, а с дру‑
гой — это Алла, которая находится глубоко 
в нашем сердце и душе.

Ц

Театр «Новая опера»  
(в лице его директора  
Антона Гетьмана — слева) 
получил главную оперную 
«Маску» впервые за 25 лет   
ФОТО АНТОНА НОВОДЕРЁЖКИНА
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Победив «Урал» в 24-м туре чемпионата Рос-
сии со счетом 3:1, «Ростов» набрал 49 очков 
и сохранил за собой второе место, на кото-
рое также претендовали «Спартак» и ЦСКА. 
Армейцы в большинстве не дожали «Локомо-
тив» — 1:1, а красно-белые сыграют с «Крас-
нодаром» только в понедельник.

осле того как «Зенит» разобрался 
с «Динамо», отрыв лидера чемпионата от «Росто-
ва» вырос до 12 очков. Хотя клуб с берегов Дона 
наверняка думал не о конкуренции с петербур-
жцами, с которыми играть в догонялки уже пра-
ктически бесполезно, а о том, как не дать обогнать 
себя «Спартаку» и ЦСКА. Для этого команде Вале-
рия Карпина надо было побеждать «Урал», что 
в Екатеринбурге сделать не так-то просто, но она 
справилась со своей задачей.

В равном матче с обоюдными шансами на 
успех ростовчане оказались удачливее и благода-
ря дублю Николая Комличенко взяли верх — 3:1. 
При этом в первом тайме арбитры аннулирова-
ли два гола екатеринбуржцев. Сначала судья Па-
вел Кукуян поторопился со свистком в эпизоде, 
который завершился точным ударом Лазара Ран-
джеловича, вследствие чего VAR уже не мог ниче-
го исправить, а вот когда отличился Эрик Бикфал-
ви, видеопомощники зафиксировали игру рукой 
у Рая Влута, отдавшего голевую передачу. Дани-
эль Мишкич забил уже в заключительной части 
встречи при счете 0:2, и все закончилось тем, что 
гости заработали пенальти, который реализовал 
Максим Осипенко.

Таким образом, «Ростов» с 49 очками по-преж-
нему отстает от «Зенита» на девять пунктов, но 
главное для него — остался на втором месте, при-
чем вполне мог рассчитывать на то, что его пря-
мые конкуренты понесут потери в 24-м туре. Не 
факт, что заметно сдавший в последнее время 
«Спартак» одолеет «Краснодар», что выяснится уже 
в понедельник. И ЦСКА по всем признакам ждал 
тяжелый матч с разогнавшимся «Локомотивом».

Вообще на «ВЭБ Арене» встретились две луч-
шие команды премьер-лиги с момента возоб-
новления сезона. В предыдущих шести турах обе 
одержали по пять побед при одном поражении. 
Правда, железнодорожники поднялись всего 
лишь на десятое место, тогда как армейцы подтя-
нулись к тройке, почти полностью «съев» восьми-
очковое отставание от «Спартака».

Собственно, в противостоянии с «Локомоти-
вом» ЦСКА представилась возможность обставить 
красно-белых, а для этого нужно было прежде все-
го решить проблему Артема Дзюбы, который и за-
бивает, и ассистирует, и выполняет функции ли-
дера. Между тем у красно-синих по семейным 
обстоятельствам отсутствовал центральный за-
щитник Мойзес. За Дзюбу попеременно отвечали 
Игорь Дивеев и Виллиан Роша, но бразильцу еще 
пришлось приглядывать за скоростным Сергеем 
Пиняевым, который уже в дебюте почти убежал 
от него и из борьбы пробил в штангу.

Хозяева правильно отреагировали на этот тре-
вожный сигнал и перевели игру к чужим воро-

там, стараясь постоянно держать в напряжении 
голкипера «Локомотива» Илью Лантратова. И в се-
редине первого тайма Антон Заболотный нанес 
неберущийся для него удар, воспользовавшись 
позиционной ошибкой 17-летнего опорника Ми-
хаила Щетинина, который не сумел накрыть на-
падающего ЦСКА в штрафной площади.

К тому же чуть ранее гости лишились из-за 
травмы Пиняева, также успевшего стать за ко-
роткий период одним из лидеров команды. Его 
заменил Марио Митай, который, похоже, был 
просто не готов к дерби. Албанец быстро «по-
вис» на желтой карточке, а вскоре схлопотал еще 
одну, повлекшую за собой удаление. Удивитель-
но, что оба предупреждения он получил на Ива-
не Облякове за одно и то же нарушение — задер-
жку руками, а в итоге провел на поле какие-то 
20 минут.

Впрочем, именно Митай создал голевой мо-
мент для Дзюбы, когда форвард наконец-то изба-
вился от опеки и бил головой из достаточно удоб-
ного положения, но промахнулся. А у ЦСКА уже 
до перерыва мог оформить дубль Заболотный, 
если бы не поспешил с ударом. Хотя и так «Локо-
мотив» находился в сложнейшей ситуации, имея 
«минус один» по счету и количеству футболистов.

Во втором тайме железнодорожники порой 
с огромным трудом отражали атаки ЦСКА и вме-

сте с тем были вынуждены рисковать, пытаясь 
выцарапать ничью. Однако Дзюба совсем вы-
пал из игры и отправился отдыхать. Зато неожи-
данно выстрелил вышедший на замену Вильсон 
Изидор, который уже давно не выступал за «Ло-
комотив». В концовке гости подавали угловой, 
Дмитрий Баринов скинул мяч поближе к воро-
там, а проворный француз загнал его в сетку. Так 
армейцы упустили победу и с 45 очками только 
сравнялись со «Спартаком», который опережает 
их по дополнительным показателям.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА уперся в «Спартак»
Армейцы упустили победу в дерби с «Локомотивом» и не вошли в тройку

Сергей Павлович оказался 
в шаге от того, чтобы первым из 
россиян завоевать титул чем-
пиона UFC, главного промоуше-
на в смешанных единоборствах 
(MMA), в супертяжелом весе. 
Претендентом на него Павлови-
ча сделала шестая подряд по-
беда нокаутом в первом раунде. 
Известный американец  Кёртис 
Блейдс продержался против 
российского бойца всего три 
 минуты.

ентральный бой в про-
грамме очередного тур-

нира UFC, состоявшегося в Лас-Ве-
гасе, заставил ESPN присвоить его 
победителю неофициальный титул 
короля нокаутов и привести слиш-
ком красноречивую статистику, ко-
торая все исчерпывающе объясня-
ла. Сергей Павлович дебютировал 
в главном в смешанных единобор-
ствах промоушене в 2018 году и на-
чал выступления в нем с пораже-
ния от знаменитого голландца 
Алистара Оверима. Но та осечка так 
до сих пор и остается единственной 
в его профессиональной карьере, 
а за ней последовала какая-то неве-
роятная серия. Павлович одержал 
не просто шесть подряд побед. Он 
даже одержал не просто шесть под-
ряд досрочных побед. Все эти бои 
он выиграл нокаутом уже в старто-
вом раунде — нечто абсолютно бес-
прецедентное.

При этом Блейдс оказал еще от-
носительно упорное сопротив-
ление Павловичу. Некоторых из 
предыдущих оппонентов тот укла-
дывал меньше чем за минуту. Аме-
риканец продержался три с неболь-
шим. Впрочем, чуть ли не половину 
этого на самом деле коротенького 
отрезка Блейдс, боец опытный, не-
однократно подбиравшийся близ-
ко к чемпионскому титулу, встре-
чавшийся со звездами жанра, 
в основном пытался выжить, сразу 
угодив под страшный прямой спра-
ва от Павловича и поплыв. Выжить 
до гонга не удалось: рефери остано-
вил бой, видя, что Блейдс находит-

ся в печальном положении. Стоя на 
коленях, пропуская удар за ударом, 
американец рисковал отправиться 
на больничную койку и уж точно не 
имел уже никаких перспектив пе-
ревернуть ход поединка.

Этот выигрыш был очень важ-
ным для 30-летнего Сергея Павло-
вича. Собственно, еще до боя было 
очевидно, что ставкой в схватке 
третьего и четвертого номеров UFC, 
скорее всего, будет статус претен-
дента на титул. Теперь после ярко-
го успеха Павловича в противосто-
янии с бойцом, которого считали 
способным доставить феноменаль-
ному панчеру кучу проблем благо-
даря отличным борцовским навы-
кам, тот факт, что уже в следующем 
поединке россиянин будет драться 
за титул, все без исключения ресур-
сы, освещающие MMA, считают, по 
сути, бесспорным. Павлович черес-
чур убедителен.

Между тем у него, кажется, будут 
неплохие шансы стать первым из 
российских супертяжей, которому 
удалось его добыть. Сейчас чемпи-
онское звание принадлежит амери-
канцу Джону Джонсу. Джонс — ле-
генда MMA. Но он всю карьеру 
выступал в тяжелом весе (до 93 кг), 
а в супертяжелый перешел сов-
сем недавно, взяв перед перехо-
дом длившуюся аж три года паузу. 
И прорваться к титулу сразу после 
нее ему во многом помогли обсто-
ятельства. Недавно после конфлик-
та с руководством UFC отношения 
с промоушеном разорвал владев-
ший им камерунец Франсис Нган-
ну. Так что неожиданно вернувше-
муся в спорт Джонсу довелось брать 
титул в соперничестве не с ним, 
а с куда менее опасным противни-
ком — французом Сирилом Ганом.

В ближайшем своем поедин-
ке Джон Джонс должен встретить-
ся с 40-летним соотечественником 
Стипе Миочичем. Дата боя пока не 
согласована. А Джонс, которому уже 
35 лет, говорил о том, что, не исклю-
чено, он станет для него последним. 
Следовательно, Сергею Павловичу 
в противники может достаться куда 
менее классный боец.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Нокаутер  
по-быстрому
Сергей Павлович вплотную 
подобрался к чемпионскому титулу 
UFC в супертяжелом весе

ЦСКА вплотную подобрался ко 
второй подряд победе в Кубке 
 Гагарина. Армейцы повели в фи-
нальной серии нынешнего play-off 
Фонбет чемпионата КХЛ со счетом 
3:1, обыграв «Ак Барс» в четвертом 
матче на своей площадке — 2:1 — 
благодаря жутко обидному для ка-
занцев голу, забитому под занавес 
заключительного периода.

к Барс», кажется, вышел 
на этот матч, поражение в котором 
ставило его в слишком незавидное 
положение, заведенным до переде-
ла, а может, и сверх него. Завод ил-
люстрировало нарушение на первой 
же минуте Александра Радулова: он 
хищно барражировал у армейской 
зоны и посчитал нужным не просто 
проехать мимо соперника, а задеть 
его. «Ак Барс» в меньшинстве устоял, 
а потом дважды подряд получал боль-
шинство — из ЦСКА тоже, конечно, 
фонтаном хлестали эмоции. И это 
был жуткий для хозяев отрезок, отре-
зок, пережитый ими с колоссальным 
трудом. Шайба дважды проскальзы-
вала вдоль «ленточки» армейских во-
рот, отказываясь ее пересекать, а гол-
кипер Адам Рейдеборн не гнулся под 
мощнейшей канонадой.

Но именно «Ак Барс» все-таки от-
крыл счет. Сергей Плотников выбра-
сывал шайбу из зоны — и выбросил 
ее прямо на клюшку Станислава Га-
лиева. У Галиева шикарный бросок, 
но с этим Рейдеборн справился. «Ак 

Барс» выручил Кирилл Семенов, кото-
рый, как и подобает любому форварду 
в play-off, почувствовав запах крови, 
метнулся на пятачок, на добивание.

ЦСКА уже сто раз в этом play-off 
показывал, что отдельно взятые 

осечки, даже родившиеся не на пу-
стом месте, а из общего, часто зри-
мого, преимущества соперника, его 
волнуют мало. И гол Семенова за-
дрожать армейцев не заставил. Вско-
ре уже они оказались с лишним иг-
роком и с реализацией перевеса не 
задержались.

Это был тот самый трюк, который 
бывает так полезен в противостояни-
ях с командой, умеющей оборонять-
ся чрезвычайно грамотно, перекры-
вая все излучающие опасность зоны 
и направления. И Константин Оку-
лов, метнувший шайбу в направле-
нии ворот, но, видимо, намеренно не 
придавший ей максимальное уско-
рение, знал, разумеется, об умении 
партнера Антона Слепышева ловко 
подправлять такие броски.

Второй период этого матча можно 
назвать в каком-то смысле абсолютно 
парадоксальным. Как обычно играют 
в финале play-off команды, которые 
за 20 минут успели убедиться, что все-
го у них сегодня поровну, а еще в том, 
что любая вольность может быть же-
стоко наказана? Разумеется, они отда-
ют предпочтение осторожности. Но 
ЦСКА и «Ак Барс» после перерыва, на-
оборот, раскрылись. И тем, и другим 
было наплевать на классический фи-
нальный хоккей — хотелось лететь 
вперед. А сзади уж как получится.

И вот при такой стилистике голы 
странным образом все никак не со-
зревали, хотя казалось, что их долж-
но быть море. Но нет, не складыва-
лось, пусть временами от взятия 
ворот соперников берегло настоя-
щее чудо. Как, допустим, в том эпи-
зоде, когда на Рейдеборна тяжелен-
ным бронепоездом, который не 
свернуть с пути, даже если бить по 
ногам клюшками с двух сторон, вы-
катился Радулов. Ладно, что его про-
ход голкипер кое-как остановил. Но 
после него шайба все равно опять 
выскочила к воротам и вроде бы, 
учитывая, сколько на этом участке 
скопилось хоккеистов «Ак Барса», 
обязана была в них закатиться. Не 
закатилась.

А ЦСКА, заработав на излете пери-
ода очередное большинство, давил 
казанцев настолько жестко, что не-
возможно было представить, как их 
измочаленная четверка выдержит. 
Но ведь как-то выдержала.

В заключительном периоде оба оп-
понента продолжали в том же лихом 
ключе. И вряд ли стоило удивляться, 
что в течение буквально нескольких 
секунд они щедро обменялись чисты-
ми выходами один на один. У армей-
цев в Тимура Билялова уперся Павел 
Карнаухов, у казанцев в Рейдебор-
на — Дмитрий Воронков.

Овертайм смотрелся прекрасным, 
логичнейшим венцом этой встречи. 
И от ощущения, что он фактически не-
минуем, некуда было деться, глядя на 
то, как один за другим запарываются 
верные моменты.

ЧП, овертайм отменившее, случи-
лось за четыре с половиной минуты 
до сирены. Константин Окулов класс-
но отпасовал двигавшему в сторону 
Билялова Владиславу Каменеву. Но 
тому все же мешали, и бросок у фор-
варда, строго говоря, не вышел — 
шайба прошла мимо стойки к даль-
нему борту. Но Каменев явно ни на 
мгновение не забывал важный закон 
хоккейного play-off — никогда не вы-
ключаться из игры, не выключать-
ся, даже если все уверены в том, что 
можно взять паузу. Нападающий эту 
шайбу достал и, не имея, по существу, 
особого выбора, просто тихонько от-
кинул ее из-за ворот куда-то к пятачку. 
А она, срикошетив о щиток не успев-
шего сориентироваться Билялова, за-
ползла в сетку.

«Ак Барс» снимал вратаря, атаковал 
отчаянно, но ничего не добился. И те-
перь уступает в серии со счетом 1:3. 
Это значит, что уже в следующем мат-
че ЦСКА может добыть победу в фи-
нале. Правда, этот матч состоится во 
вторник в Казани.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Армейцы победили рикошетом
Выиграв четвертый матч финала, москвичи оказались в шаге от успеха в нем

Футболисты ЦСКА (в красно-синей 
форме) так и не поняли, как они  
не смогли сохранить победный счет 
в матче с «Локомотивом»  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

П

«А

Предыдущие свои шесть побед Сергей Павлович (слева) 
одержал менее чем за минуту; чтобы нокаутировать  
Кёртиса Блейдса, ему понадобилось немногим более трех   
ФОТО CHRIS UNGER / ZUFFA LLC / GETTY IMAGES

Ц

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 24 18 4 2 60:12 58
2. «Ростов» 24 14 7 3 43:31 49
3. «Спартак» 23 13 6 4 50:28 45
4. ЦСКА 24 13 6 5 43:22 45
5. «Ахмат» 24 12 4 8 35:30 40
6. «Динамо» 24 11 6 7 43:33 39
7. «Краснодар» 23 11 5 7 49:36 38
8. «Оренбург» 24 11 3 10 47:48 36
9. «Сочи» 24 9 4 11 32:44 31
10. «Локомотив» 24 8 5 11 37:41 29
11. «Урал» 24 7 4 13 26:40 25
12. «Крылья Советов» 24 6 7 11 24:35 25
13. «Нижний Новгород» 24 6 4 14 27:48 22
14. «Факел» 24 2 12 10 29:45 18
15. «Химки» 24 4 5 15 23:52 17
16. «Торпедо» 24 3 4 17 18:41 13
Матч «Спартак»—«Краснодар» пройдет сегодня.

24-й тур
«Химки»—«Торпедо» 4:2. Магомедов, 34; Мирзов, 59 (пен.);  
Хабулов, 64; Главчич, 66 — Андре, 45 (пен.); Стефанович, 52.  
Незабитый пенальти: Магомедов, 34.

«Факел»—«Оренбург» 1:3. Гонгадзе, 32 (пен.) — Эктов, 23; Манси-
лья, 45+5 (пен.); Капленко, 61. Незабитый пенальти: Флорентин, 23.

«Зенит»—«Динамо» 3:1. Малком, 45+1 (пен.), 68;  
Мостовой, 87 — Фомин, 80.

«Урал»—«Ростов» 1:3. Мишкич, 80 — Комличенко, 19, 48;  
Осипенко, 90 (пен.).

«Пари Нижний Новгород»—«Крылья Светов» 2:1.  
Сулейманов, 36 (пен.); Яковлев, 73 — Констанца, 30.  
Удаление: Кротов («Нижний Новгород»), 90+6 (2 ж. к.).

«Ахмат»—«Сочи» 1:0. Ильин, 86.

ЦСКА—«Локомотив» 1:1. Заболотный, 22 — Изидор, 87.  
Удаление: Митай («Локомотив»), 40 (2 ж. к.).

Выиграв четвертый матч финальной серии у «Ак Барса»,  
хоккеисты ЦСКА (№15 — Павел Карнаухов) уже во вторник  
могут стать обладателями Кубка Гагарина  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА 
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